
ФИНАНСЫ На возврат 
кредитов россияне тратят 
в три раза больше, 
чем на новые займы

Рубль в 3D

Василий Миронов

СЕГОДНЯ «Российская газета» на стр.14 публикует 
приказ минэкономразвития, утверждающий порядок 
оформления документов при подаче заявления о бан-
кротстве физического лица.

Документы будут оформляться по единой форме. Без 
нее вступающий в силу с 1 октября закон о банкротстве 
физлиц мог бы не заработать. Как только механизм на-
чнет действовать, у граждан, погрязших в долгах, поя-
вится шанс начать новую жизнь. Они смогут либо при-
знать себя банкротом и, частично рассчитавшись, осво-
бодиться от обязательств, либо договориться с кредито-
рами о реструктуризации. И сдвинуть сроки выплат.

Долгов у населения сейчас предостаточно. По послед-
ним данным ЦБ, на 1 августа общий кредитный портфель 
(накопленная задолженность) российских физлиц со-
ставлял 10,7 триллиона рублей. С января этот показа-
тель сократился почти на 600 миллиардов рублей. При 
этом просроченная задолженность за это же время выро-
сла на 168 миллиардов рублей — до 834 милли-
ардов (7,8 процента от всего объема кредитных 
денег на руках граждан). 

Наша сборная попыта-

ется устроить шведам 

новую Полтавскую 

битву в Москве 

в субботу вечером 
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ТЕХНОЛОГИИ Автолюбители 
начали искать замену 
бензину

Дали по газам

Тарас Фомченков

ПРАКТИЧЕСКИ весь август Росстат фиксирует рост 
цен на бензин. За последнюю неделю лета топливо выро-
сло в цене на 0,4 процента, а с начала года — уже на 4,3 
процента.

Это постепенно приводит к тому, что автовладельцы 
все больше внимания обращают на альтернативное то-
пливо. Однако оно не всегда оказывается дешевле бензи-
на. О том, на чем ездить выгоднее, а также какие виды 
энергии в принципе неприменимы в качестве топлива в 
российских условиях, рассказали эксперты «РГ».

«Я думаю, что в России в первую очередь надо разви-
вать транспорт на газомоторном топливе. Это и выгод-
но, и подходит для наших условий», — считает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржаретто. По его мнению, 
такой подход в стране, где сконцентрированы самые 
большие в мире запасы природного газа, наиболее 
оправдан.

К тому же, подчеркивает он, для этого уже есть опреде-
ленная инфраструктура. Но по большей части она привя-
зана к крупным городам и федеральным трассам, в глубин-
ке заправить автомобиль газом не так просто. Од-
нако, развивая доступность газомоторного то-
плива, нам не придется начинать с нуля.
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Визит В Китае отметили 70-летие Победы

Восточная точка

Кира Латухина, Пекин

П
резидент Владимир 
Путин посетил тор-
жества в Пекине по 
случаю 70-летия по-
беды китайского на-

рода в Войне сопротивления Япо-
нии и окончания Второй миро-
вой войны, и стал самым почет-
ным гостем. На переговорах ли-
деры России и Китая призвали 
свести к минимуму все военные 
конфликты в мире и не допустить 
пересмотра истории. Отношения 
двух стран на подъеме: после пе-
реговоров было подписано около 
30 соглашений, в том числе и ме-
морандум по новому газопрово-
ду из России в КНР.

Вершиной торжеств стал воен-
ный парад на центральной площа-
ди Тяньаньмэнь — один из наибо-
лее масштабных в истории Китая 
и мира, первый в годовщину окон-
чания войны — раньше в Пекине 
такие шествия проводили только 

по случаю Дня образования КНР. 
За ходом парада следили прези-
денты, главы правительств и пред-
ставители почти 50 государств, а 
также Генсек ООН.

Китайский лидер Си Цзиньпин 
лично приветствовал гостей возле 
Императорского дворца, а затем 
проследовал вместе с ними на сов-
местное фотографирование и на 
центральную трибуну, при этом 
постоянно общался с президен-
том России. «Мы, китайцы, любим 
мир. Вне зависимости от того, на-
сколько сильнее станем, Китай ни-
когда не будет искать гегемонии 

или экспансии», — заявил он, вы-
ступая с трибуны, и сообщил, что 
армия страны будет сокращена на 
300 тысяч человек.

В параде приняли участие око-
ло 12 тысяч солдат и офицеров, 
среди них около тысячи военно-
служащих других государств. Рас-
четы Почетного караула, состоя-
щие не менее чем из 70 человек, 
кроме России, отправили 10 
стран, еще шесть представляли 
группы из семи военнослужащих.

Роте Почетного караула 154-
го отдельного  Преображенского 
комендантского полка досталась 

почетная миссия закрывать пе-
шую часть парада в составе трех 
взводов — Сухопутные войска, 
ВВС, ВМФ. За ней проследовали 
порядка 500 единиц наземной бо-
евой техники, а затем — около 200 
самолетов и вертолетов. После 
чего в небо взлетели «голуби 
мира».

На время торжеств в городе 
предприняли серьезные меры 
безопасности: перекрыли цен-
тральные улицы, не работали не-
сколько станций метро, было 
много полиции, военных патру-
лей и волонтеров. Проверки — 
даже в отелях. При этом небо не-
привычно безоблачное, что здесь 
совсем уже редкость — обычно в 
Пекине густой смог. Временно за-
крыты заводы, прекращено стро-
ительство. В стране объявлены 
три дня выходных, поэтому наро-
ду на улицах мало, и почти нет ав-
тотранспорта — так что привыч-
ных для этого мегаполиса «про-
бок» не было.

«Очень примечательно, что 
впервые за всю историю воен-
ный расчет китайской народной 
армии принял участие в Параде 
на Красной площади 9 Мая этого 
года, а российский военный рас-
чет впервые участвовал в тор-
жествах и военном параде на 
площади Тяньаньмэнь в Пеки-
не», — заявил Владимир Путин 
на переговорах с китайским ли-
дером. «Вы только что сказали, 
что нас объединяют стратегиче-
ские отношения и, как мы гово-
рим, отношения всеобъемлю-
щего партнерства, — продолжил 
он. — Но важно и то, как мы смо-
трим на проблемы истории. Мы 
действительно не должны забы-
вать, как жестоко вели себя ок-
купанты на военно-оккупиро-
ванных территориях, к каким 
неисчислимым жертвам это 
привело и для российского на-
рода, для советского 
народа тогда, и для ки-
тайского народа».

ФУТБОЛ

Лидеры двух стран Владимир Путин и Си Цзиньпин в теплой и дружественной обстановке продолжали общение и за обедом.

Австралийский доллар  47,0479
Азербайджанский манат  63,9349
Армянский драм**  13,8294
Белорусский рубль****  38,0956
Болгарский лев  38,4917
Бразильский реал  17,8294

Венгерский форинт**  23,9459
Вон Республики Корея***  56,2865
Датская крона  10,0898
Доллар США  67,0102
Евро  75,2659
Индийская рупия*  10,1209

Казахстанский тенге**  27,9384
Канадский доллар  50,4861
Киргизский сом*  10,7182
Китайский юань  10,5430
Молдавский лей*  34,5413
Новый туркменский манат  19,1512

Норвежская крона*  81,1242
Польский злотый  17,7675
Румынский лей  16,9625
СДР  94,2854
Сингапурский доллар  47,3169
Таджикский сомони  10,7054

Турецкая лира  22,6424
Узбекский сум***  25,7237
Украинская гривна*  30,3557
Фунт стерлингов  102,3045
Чешская крона*  27,8582
Шведская крона*  80,0963

Швейцарский франк  69,1468
Южноафриканский рэнд*  49,6482
Японская иена**  55,7049

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.09.15 
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Роте Почетного караула 154-го отдельного  Преображенского комендантского полка досталась почетная миссия закрывать пешую часть парада.
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Парадный строй боевой техники 
на площади Тяньаньмэнь.
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 Вершиной торжеств стал 
военный парад на централь-
ной площади Тяньаньмэнь
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А завтра у Москвы — День рожденияА завтра у Москвы — День рождения
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КАДРЫ В столице будет 
назначен новый прокурор

Смена 
должности

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор Юрий Чайка вчера отправил 
в Мосгордуму представление на согласование кандида-
туры нового прокурора Москвы. 

Должность главы столичного надзорного ведомства 
может занять государственный советник юстиции 2 клас-
са прокурор Волгоградской области Владимир Чуриков.

— Генеральный прокурор Российской Федерации 
представил в Московскую городскую Думу кандидатуру 
Чурикова Владимира Викторовича на должность проку-
рора города Москвы, — говорится в сообщении, разме-
щенном вчера на сайте Мосгордумы.

Как ожидается представление будет рассмотрено мо-
сковскими депутатами 9 сентября. Нынешний прокурор 
Москвы Сергей Куденеев, который занимает эту дол-
жность с 2011 года, сейчас находится в отпуске. Его даль-
нейшая судьба неизвестна, но вполне возможно, что он 
может быть назначен прокурором другого субъекта Рос-
сии. Хотя не исключено, что он может уволиться из про-
куратуры по собственному желанию. По крайней мере 
слухи об этом ходили последний месяц.

 В Генеральной прокуратуре никак не комментируют 
будущие кадровые решения.

РЫНКИ Минфин 
прогнозирует сезонное 
укрепление российской 
валюты в 2016 году

Просят 
потерпеть 
до весны

Александра Воздвиженская

ВЧЕРАШНИЙ день для рубля обернулся ожидаемым 
спокойствием: стоимость российской валюты на Мо-
сковской бирже днем колебалась в пределах 60—70 копе-
ек. За одного «американца» давали менее 67 рублей, за 
одного «европейца» — около 75 рублей.

Стабилизации курса помогли выходные на китай-
ской фондовой бирже, которая начнет работать в поне-
дельник, а также нефтяные цены: баррель европейской 
смеси Brent хоть и недолго, но держался выше 52 долла-
ров.

В первой половине дня оптимизма рублю добавил 
замглавы Минфина России Алексей Моисеев. Он не 
стал давать прогноз по стоимости российской валюты, 
но обозначил ее ближайшее будущее. «Рубль всегда 
укрепляется в первом полугодии, — заметил он. — Если 
посмотреть динамику последних 20 лет, обычно самый 
хороший период для рубля — это конец февраля — май. 
И я думаю, в следующем году нет никаких причин ожи-
дать чего-то другого».

В этом году такое сезонное укрепление было связа-
но с выплатой компаниями внешних долгов, говорит 
Александр Абрамов, профессор кафедры фондового 
рынка и рынка инвестиций НИУ «Высшая школа эко-
номики». К тому же в этот прохладный период россия-
не практически не путешествуют, что уменьшает спрос 
на валюту, а инве-
сторы, наоборот, ак-
тивируются и вкла-
дывают средства в 
проекты. Январь об-
ычно не входит в 
список спокойных 
месяцев, потому что 
на него приходится 
всплеск инфляции и 
выплаты по итогам 
года.

При этом хоро-
шее самочувствие 
может поджидать 
рубль и в этом году, 
полагает Алексей 
Моисеев. По его сло-
вам, сезонное укре-
пление курса приходится и на осень — в сентябре-октя-
бре, однако его может и не быть. «Здесь свою лепту 
вносит низкий уровень инфляции (плодоовощная про-
дукция в этот период довольно дешевая), — соглашает-
ся с замминистра Александр Абрамов. — Россияне воз-
вращаются из отпусков — валюта им уже не нужна».

По идее, укрепление курса рубля должно состоять-
ся, рассуждает собеседник «РГ», если не помешают но-
вости с китайских фондовых бирж и из США, где Фед-
резерв готовится к повышению ставок. Оба фактора 
сильно отражаются на цене нефти, что эхом отзывает-
ся на российской валюте.

При благоприятном развитии событий, по мнению 
Алексея Моисеева, Банк России мог бы продолжить по-
купку валюты для пополнения международных резер-
вов. По состоянию на 28 августа, там лежит 366,4 мил-
лиарда долларов — на полпроцента больше, чем 21 авгу-
ста. Но если нефть вновь упадет, то покупка валюты все 
еще будет заморожена.

В оценках относительно будущего нефти Алексей 
Моисеев тоже консервативен: пока неизвестно, какую 
стоимость барреля заложат в бюджет на 2016 год, од-
нако замминистра обмолвился, что речь идет не о 40 
долларах, а более высоком показателе.

На этой неделе нефть сорта Brent, на которую ори-
ентируется российская Urals, взлетала до 53 долларов 
и падала до 47, и пока была высокая волатильность, 

торговля на россий-
ской валютном рын-
ке шла высокими 
темпами. При этом 
опасаться, что в 
ослаблении рубля 
замешаны банки, не 
стоит, заверил вче-
ра зампред Центро-
банка РФ Михаил 
Сухов. По его сло-
вам, спекулировать 
они не в состоянии, 
так как у банков 
есть ограничения в 
такой торговле.

ПОДРОБНОСТИ

Владимир 
Чуров 
выступил 
на Московской 
книжной 
ярмарке

ЦИК 
КАК ИЗДАТЕЛЬ

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Централь-
ной избирательной комиссии 
Владимир Чуров выступил на 
Московской международной 
книжной выставке-ярмарке в 
ходе презентационного дня ве-
домства.

«Центральная избиратель-
ная комиссия — один из круп-
нейших издателей в России и, 
наверное, в Европе. В 2016 году 
тираж наших печатных изданий 
составит не менее 112 миллио-
нов экземпляров, потому что 
ровно столько у нас избирате-
лей, и мы напечатаем соответст-
вующее количество бюллетеней 
к выборам депутатов Госдумы», 
— заявил Чуров. К этому массиву 
будут прибавлены тиражи ос-
новных избирательных законов: 
свыше 50 тысяч экземпляров 
поступят в каждую участковую 
комиссию. «Мы также продол-
жим издавать книги, посвящен-
ные изучению мирового опыта 
избирательных систем», — заве-
рил глава ЦИК. 

Владимир Чуров назвал себя 
«старым человеком», который 
считает, что основным источни-
ком знаний является книга, пе-
чатная или электронная. Сам он 
не только читает книги, но и пи-
шет их, а также занимается со-
ставлением сборников. Руково-
дитель ведомства представил 
специальное издание «Универ-

ситетские встречи», которое 
содержит 28 текстов, начиная с 
2005 года и заканчивая нынеш-
ним временем. «Это мои пу-
бличные лекции и выступления 
на Лихачевских чтениях в 
Санкт-Петербурге. Теперь они 
сведены в одну книгу», — пора-
довался председатель ЦИК. 

Другая книга, которой Влади-
мир Чуров особенно гордится 
вместе с соавтором, членом 
ЦИК Борисом Эбзеевым, — «Гло-
бализация, международные гу-
манитарные стандарты и суве-
ренитет России». «Нам удалось 
первыми, еще более шести лет 
назад, поставить вопрос о взаи-
моотношении суверенного госу-
дарства и такого института, как 
Европейский суд по правам че-
ловека», — рассказал он. Уже тог-
да создатели книги определили, 
что ЕСПЧ не является полноцен-
ной судебной инстанцией. «Нам 
было приятно выпустить этот 
труд и прибавить к нему соот-
ветствующее решение Консти-
туционного суда — о приоритете 
Конституции РФ над любыми 
решениями международных ор-
ганизаций», — заявил глава ве-
домства.

В свою очередь зампред ЦИК 
Леонид Ивлев, выступавший сле-
дом за Чуровым, представил на 
суд публики книгу  «Политиче-
ские партии в Российской Феде-
рации. 2015 год». «Это уникаль-
ное издание. Мы выпустили его 
не только на русском, но и на ки-
тайском, английском и испан-
ском языках, охватив большую 
часть жителей планеты», — под-
черкнул чиновник. По его сло-
вам, в этот справочник включе-
ны все политические партии, ко-
торые минюст зарегистрировал 
в России.   

Между тем Владимир Чуров 
сообщил журналистам, что ЦИК 
будет осуществлять дистанцион-
ное наблюдение за досрочными 
выборами в Греции и Турции. «А 
что касается местных украин-
ских выборов, пусть сами разбе-
рутся», — подчеркнул он. Кроме 
того, глава ведомства планирует 
отправиться наблюдателем на 
выборы президента Белоруссии 
и не исключает, что поедет в та-
ком же качестве на выборы в 
Азербайджан и Аргентину, «если 
ему позволит здоровье».

Чуров также рассказал, что 
наблюдатели от ЦИК будут ра-
ботать на парламентских выбо-
рах в Киргизии. «Есть пожела-
ние МИД, чтобы мы направили 
делегации и еще в ряд стран, на-
пример в Танзанию», — отметил 
он. «Мы посмотрим, у нас этой 
миссии в планах не было. После 
единого дня голосования в Рос-
сии уточним все планы», — поо-
бещал руководитель ведомства.

Восточная точка

«Но помнить мы это 
должны для того, что-
бы никогда в будущем 

ничего подобного не повтори-
лось», — подчеркнул президент, 
добавив, что внимательно слу-
шал выступление Си Цзиньпи-
на на параде. «Считаю, что это 
был главный посыл вашей речи, 
обращенный к народу Китая и к 
народам всего мира, а именно: 
необходимо сделать все для 
того, чтобы предотвратить в бу-
дущем крупные военные кон-
фликты, да и свести к минимуму 
военные конфликты вообще», — 
сказал он.

«Китай остается для РФ круп-
нейшим торгово-экономиче-
ским партнером. Мы видим все 
турбулентности, которые про-
исходят в мире и в наших эконо-
миках, мы к этому готовы», — 
продолжил Путин, добавив, что 
все планы будут осуществлены, 
в том числе и крупные проекты, 
которые окажут положительное 
влияние на всю мировую эконо-
мику.

Две страны и дальше должны 
вместе сопротивляться пересмо-
тру истории Второй мировой 
войны, заявил Си Цзиньпин. 

«Уходят годы, и некоторые мо-
лодые люди стали хуже знать 
историю Второй мировой вой-
ны, другие начинают забывать 
об этом, а третьи в мире даже 
пытаются искажать, переписы-
вать эту историю», — с сожале-
нием произнес он. «В этом отно-
шении наши взгляды в высшей 
степени идентичны», — продол-
жил председатель КНР.

В 2015 году во всех сферах со-
трудничества отмечены новые 
сдвиги, констатировал Си Цзинь-

пин. Это доказывает количество 
подписанных документов. Важ-
нейшие — меморандум по проек-
ту поставок природного газа в 
Китай по трубопроводу с Дальне-
го Востока, а также два соглаше-
ния «Роснефти», одно из которых 
касается освоения нефтяных ме-
сторождений. Как рассказал жур-
налистам глава «Газпрома» Алек-
сей Миллер, меморандум с Ки-
тайской национальной нефтега-
зовой компанией предусматри-
вает строительство третьего га-

зопровода в Китай — с Дальнего 
Востока.

Еще среди договоренностей — 
соглашение о сотрудничестве 
между РФПИ, ВЭБ и Китайским 
фондом Шелкового пути в обла-
сти инвестиций в приоритетные 
секторы экономики России и 
Китая; документ, касающийся 
сопряжения инициатив ЕАЭС и 
экономического пояса Шелко-
вого пути; соглашения по канат-
ной дороге через Амур между 
Благовещенском и Хэйхэ, по 
развитию трансграничной элек-
тронной торговли и по новым 
генконсульствам.

За обедом в очень теплой об-
становке лидеры продолжили 
общение. В ходе визита Путин 
также провел встречи с прези-
дентами Чехии, Лаоса и Венесуэ-
лы. С венесуэльским лидером 
речь шла, в частности, о вопро-
сах, связанных с конъюнктурой 
на нефтяных рынках. Неустой-
чивые, низкие цены на нефть не 
соответствуют интересам двух 
стран, пояснил журналистам 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. Есть понима-
ние, что нужна координация. 
При этом Путин считает, что ли-

нейных действий быть не может: 
это сложный рыночный процесс.

«Мы высоко ценим вашу пози-
цию по поводу объективных оце-
нок недавней истории, трагиче-
ской — времен войны, и полностью 
разделяем ваш подход, согласно 
которому сегодняшние проблемы 
нужно решать не разделяясь, не 
отворачиваясь друг от друга, а 
объединяя усилия», — сказал пре-
зидент РФ чешскому коллеге.

Милош Земан, который, кста-
ти, говорил по-русски, сразу же 
поделился идеей, которую хочет 
предложить на Генассамблее 
ООН — это «ассоциация против 
террористов». Нужно принять 
резолюцию Совбеза, создать ме-
ждународные антитеррористи-
ческие группы, «которые не 
были бы, как Америка в Ираке, 
нацелены на оккупацию терри-
тории», а уничтожали бы лиде-
ров террористов и их трениро-
вочные базы.

Владимир Путин и президент Чехии 
Милош Земан в Пекине общались 
по-русски.

В последние 20 лет 
самый хороший 
период 
для укрепления 
рубля — с конца 
февраля по май 
из-за низкого 
спроса на валюту

Акцент

 Важнейшие из подписанных 
документов — меморандум 
по проекту поставок природ-
ного газа в Китай по трубо-
проводу с Дальнего Востока, 
а также два соглашения 
«Роснефти»

В 2016 году тираж 
печатных изданий 
ЦИК составит 
не менее 112 млн 
экземпляров

ЦИФРА

52
ДОЛЛАРА
за баррель европейской смеси 
Brent давали вчера на Межконти-
нентальной лондонской бирже

За курсами валют следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1160389
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По данным Росстата, россияне 
стали реже отдыхать за грани-
цей. Турпоток из России по ито-
гам первого полугодия 2015 года по 
сравнению с прошлым снизился на 
4,91 миллиона поездок, или на 24,4 
процента. При этом число инту-
ристов, посетивших Россию, уве-
личилось на 1,16 миллиона человек 
и составило 11,89 миллиона, что 
на 10,8 процента больше, чем ана-
логичный показатель 2014 года.

ТЕНДЕНЦИЯ

Крым посетили 
свыше 3,2млн 
туристов

СЧЕТ ДО ПЯТИ

Елена Гусакова, 
«Российская газета», 
Симферополь

КАК сообщил вчера министр ку-
рортов и туризма КрымаСергей 
Стрельбицкий, больше всего от-
дыхающих с начала года приня-
ла солнечная Ялта. Ав августе 
лидером стала Евпатория.

— На конец августа Крым посе-
тили 3,216 миллиона туристов, — 
отметил министр. — Это почти на 
900 тысяч больше в сравнении с 
тем же периодом 2014 года.

Во второй половине лета отды-
хающие стали проявлять интерес 
к курортам западного и восточно-
го побережья полуострова. Если 
до 1 июня Ялта приняла 52 про-
цента всех туристов, побывав-
ших в Крыму, то сегодня эта циф-
ра составляет всего 36 процен-
тов. Многие поехали в Евпато-
рию, а также в Саки и Судак.

Крымские власти ожидают, 
что в 2015 году полуостров посе-
тят около пяти миллионов чело-
век. В 2014 году их было 3,8 мил-
лиона.

Куда поехать отдыхать, 
когда растут доллар и евро, 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1159679

ОБЩЕСТВО Патриарх Кирилл о вере и вечности

Что сердцу мило
Владимир Петин

«Е
сли вера без дел, то она 
мертва, говорил апо-
стол. И если христиан-

ская община не совершает дела 
милосердия, то, значит, и она 
мертва», — с такими словами 
обратился к участникам V Обще-
церковного съезда по социально-
му служению Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл. В своем 
итоговом слове Святейший оста-
новился на волонтерской дея-
тельности, помощи семье, борь-
бе с абортами и алкоголизмом. 

Выступление Патриарх начал с 
истории про своего деда — тот мно-
го раз оказывался в заключении 
по той лишь причине, что был хри-
стианином. В начале 20-х годов 
прошлого столетия он организо-
вал помощь семьям заключенных 
священников. Это благое дело обе-
рнулось еще одним сроком для 
священника. Пример этот, по мне-
нию предстоятеля, хорошо иллю-
стрирует, в каких условиях цер-
ковь совершала добрые дела. За-
кон не только не способствовал 
развитию «доброделания», но 
жестко карал за такие дела.

«В каком-то смысле церковь 
наша, которая прошла через те 
трудные годы, можно сравнить с 
больным человеком, который пе-
режил тяжелый перелом, — привел 
сравнение Патриарх Кирилл. — 
Долгое время часть его тела была 
скована гипсом. И когда снимает-
ся гипс, то рука или нога сломан-
ная или любая часть тела плохо ра-
ботает. Вот так же произошло у 
нас. Мы были лишены возможно-
сти совершать добрые дела. Со-
вершать дела благотворительно-
сти. Нести социальное служение. 
Отвыкли от этого. И сейчас насту-
пило время, когда мы эти скован-
ные некогда члены нашего церков-
ного тела должны тренировать, 
чтобы вернулась энергия, верну-
лось понимание того, насколько 
приоритетным и важным являет-
ся социальная работа в церкви».

Для совершения добрых дел 
сегодня необходимы образова-
ние, навыки, умения, владение 
технологиями, считает глава 
РПЦ. И церковь должна учиться 
современным достижениям: 
«Только тогда мы с вами сможем 
наш духовный, нравственный по-
тенциал, который существует в 
церкви, должным образом реали-
зовывать».

Коснулся предстоятель и де-
мографической ситуации в Рос-
сии. По его мнению, для возрожде-
ния Отечества нужна не столько 
политическая или военная сила, 
сколько духовная сила народа. И 
невозможно при этом не вести 
разговор о мизерном демографи-
ческом росте: «Когда я вниматель-
но слушаю дебаты, то чаще всего 
говорят об экономике, о финан-
сах. А я по простоте душевной за-
даю такой вопрос: а для кого эко-
номика, для кого финансы, если 
мы будем сокращаться? Недавно 
прочитал: группа аналитиков не 
без удовлетворения отмечает, что 
Россию ждет демографическая ка-
тастрофа. И что, скорее всего насе-
ление в ближайшее десятилетие 
сократится до 80 млн человек. Ну, 
скажите, пожалуйста, сможем мы 
развить нашу инфраструктуру на 
этих огромных евразийских про-
сторах? Сможем построить фа-
брики, заводы? Сможем возделать 
нашу землю, сможем ее просто со-
хранить от пожаров и наводне-
ний? Если нас будет так мало. Я не 
согласен с этой аналитикой, но я 
глубоко убежден в том, что имен-
но сейчас нужно бить тревогу».

Поэтому тема семьи, тема ро-

ждения детей — приоритетная для 
социальной работы церкви. Поэ-
тому церковь развернула огром-
ную антиабортную кампанию, на-
правленную на то, чтобы убедить 
мам не совершать убийство своих 
детей, а, убедив, помочь им спра-
виться с материальными неуряди-
цами и проблемами.

Патриарх не прошел мимо 
другой острой беды — он отметил, 
что на ниве борьбы с пьянством 
сделано уже очень многое и за по-
следние четверть века совершен 
огромный шаг вперед: «Самый 
положительный сдвиг вижу в 
том, что люди во власти, а также 
руководители предприятий, бан-
ков не имеют больше моды обсу-

ждать деловые вопросы с бутыл-
кой коньяка. Я с огромным удов-
летворением отмечаю, что среди 
руководства нет людей, злоупо-
требляющих алкоголем. Эта мода 
полностью ушла, и слава Богу, по-
тому что речь идет об элите наше-
го общества, а пьяная элита — это 
очень опасно. Эту задачу решили 
и через пропаганду здорового 
образа жизни, и в том числе через 
здоровый образ жизни первых 
лиц российского государства».

Но тема алкоголизма по-преж-
нему актуальна, особенно для 
средних и малых городов, а также 
для сельской местности. Предсто-
ятель сообщил, что решение этой 
проблемы и помощь больным лю-
дям невозможна одними лишь ду-
ховными инструментами и цер-
кви следует привлекать медиков, 
специализирующихся в области 
преодоления алкоголизма. Па-
триарх отметил, что церковные 
реабилитационные центры доби-
ваются очень хороших результа-
тов, и эти результаты достигают-
ся в том числе и с участием специ-
алистов.

По мнению Патриарха Кирилла, для возрождения Отечества нужна не 
столько политическая или военная сила, сколько духовная сила народа.
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 Если христианская община 
не совершает дел милосер-
дия, то она мертва
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ДУМА Произведения 
культуры предлагают 
проверять 
на нравственность

В самом главном 
чтении

Татьяна Замахина

ДОЛГОЖДАННЫЙ базовый законопроект о культуре в 
Госдуме рассчитывают принять в первом чтении в осен-
нюю сессию. Создать единые правила для этой всеобъем-
лющей сферы оказалось делом нелегким — в нижней па-
лате не в первый раз предпринимается попытка напи-
сать базовый закон. Вчера парламентарии собирали 
мнения непарламентских партий. Сама концепция ново-
го документа приглашенных партийцев устроила, одна-
ко они нашли в нем ряд лазеек. В том числе и для сил, чьи 
действия направлены против РФ. Среди инициатив было 
даже создание «полиции» в области культуры.

Сегодня культура живет на основе Закона, принятого 
в 1992 году «Основы законодательства РФ о культуре», 
и изменения назрели, напомнил глава Комитета Госдумы 
по культуре Станислав Говорухин. Попытки их произве-
сти делались несколько раз, но без особого успеха. С по-
мощью ученых и деятелей культуры разработчики доку-
мента планируют 
наконец прийти к 
достойному вариан-
ту, высказал над-
ежду он.

За несколько лет 
споры вокруг закона 
не стали менее бур-
ными, признал спи-
кер Госдумы Сергей 
Нарышкин. Новую 
серию изменений на эту тему предлагает правительство. 
По словам Нарышкина, официальный отзыв кабмина на 
готовящийся к рассмотрению законопроект содержит 
много замечаний и предложений.

Немало их нашлось и у непарламентских партий. Так 
«Партия свободных граждан» выступила против поло-
жения о том, что ценность тех или иных плодов деятель-
ности в сфере культуры должны определять сами гра-
ждане. Иначе Россию завалят сомнительного содержа-
ния акциями, ведь «любые гадости можно будет продви-
нуть под прикрытием культуры». В партии привели в 
пример нашумевшую историю с Pussy Riot.

Еще одна лазейка связана с правами организаций 
культуры на получение пожертвований. Под видом куль-
турных организаций можно будет финансировать дея-
тельность, направленную против России, предупредили 
партийцы. «И тогда нынешние НКО будут переименова-
ны в дома американской дружбы и культуры», — преду-
предили они.

В партии «Великое отечество» пошли дальше — пред-
ложили создать свою полицию нравов в области культу-
ры. Партийцы назвали будущую структуру комитетом 
по проверке культурных мероприятий. Такая полиция, 
например, может не пускать на сцены театров России 
спектакли, оскорбляющие религиозные чувства. В пар-
тии привели в пример скандал с оперой «Тангейзер», ко-

торая была поставлена на сцене новосибирского театра 
в декабре 2014 года. Напомним, что постановка возмути-
ла православную общественность, которая сочла кощун-
ственной трактовку образа Христа.

Звучало и немало менее громких предложений от 
представителей разных политических сил. Так, непарла-
ментские партийцы были недовольны тем, что в законо-
проекте якобы «нет ничего о развитии патриотических 
чувств граждан», «нет поддержки культуры русского на-
рода», мало внимания уделяется сельской культуре. Так-
же ими не были обнаружены «обязанности  граждан по 
сохранению исторического и культурного наследия». 
Еще одна претензия — базовый документ почти не затра-
гивает сферу телевидения. Кроме того, поверхностно 
прописаны механизмы господдержки, нет стимулов для 
понижения цен на услуги в области культуры.

Прозвучало и традиционное недовольство доходами 
работников этой сферы: гости Думы настаивали на том, 
что зарплата работников культуры должна быть на уров-
не средней по экономике РФ.

Свое мнение высказала и директор АНО по развитию 
исследований и проектов в области культуры и искусст-
ва «Новый институт культурологии» Нина Кочеляева. 
Она отметила, что предлагаемый законопроект о культу-
ре содержит важные вещи, связанные с социальными и 
экономическими гарантиями: «В документе появился 
очень подробный раздел, связанный с независимой 
оценкой культурных проектов, кино- и театральных по-
становок».

Первый замглавы думского Комитета по культуре 
Елена Драпеко, подводя итоги, заметила, что  к самой 
концепции и структуре нового закона у собравшихся во-
просов нет. «Почти все высказались за принятие доку-
мента в первом чтении», — подытожила она. Сергей На-
рышкин со своей стороны отметил, что ряд замечаний 
были весьма дельными.

ФОРУМ Россияне получат право добывать и продавать золото

Ищите россыпи
Татьяна Смольякова, 
Владивосток

П
о объективным причинам 
государство в этом году 
снизило финансирование 

геолого-разведочных работ — с 35,2 
миллиарда рублей до 28,4 милли-
арда. Чтобы удержать достигнутый 
в последние годы темп, заместить 
выпавшие государственные сред-
ства можно лишь частными инве-
стициями. А для этого бизнесу 
нужно создать максимально благо-
приятные условия.

Об этом заявил министр при-
родных ресурсов и экологии Рос-
сии Сергей Донской на Восточном 
экономическом форуме.

Государство сегодня заинтере-

совано в решении трех ключевых 
задач. Первая — поддержать добы-
чу максимально долго там, где она 
идет и где месторождения продол-
жают приносить доход. Вторая — 
организовать поиски в новых пер-
спективных районах. Третья — 
обеспечить изучение и освоение 
трудноизвлекаемых, истощенных, 

сложных запасов полезных иско-
паемых, которые в условиях разви-
тия технологий представляют 
мощный резерв. 

Для этого уже введены льготы 
по налогу на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) для резиден-
тов территорий опережающего 
развития, а также налоговые кани-

кулы по НДПИ для Сибири и Даль-
него Востока. Установлена рас-
срочка стартовых платежей. Отме-
нена экспертиза проектной доку-
ментации на все виды скважин. Не-
дропользователям дали возмож-
ность исправлять технические 
ошибки в лицензиях. Разрешено на 
землях лесного фонда размещать 
карьеры и отвалы. Принят долго-
жданный закон о геологической 
информации, который предусма-
тривает ограничение сроков кон-
фиденциальности. Это через опре-
деленный срок сделает информа-
цию открытой для всех и тем са-
мым подстегнет проведение геоло-
горазведочных работ. 

Что планируется? Изменить си-
стему выдачи поисковых лицензий 
на участки федерального значе-
ния. «С 2008 года выданы единицы 
поисковых лицензий на участки 
недр федерального значения. Это 
никого не устраивает. Громоздкая 
процедура, практически запрети-
тельную. Сейчас подготовлен зако-
нопроект, согласно которому толь-

ко запасы полезного ископаемого 
могут придавать статус участку 
недр федерального значения», — 
сообщил Сергей Донской. Разраба-
тывается налог на финансовый ре-
зультат, который позволит сделать 
систему налогообложения рен-
тной и эффективной. 

Есть законодательные предло-
жения, которые заинтересуют и 
обычных граждан. Подготовлены 
изменения в Закон «О недрах» в 
части добычи россыпного золота 
индивидуальными предпринима-
телями. Законопроект предполага-
ет предоставлять право пользова-
ния недрами для добычи россып-
ного золота гражданам РФ, зареги-
стрированным в качестве индиви-
дуальных предпринимателей, пре-
доставлять им лицензии без кон-
курсов и аукционов на участки, со-
держащих небольшие запасы рос-
сыпного золота (не более 10 кг). 

СОБЫТИЕ

В Дагестане 
открывается 
общественный 
форум

ПОЛИТИКИ 
УШЛИ В ГОРЫ

Иван Егоров

ЗАВТРА в горном Дагестане в 
приграничном районном центре 
Ахты открывается малый обще-
ственный форум «Единение на-
родов России». Это мероприятие 
станет прологом к большому Ах-
тынскому форуму, который 
пройдет там же в октябре под 
эгидой ЮНЕСКО.

Ожидается более 1000 участ-
ников из России и ближнего за-
рубежья. Среди них представи-
тели различных конфессий, ве-
дущие политики и ученые, депу-
таты, знаменитые спортсмены и 
деятели искусства. Особая груп-
па приглашенных — те, кто со-
вершил гражданские подвиги и 
отличился делами во благо Рос-
сии.

— В эпоху глобализации осо-
бую роль играет возвращение к 
народным истокам. Сегодня это 
не дань памяти, а прямое усло-
вие сохранения генофонда наро-
дов России, жизни и здоровья на-
стоящего и будущего поколе-
ний, — заявила корреспонденту 
«РГ» Александра Очирова, член 
Общественного совета при ФСБ 
России, посол Мира и посол до-
брой воли ЮНЕСКО, профессор.

По ее словам, очень важно, 
что в качестве организаторов 
предстоящего масштабного фо-
рума выступили представители 
лезгинской общественности не-
большого населенного пункта 
Ахты.

— Сейчас инициативы, исхо-
дящие от малых городов и сел, 
нуждаются в особо присталь-
ном внимании и поддержке, 
ведь от их самоопределения за-
висит не только жизнеспособ-
ность российских территорий в 
настоящем, но и успешность со-
циально-экономического раз-
вития на перспективу, — замети-
ла Очирова.

Что касается места проведе-
ния, то оно уникально не только 
тем, что расположено на высоте 
свыше тысячи метров над уров-
нем моря и своими целебными 
источниками. В Ахты находится 
одна из древнейших мечетей ис-
ламского мира, которая была 
построена на месте поклонения 
единобожников дохристианско-
го периода. Среди других досто-
примечательностей — самая 
крупная русская крепость на 
Кавказе, здание одного из пер-
вых в России отделений Сбере-
гательного банка, вторая в Рос-
сийской империи светская сель-
ская школа. Что еще удивитель-
но, Ахтынский район является 
одним из мировых лидеров по 
числу ученых на душу населе-
ния. Так, с 1920 по 1941 год 
только из одного Ахты с населе-
нием чуть более 3 тысяч чело-
век вышло более 75 докторов 
наук в различных отраслях нау-
ки и техники, а в настоящее вре-
мя эта цифра перевалила за пол-
торы тысячи человек. 

Как рассказал «РГ» Абдулла 
Мурсалов, профессор Дагестан-
ского государственного универ-
ситета, ветеран-разведчик и ста-
рожил района, история Ахты, ко-
торый во многих исторических 
хрониках именуется «султаном 
городов», насчитывает не одно 
тысячелетие. 

По преданию, сюда приплыл 
Ноев ковчег, именно на эту зем-
лю первым ступил сын Ноя. По 
крайней мере, ахтынская речь до 
сих пор сохранила слова «ков 
чег», что означает «предоста-
вить кров», «гофер» — упоминае-
мый в Библии вид акации, расту-
щий именно в Ахты. Любопытно, 
что с местностью Ахты связано 
захоронение Сулеймана (Соло-
мона). 

Профессор Мурсалов особо 
отметил, что не случайно форум, 
посвященный единению наро-
дов России и дружественных 
стран, проводится именно здесь, 
в Ахты, жители которого издрев-
ле поддерживали и поддержива-
ют самые дружественные отно-
шения с русским народом. К 
тому же, по его словам, это акту-
ально именно сейчас, когда в не-
простых внешнеполитических 
условиях остро стоит потреб-
ность в обеспечении многопо-
лярного мира и духовной без-
опасности. 

Правительство Дмитрий Медведев призывает удерживать 
лидирующие позиции в нефтегазовой отрасли

Вьет — нам 
и мы — Вьетнаму
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
добивается, чтобы 
российские нефтега-
зовые компании со-

храняли свои лидирующие пози-
ции на мировом рынке с учетом 
появления в будущем новых про-
изводителей энергоресурсов и, 
следовательно, обострения кон-
куренции.

Глава правительства в режиме 
телемоста принял участие в запу-
ске в эксплуатацию нефтяного 
месторождения имени Шпильма-
на и Южно-Приобского газопе-
рерабатывающего завода в Хан-
ты-Мансийском автономном 
округе, а также опорного основа-
ния морских месторождений 
«Белый заяц» и «Тьен Ынг» на 
шельфе Вьетнама.

«Для нефтегазовой отрасли 
важно осваивать новые месторо-
ждения, развивать переработку 
углеводородного сырья», — зая-
вил Медведев. На месторожде-
нии имени Шпильмана извлекае-
мые запасы составляют порядка 
90 миллионов тонн нефти, а запу-
скаемый Южно-Приобский ГПЗ 
будет перерабатывать до 900 
миллионов кубометров попутно-
го газа в год. «Оба эти события 
имеют большое значение для 
Ханты-Мансийского округа, ко-
торый получает новые рабочие 
места и дополнительный до-
ход», — подчеркнул глава кабми-
на. Не меньшее значение для Рос-
сии имеют и заграничные нефте-
газовые проекты, особенно со 
странами важнейшего Азиатско-
Тихоокеанского региона. В этой 
связи Дмитрий Медведев высоко 
оценил деятельность компании 
«Зарубежнефть», уже более 30 
лет развивающей добычу углево-
дородного сырья во Вьетнаме.

Принципиально важно для не-
фтегазовой отрасли двигаться в 
ногу со временем. «Сегодня для 
динамичного развития совер-
шенно недостаточно просто на-
ращивать добычу или экспорт 
ресурсов», — считает премьер. В 
последние годы в мире стали по-
являться как абсолютно новые 
технологии добычи и переработ-
ки сырья, так и новые производи-
тели, в развивающихся странах 
быстро растут новые рынки по-
требления. «Все это нами должно 
быть учтено при разработке 
Энергетической стратегии до 

2035 года», — отметил председа-
тель правительства.

— Очевидно, что российские 
нефтегазовые компании должны 
иметь свой ответ на все эти тен-
денции, должны иметь возмож-
ность и способность удержать 
наши лидерские позиции. Это 
крайне важно. И проекты, кото-
рым мы сейчас дадим старт, они 
это отлично подтверждают, — зая-
вил Медведев.

Представители «Зарубежне-
фти» рассказали, что через вне-
дрение инновационных подходов 
стабилизировали уровень добы-
чи на зрелых месторождениях 
Вьетнама на уровне 5 миллионов 
тонн нефти и при этом сократили 
затраты в сравнении с 2014 го-
дом на 30 процентов. А генераль-
ный директор совместного рос-
сийско-вьетнамского предприя-
тия «Вьетсовпетро» Ты Тхань 

Нгиа, пользуясь случаем, пригла-
сил главу правительства России 
посетить в следующем году 
празднование 35-летнего юбилея 
компании. «Спасибо за пригла-
шение. Будем стараться обяза-
тельно им воспользоваться, по-
тому что «Вьетсовпетро» — это 
действительно такой флагман со-
трудничества между Россией и 
Вьетнамом, — ответил премьер. — 
Предприятие работает уже давно 
и приносит очень хороший ре-
зультат, и надеюсь, что так будет 
и впредь».

Сам Медведев поздравил ра-
ботников нефтяной и газовой 
промышленности с наступающим 
профессиональным праздником, 
который в этом году выпал на 6 
сентября. Впервые этот день от-
мечался 50 лет назад. «Тогда начи-
налось освоение нефтегазового 
потенциала Западной Сибири, где 
сейчас добывается большая часть 
российских углеводородов», — 
сказал председатель правительст-

ва. Он поблагодарил ветеранов от-
расли, стоявших у истоков нефтя-
ного и газового секторов, тех, кто 
в тяжелых северных условиях, не 
приспособленных для жизни и ра-
боты, делал все, чтобы природные 
богатства служили развитию ро-
дины. «Современные нефтяники, 
газовики достойно продолжают 
эту работу», — отметил премьер-
министр их профессиональный 
труд. Он также подчеркнул, что 
отечественный нефтегазовый 
остается основой экономики 
страны, формируя почти чет-
верть валового внутреннего про-
дукта и две трети экспортных до-
ходов федерального бюджета, 
обеспечивая энергоресурсами 
другие отрасли и создавая спрос 
на высокотехнологичное обору-
дование. А главное — отрасль над-
ежно снабжает Россию светом и 
теплом.

Ввод в эксплуатацию новых 
объектов нефтегазовой отрасли 
был встречен аплодисментами.

Памела Андерсон обсудила с Сергеем Донским проблемы экологии и заявила, что ей очень нравится Приморье.

КСТАТИ
Количество политических партий, которые имеют свое 
представительство в региональных парламентах, может 
увеличиться после выборов 13 сентября, считает спикер 
Госдумы Сергей Нарышкин. Об этом он заявил на заседа-
нии Совета непарламентских партий. «Возможно, уже 
через 10 дней политических партий станет больше. 13 сен-
тября, в единый день голосования, пройдут выборы в 11 за-
конодательных собраний российских регионов, кроме того, 
будет избран 21 губернатор, я уже не говорю о тысячах му-
ниципальных кампаний», — напомнил спикер. Кроме того, 
он согласился обсудить с непарламентскими партиями 
«нарезку» округов для выборов в ГД. Напомним, что, согла-
сно проекту постановления Центризбиркома, всего образо-
вано 225 округов.

Акцент

 Космодром Восточный 
в Амурской области могут 
открыть для туристов

Акцент

 Премьер поздравил 
работников нефтяной 
и газовой промышленности 
с наступающим профессио-
нальным праздником

За несколько лет 
споры вокруг зако-
нопроекта не стали 
менее бурными

Организаторами 
масштабного 
форума выступила 
общественность 
небольшого 
горного села Ахты

Сергей Нарышкин и Станислав Говорухин признают: 
над законопроектом еще нужно работать.
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«Активизация восточного вектора основана на оценке перспектив развития 

Азиатско-Тихоокеанского региона. Мы ставим перед собой задачу предложить 

набор возможностей, условий и инструментов для успешного ведения бизнеса, 

чтобы конвертировать потенциал стран АТР в подъем и развитие Дальнего Вос-

тока», — заявил, выступая с приветственным словом перед гостями форума, ми-

нистр по развитию Дальнего Востока Александр Галушка. 

На ВЭФ запланировано проведение нескольких сессий в рамках ключевых: «Бу-

дущее Азиатско-Тихоокеанского региона», «Новая экономическая политика на 

российском Дальнем Востоке» и «Сила Дальнего Востока». Каждая из них ста-

нет важной коммуникативной площадкой. 

Прозвучали на форуме и предложения по развитию туристической отрасли. Гла-

ва Ростуризма Олег Сафонов заявил, что после введения в строй космодрома 

Восточный на его базе можно создать туристический объект и возить туда го-

стей. По мнению Сафонова, индустриальный туризм является перспективным 

направлением на Дальнем Востоке.

Для участия в ВЭФ в столицу Приморья приехали более 1,5 тысячи официальных 

лиц, представителей бизнеса и экспертного сообщества из 26 стран. Наиболь-

ший интерес продемонстрировали представители Китая, Японии, Кореи, Син-

гапура и Малайзии.

Подготовила Инесса Доценко, Владивосток

ВОСТОЧНЫЙ ФОРУМ. НАЧАЛО 
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ЦЕНЫ Стоимость коньяка 
и бренди вырастет ближе 
к концу года

Добавят 
на посошок

Тарас Фомченков

МИНИМАЛЬНАЯ цена бутылки коньяка и бренди на 
прилавке может вырасти на 7 — 10 процентов, до 330 — 
350 рублей, подсчитали эксперты. На данный момент Ро-
салкогольрегулирование собирает предложения пред-
ставителей отрасли по этому поводу, а обсудить возмож-
ные варианты планируется на ближайшем экспертном 
совете ведомства. 

О таких планах «Российской газете» сообщили в Фе-
деральной службе по регулированию алкогольного рын-
ка. При этом участники алкогольного рынка в коммента-
риях сообщили, что одно из мероприятий, на которых 
поднималась тема увеличения минимальных цен, прош-
ло еще 4 августа. Однако предложения по поводу мас-
штабов роста продолжают поступать и сейчас, и они са-
мые разные. 

«Вполне возможно, что именно этим и объясняется 
тот факт, что пока никто не конкретизирует, каким мо-
жет быть рост. Так как это, безусловно, повлияет на ход 
обсуждения и окончательное решение», — рассказали 
«РГ» эксперты рынка. Точно так же, подчеркивают они, 
нельзя сказать, когда новые минимальные цены могут 
вступить в силу. Дело в том, что специального регламен-
та, который бы утверждал временные рамки принятия 
такого рода решений, не существует. Поэтому каждый 
раз это отдельная процедура, занимающая разное время. 

Так нужно ли вообще повышать минимальную цену 
на коньяк и бренди? Однозначно нужно, считает дирек-
тор Центра исследований федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. Тем более что объем 
фальсификата среди коньяков и бренди отечественных 
производителей достигает 25 — 30 процентов.   

«На самом деле что такое алкогольный продукт? Это 
продукт, который выгодно легально производить и про-
давать», — рассуждает эксперт. «У нас легально произво-
дить коньяк и бренди на данный момент не сказать что-
бы выгодно, так как официальные минимальные цены 
занижены. Думаю, что на 7 — 10 процентов, около того. 
Поэтому думаю, что можно ожидать роста минимальных 
цен приблизительно в этих же пределах», — подсчитыва-
ет Вадим Дробиз. 

При этом розница наценивает минимум 30 процен-
тов на алкоголь, и благодаря этому, кстати, держатся ми-
нимальные наценки на социально значимые продукты 
питания. Поэтому государство и общество, уверен эк-
сперт, должны быть заинтересованы, чтобы потребитель 
получил качественный продукт, а бизнес на этом зарабо-
тал. 

«Бизнес со своим желанием повысить минимальные 
цены бьется за то, чтобы ему было выгодно производить 
легальную продукцию. Это сталкивается с позицией по-
требителя, которому хочется покупать дешевле в необ-
ходимом объеме. Налицо отсутствие гармонии», — счи-
тает Вадим Дробиз. Именно поэтому, полагает он, для 
нормализации проблемы новые минимальные цены на 
коньяк и бренди могут увидеть свет еще в 2015 году. 

В последний раз цены на коньяк и бренди российского 
производства повышались в марте 2014 года. С тех пор 
минимальная цена полулитровой бутылки коньяка на 
прилавке 322 рубля. Отпускная соответственно 250 ру-
блей, а оптовая 262 рубля за бутылку. Бренди стоит чуть 
меньше: в рознице не менее 293 рублей, у производите-
лей не ниже 228 рублей, у оптовиков не менее 239 ру-
блей.

С тех пор действительно выросла инфляция, а в связи 
с ослаблением рубля по отношению к доллару и евро 
поднялись цены и на закупочное сырье, которое исполь-
зуют местные производители. К тому же минимальная 
цена водки за последний раз повышалась дважды, хотя 
потом, с 1 февраля 2015 года, ее и снизили до 185 рублей 
за бутылку в рознице. 

Практика Российские компании возвращаются с иностранных фондовых рынков 
на Московскую биржу

Дома и стены помогают 
Никита Иванов

М
осковская биржа 
значительно рас-
ширила инстру-
ментарий фондо-
вого и денежного 

рынков. Для участников торговых 
операций открылись новые воз-
можности. В целом, по мнению 
экспертов, проведенные в послед-
нее время на Московской бирже 
реформы заставляют многие рос-
сийские компании задуматься о 
размещении своих акций именно 
в  Москве, а не на зарубежных пло-
щадках.

Среди последних нововведе-
ний — новые режимы торгов. Ме-
няются также некоторые принци-
пы дискретных аукционов. А на 
фондовом рынке наряду с расче-
тами в рублях появилась техни-
ческая возможность заключения 
сделок с иностранными ценными 
бумагами с расчетами в амери-
канских долларах.

Кроме того, биржа реализова-
ла возможность торговли облига-

циями, номинированными в ки-
тайских юанях и британских фун-
тах, а также расчетов в этих валю-
тах. В целом, по словам управля-
ющего директора по развитию 
первичного рынка и клиентской 
поддержке Московской биржи 
Анны Василенко, сегодня инфра-
структура и нормативная база 
российского рынка соответству-
ют мировым стандартам.

По оценкам экспертов, благо-
даря преобразованиям на Мо-
сковской бирже российский ры-

нок укрепил свое положение цен-
тра ликвидности и ценообразова-
ния по российским акциям. Поэ-
тому в последние полтора года 
российские компании предпочи-
тают размещать свои акции в 
основном в Москве, а не на ино-
странных биржах.

Более того, наблюдается про-
цесс возвращения на наш фондо-
вый рынок тех публичных рос-
сийских компаний, которые пре-
жде размещали свои акции на за-
рубежных биржах. Тем, кто этого 

еще не сделал, пожалуй, стоит за-
думаться о возвращении.

Сейчас вопрос переноса акций 
российских компаний на отечест-
венную площадку становится 
особенно актуальным по причине 
действия западных санкций. Из-
за них акционеры российских пу-
бличных компаний, разместив-
ших свои акции за рубежом, ри-
скуют столкнуться со значитель-
ным ограничением своих прав.

Даже если сама компания не 
находится под санкциями, но чле-
ны ее совета директоров являют-
ся фигурантами санкционных 
списков, как физические лица, то 
держатели ценных бумаг не смо-
гут воспользоваться всеми свои-
ми акционерными правами.

В частности, владельцы так на-
зываемых GDR — глобальных де-
позитарных расписок — не смогут 
голосовать по целому ряду клю-
чевых вопросов. По российским 
законам некоторые решения в 
компании могут приниматься 
только на общем собрании акци-
онеров. Но если у компании, раз-

местившей свои акции на ино-
странной бирже, возникли про-
блемы из-за санкций, акционеры 
уже не смогут в полной мере вос-
пользоваться своим правом голо-
са. Все дело здесь в некоторых 
юридических особенностях.

Акционеры компаний, разме-
стившихся на отечественной бир-
же, держат на руках РДР — россий-
скую депозитарную расписку. 
Если говорить просто, это имен-
ная ценная бумага,  которая под-
тверждает, что ее владелец имеет 
право на определенное количест-
во акций. Если компания провела 
эмиссию за рубежом, то акцио-
нер получает ADR (американ-
скую депозитарную расписку) 
или GDR (глобальную депозитар-
ную расписку).

Интересы акционеров — вла-
дельцев ADR и GDR на общем со-
брании акционеров представляет 
соответствующий депозитарий, 
выпустивший эти бумаги. Если 
компания или кто-то из членов ее 
советов директоров попал под 
санкции, то депозитные расписки 

акционеров также могут оказать-
ся заблокированы.

Прямого запрета голосовать 
владельцам ADR или GDR в поста-
новлениях о санкциях, принятых 
иностранными государствами, 
нет. Однако широкие формули-
ровки этих документов позволя-
ют считать запрещенными лю-
бые действия в отношении иму-
щества российских компаний, 
находящегося на территории 
США. Между тем акции россий-
ских эмитентов, хранящиеся в 
американском депозитарии, как 
раз относятся к такому имущест-
ву. Если зарубежные депозитарии 
заблокируют ADR, то владельцы 
этих бумаг не смогут принимать 
участие в решении существенных 
вопросов, например, распределе-
нии дивидендов, одобрении сде-
лок с заинтересованностью, вы-
борах членов совета директоров. 
Поэтому и для акционеров, и для 
самих компаний размещение ак-
ций на Московской бирже стано-
вится вопросом экономической 
безопасности.

АКТУАЛЬНО  Российские овощи могут на равных конкурировать 
с импортной продукцией

Волгоградская ботаника
Ирина Мансурова 

В 
первом полугодии 2015-го 
импорт овощей в Россию 
упал на треть (33,6%) по 

сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Однако 
большая часть тепличных тома-
тов и огурцов (до 70 % в зависи-
мости от региона) к нам по-преж-
нему поступает из-за границы — 
из Турции, Ирана, Израиля.

Потребитель, как правило, не-
высокого мнения об их качестве: 
без вкуса, без запаха, словно  пла-
стиковые копии грунтовых ово-
щей. И это при том, что у населе-
ния есть значительный спрос на 
всесезонные овощи.  В этом свою 
роль сыграла мода на здоровое 
питание. Но могут ли сегодня 
производители тепличных ово-
щей принять вызов и заменить 
импорт своей продукцией?   

Одним из драйверов развития 
рынка тепличных овощей в Рос-
сии еще несколько лет назад вы-
ступил ретейл. Владельцы круп-
ных торговых сетей в регионах, 
недовольные «кусачими» цена-
ми на импортные овощи, стали 
строить свои тепличные ком-
плексы. Так, в 2004 году волгог-
радский бизнесмен и основатель 
популярной торговой сети «Ра-
деж» Юрий Сударев начал созда-
вать тепличное хозяйство на 
базе совхоза «Овощевод», хоро-
шо известного во времена СССР. 

Был полностью модернизиро-
ван технологический процесс на 
10 старых теплицах и построено 
5 га  новых. И если десять лет на-
зад «Овощевод» был безнадеж-
ным совхозом-банкротом, то 
сейчас он входит в десятку луч-
ших тепличных хозяйств России. 
Продукцию «Овощевода» можно 
встретить в магазинах не только 
Волгограда, но и Москвы, Санкт-
Петербурга, Рязани, Тулы, Екате-
ринбурга и других городов. 

Успех тепличных хозяйств 
привлек внимание инвесторов, 
которые стали активно выда-
вать кредиты на развитие этой 
отрасли. Одним из первых в пер-
спективы российского теплич-
ного овощеводства поверил 
банк ВТБ. С его помощью гене-
ральный директор ГК «Радеж» 

Юрий Сударев год назад осуще-
ствил свой давний замысел — 
строительство высокотехноло-
гичных теплиц. Так, у «Овоще-
вода» появился новый бренд — 
«Ботаника». За красивым «зеле-
ным» названием стоит проект 
на 20 га новых суперсовремен-
ных теплиц (в настоящее время 
построено уже 5 га), в которых 
овощи выращивают по новей-
шим технологиям, с применени-

ем биометода, а томаты  опыля-
ют естественным способом — с 
помощью шмелей. 

Весь процесс максимально ав-
томатизирован. В теплицах уста-
новлены датчики, которые фик-
сируют количество света, полу-
ченное растением, и высчитыва-
ют время полива и питания. Тех-
нология с использованием искус-
ственного освещения («свето-
культура») позволяет выращи-
вать овощи даже зимой. Теплич-
ных комплексов с такими воз-
можностями в России пока еди-
ницы. «Наши помидоры и огурцы 

не похожи на «пластиковую» 
безвкусную продукцию, кото-
рую можно видеть в магазинах, 
особенно в зимнее время, — гово-
рит Юрий Сударев, генеральный 
директор ГК «Радеж», частью ко-
торого является тепличный ком-
плекс «Овощевод». — Покупатели 
отмечают, что вкус наших ово-

щей, в частности томатов, значи-
тельно лучше, чем у привозных». 
Секрет прост:  томаты «Ботани-
ки» дозревают на ветке, а не в 
лотке — как привезенные из-за 
границы. А близость к торговым 
точкам позволяет реализовать 
овощи в кратчайшие сроки. 

У «Ботаники» есть свой логи-
стический центр и даже своя 
собственная генерация, которая 
производит и электричество, и 
тепло, и углекислый газ для ра-
стений. Все это  помогает суще-
ственно снизить затраты на 
производство. Кроме того, ря-

дом с тепличным комплексом в 
скором времени появится кот-
теджный поселок для работни-
ков — с детским садом и своими 
собственными приусадебными 
участками. 

Для реализации первой ча-
сти мегапроекта потребовались 
и немалые инвестиции. Банк 
ВТБ выделил «Овощеводу» 750 
млн рублей сроком на 8 лет. «И 
срок, и ставка, и условия нас 
устроили полностью», — отме-
тил Юрий Сударев. 

Заместитель президента-
председателя правления банка 
ВТБ Михаил Осеевский отмеча-
ет: «Одно из направлений АПК, 
где банк ВТБ имеет большую 
компетенцию, — это парники. 
Мы поддерживаем такие проек-
ты в разных регионах страны, и 
один из самых успешных — ком-
пания «Овощевод». Нам нравят-
ся такие технологичные проек-
ты, у них будет хорошая произ-
водительность и хорошая эф-
фективность».

Сегодня овощи под брендом 
«Ботаника» практически не име-
ют конкурентов на местном рын-
ке. Но и к отмене продовольст-
венного эмбарго Юрий Сударев 
тоже готов: «Проект «Ботаника» 
задумывался, когда об эмбарго 
не было и речи. И мы рассчитыва-
ли на возможную конкуренцию с 
иностранными производителя-
ми», — подчеркнул он. 

По мнению экспертов, Россия 
может отказаться от импорта те-
пличных овощей уже к 2020 году. 
«Такой прогноз, по моему мне-
нию, весьма оптимистичный, — 
говорит Юрий Сударев. — Во-пер-
вых, для того, чтобы заместить 
импорт, нужно построить полто-
ры тысячи гектаров теплиц. Во-
вторых, от момента проектиро-
вания до первого огурца должно 
пройти как минимум  от 2 до 5 
лет. Лично мне понадобилось де-
сять, чтобы вникнуть в особенно-
сти тепличного хозяйства». 

Возможно, амбициозные пла-
ны экспертов сельхозотрасли по 
импортозамещению  и сбудутся, 
но только если рынок тепличных 
овощей будет хорошо удобрен 
банковскими инвестициями и го-
сударственной поддержкой. 

Томаты «Ботаники» дозревают 
на ветке, а не в лотке, как приве-
зенные из-за границы.

Акцент

 По мнению экспертов, 
Россия может отказаться 
от импорта тепличных  
овощей уже к 2020 году

Акцент

 Размещение акций на 
Московской бирже становит-
ся вопросом экономической 
безопасности и для акционе-
ров, и для самих компаний

Какие товары подорожают из-за снижения курса 
рубля — узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1156711

По подсчетам экспертов, каждая четвертая бутылка россий-
ского коньяка и бренди является фальсификатом.

О том, с какими проблемами могут 

столкнуться акционеры российских 

компаний, разместивших свои акции 

за рубежом, рассказал «РГ» доктор 

юридических наук, профессор Анато-

лий Кучерена.

Каковы особенности деятельности 
российских компаний, попавших под 
санкции США и ЕС, листингующихся 
на иностранных биржах, в частности, 
на популярной английской бирже 
(LSE), с позиций корпоративного за-
конодательства? Изменилось ли что-
нибудь для них?
Анатолий Кучерена | Если мы рас-

сматриваем данный вопрос в контек-

сте корпоративного законодатель-

ства, то, по моему мнению, санкции 

вряд ли причинили какой-то ущерб 

российским компаниям или вынуди-

ли их что-либо поменять в своих от-

лаженных корпоративных процеду-

рах. А вот акционерам таких компа-

ний, являющихся резидентами 

стран, в которых введены санкции 

против России или которые присое-

динились к таким санкциям, ущерб 

может быть причинен довольно се-

рьезный.

Можно вас попросить поподробнее 

рассказать, о каком ущербе интере-
сам нерезидентов Российской Феде-
рации — акционеров российских 
компаний может идти речь?
Анатолий Кучерена | В связи с введе-

нием санкций против России вла-

дельцы ADR и GDR, удостоверяющих 

права на акции российских компа-

ний, включенных в санкционные спи-

ски, могут оказаться лишенными 

права голосовать на общих собрани-

ях акционеров таких компаний и, со-

ответственно, влиять на принятие 

значимых для жизнедеятельности 

компании и самих акционеров реше-

ний (распределение дивидендов, вы-

бор органов управления, доп. эмис-

сия и т.п.). Это может привести к 

тому, что все значимые решения бу-

дут приниматься мажоритарными 

акционерами без учета мнения ми-

норитариев, защита интересов кото-

рых всегда пропагандируется и в 

США, и в ЕС как задача первостепен-

ной важности для органов государ-

ственной власти и специальных ре-

гуляторных институтов, осуществ-

ляющих регулирование биржевой 

деятельности. 

Так, в тексте американских санкций 

указано на то, что имущество лиц (в 

т.ч. юридических лиц, входящих в 

санкционный список), находящееся 

на территории США, должно быть за-

блокировано, такое имущество не 

может быть передано, оплачено, эк-

спортировано, изъято, и с ним не мо-

гут совершаться какие-либо сделки 

(параграф 1). Несмотря на то что пря-

мого запрета на голосование ADR 

или GDR, удостоверяющими права 

на акции российских эмитентов, 

включенных в санкционный список, 

в тексте санкций не содержится, тем 

не менее широкие формулировки 

данного документа позволяют счи-

тать запрещенными любые действия 

в отношении имущества российских 

компаний, находящегося на террито-

рии США (в том числе к такому иму-

ществу относятся акции российских 

эмитентов, хранящиеся в американ-

ском депозитарии).

О конкретных случаях наличия по-

добных проблем у держателей ADR и 

GDR, удостоверяющих права на 

 акции российских компаний, мне 

на текущий момент не известно. Тем 

не менее нужно принять во внима-

ние, что год назад Лондонский бир-

жевой регулятор (Financial Conduct 

Authority (FCA) уже вмешивался 

в сферу обращения ADR/GDR, удо-

стоверяющих права на акции рос-

сийских компаний. К примеру, FCA 

установил запрет на конвертацию 

акций российских компаний, находя-

щихся под санкциями, выпущенных в 

обращение после введения санкций, 

в GDR. Я не исключаю  дальнейшего 

развития событий в этом направле-

нии и запрета владельцам ADR и GDR 

голосовать на общих собраниях ак-

ционеров санкционных компаний, 

т.к. инструмент для подобного запре-

та на текущей момент у властей США 

и ЕС имеется в виде исключительно 

широко сформулированных санкци-

онных документов.

При этом со стороны российского 

законодательства никаких ограниче-

ний в отношении нерезидентов — 

владельцев ценных бумаг россий-

ских компаний не установлено.

Обеспечивают ли в настоящий мо-
мент GDR равные права с владель-
цами локальных акций? Если нет, 
является ли это нарушением дейст-
вующего законодательства Россий-
ской Федерации?

Анатолий Кучерена | Объем прав 

владельцев ADR и GDR и владельцев 

акций российских компаний никогда 

не был одинаковым в силу того, что 

ADR и GDR являются производными 

ценными бумагами, выпущенными 

иностранным эмитентом. Объем 

прав по таким бумагам регулируется 

депозитарным договором с соответ-

ствующим депозитарием-эмитен-

том ADR и GDR, а российское зако-

нодательство регулирует только 

права владельцев акционеров рос-

сийских компаний.

Для примера: владельцы ADR и GDR, 

в отличие от владельцев акций, не 

имеют права созывать общее собра-

ние акционеров, выдвигать кандида-

тов в органы управления компанией, 

не имеют права на получение части 

имущества компании при ее ликви-

дации и т.п. Владельцам ADR и GDR 

принадлежат права на получение ди-

видендов, голосование по всем во-

просам повестки дня общего собра-

ния акционеров и т.п.

Однако в текущей международной 

ситуации владельцы ADR и GDR ри-

скуют быть лишенными и этого объе-

ма прав в силу действия санкций и 

возможного ограничения по голосо-

ванию, о котором мы уже с вами го-

ворили.

Существуют ли какие-либо спосо-
бы правовой защиты интересов 
владельцев ADR и GDR? Какие дей-
ствия следует предпринять акцио-
неру для того, чтобы он мог распо-
ряжаться своими правами по акци-
ям в полном объеме?
Анатолий Кучерена | В данной ситуа-

ции владельцы ADR и GDR не смогут 

предъявить какие-либо претензии к 

компании — эмитенту акций, т.к. на-

рушение их прав возникло не по ее 

вине. Более того, владельцы данных 

ценных бумаг не имеют прямых вза-

имоотношений с компанией-эми-

тентом. Интересы владельцев ADR 

и GDR в компании представляет де-

позитарий — эмитент данных цен-

ных бумаг. Предъявлять претензии 

и потребовать возмещения причи-

ненных убытков, в том числе в су-

дебном порядке, владельцы ADR 

и GDR смогут только к органам влас-

ти, ответственным за введение сан-

кций против России, что представ-

ляется бесперспективным меро-

приятием.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПЛАНЫ В России запретят 
госзакупки импортной рыбы

Уловили момент

ИНФОРМАЦИОННОЕ CООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой де-
ятельности по строительству хвостохранилища на руднике «Вет-
ренский» по адресу: ООО «Электрум Плюс», рудник «Ветренский», 
120 км от пос. Усть-Омчуг, Заказчик намечаемой деятельности 
ОАО «Сусуманзолото» (юридический адрес: РФ, 685000, г. Мага-
дан, ул. Пролетарская, д. 17) сообщает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства ОАО «Сусу-
манзолото» проводит оценку воздействия указанной намечаемой 
деятельности на окружающую среду (ОВОС). Месторасположение 
намечаемой деятельности: Тенькинский район Магаданской обл. 
Цель намечаемой деятельности: строительство хвостохранилища 
на руднике «Ветренский».

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
проект технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС по проекту 
хвостохранилища на руднике «Ветренский» будут доступны для 
ознакомления общественности с 7 сентября 2015 г. по 7 октября 
2015 г. и размещены по следующим адресам:

-
няцкая, д. 37, Администрация Тенькинского района, кабинет 25;

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 

 контактное лицо М.В. Кумская.
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Ярослав Николаев

ГОСУДАРСТВО и муниципа-
литеты вскоре не смогут заку-
пать иностранную рыбную про-
дукцию через систему госзаку-
пок. Если идею реализуют, цен-
ники на рыбу в магазинах не из-
менятся, а потребление и произ-
водство отечественной рыбы 
вырастет.

О таких планах рассказал 
журналистам глава Росрыболов-
ства Илья Шестаков. «Насколько 
я знаю, основные подходы со 
всеми ведомствами доработаны 
и согласованы. Я думаю, что в 
ближайшее время, видимо, доку-
мент будет внесен в правитель-
ство», — сказал он о проекте по-
становления, стимулирующего 
госзакупки отечественной рыбы.

Кто же покупает рыбу через 
систему государственных заку-
пок? Это армия, Министерство 
по чрезвычайным ситуациям, 
тюрьмы и СИЗО, весь силовой 
блок, больницы, детские сады и 
школы, государственные моно-
полии. Как рассказали эксперты 
«Российской газеты», в основ-
ном все они скупают рыбу из 
низшего ценового сегмента: 
сельдь, минтай, навагу, тела-
пию, пангасиуса, рыбные кон-
сервы, в единичных случаях — 
филе трески.

Исполнительный директор 
Рыбного союза  Сергей Гудков в 
разговоре с «РГ» приветствовал 
идею Росрыболовства. «Это пра-
вильно, так как расходование 
бюджетных средств налогопла-
тельщиков, направляемых непо-
средственно на нужды граждан, 
должны способствовать росту 
экономики России и в частности 
развитию как добывающих, так 

и рыбоперерабатывающих ком-
паний», — считает он. И предла-
гает дополнить этот запрет нор-
мой, согласно которой на госу-
дарственные нужды закупалось 
бы порционное филе. Чтобы 
больницы, тюрьмы не несли до-
полнительные издержки по пе-
реработке такой рыбы. Ведь тут 
может возникнуть коррупцио-
генный фактор. По его словам, 
от запрета импорта через госу-
дарственные закупки будет до-
стигнут эффект экономической 
поддержки производственных 
предприятий. И как следствие — 
увеличение рабочих мест, а так-
же рост налоговых отчислений в 
бюджет.

Главный редактор портала 
Fishnet.ru Вячеслав Сухов заве-
рил «Российскую газету», что 
нынешняя новость не отразится 
на ассортименте и стоимости 
рыбной продукции на прилав-
ках магазинов. Ведь госзакупки 
сосредоточены в основном на 
дешевых сортах рыбы — селедке 
и минтае. «На внутреннем рын-
ке у нас переизбыток минтая, и 
обычный посетитель магазина 
изменений не заметит», — уве-
рен эксперт.

В России определенный объ-
ем того же самого минтая уходит 
за рубеж, и к дефициту это не 
приводит. Внутренний рынок 
можно насыщать за счет сокра-
щения экспорта, солидарен с 
ним Сергей Гудков.

После введения продовольст-
венного эмбарго в ответ на за-
падные санкции в прошлом году 
с российского рынка исчезла ат-
лантическая рыба и вырос им-
порт продукции из стран Юго-
Восточной Азии. Однако не вся 
она качественная. По пути к при-
лавку она нередко обрастает гла-
зурью, которая порой составля-
ет до 50 процентов веса, говорит 
исполнительный директор Ассо-
циации производственных и 
торговых предприятий рыбного 
рынка Алексей Аронов. И введе-
ние нынешнего запрета поможет 
вытеснить часть такой зарубеж-
ной продукции с рынка.

Запрет импорта 
рыбы через госза-
купки не должен 
повлиять на цены в 
магазинах для рядо-
вых покупателей

Читайте также: 
С российской рыбы уберут 
ледяную глазурь 
www.rg.ru/art/1152249
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Рубль в 3D
В обращении в суд надо 
будет заполнить утвер-
жденную минэконо-

мразвития анкету. В ней содер-
жатся паспортные данные, 
СНИЛС, данные о долгах, в том 
числе в неденежной форме (на-
пример, обязательства выпол-
нить те или иные работы), ин-
формация об имуществе в собст-
венности.

Многие заемщики с нетерпе-
нием ждут вступления в силу 
этого закона. Хотя ответить за 
свою непредусмотрительность 
им придется по всей строгости. 
Все «лишнее» имущество прода-
дут с молотка, в банках кредиты 
давать больше не будут, на руко-
водящие должности на работу не 
возьмут и на время разбиратель-
ства не выпустят за границу.

О том, как изменится рынок 
кредитования после вступления 
в силу закона о банкротстве физ-
лиц, что нужно помнить, чтобы 
не оказаться в долговой яме, и 
как в кризис обстоят дела с дол-
жниками, «Российской газете» 
рассказал финансовый омбуд-
смен Павел Медведев.

Павел Алексеевич, в последнее 
время много говорят о том, что в 
России ухудшается ситуация с 
платежеспособностью населе-
ния. Насколько вы, как финансо-
вый омбудсмен, это чувствуете?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Очень чувствую. 
Поток обращений граждан нас, 
что называется, утопил. Я же 
пока являюсь омбудсменом на 
общественных началах, поэтому 
мои возможности технически 
очень невелики. И мы уже не 
успеваем обработать заявления, 
которые к нам поступают. Поток 
усилился с начала этого года. До 
того мы напрягались и стара-
лись, и успевали.

Сейчас за месяц приходит, по 
ощущениям, около 1000 обраще-
ний. Точно сказать нельзя, так 
как все их обрабатывать мы не 
успеваем. В прошлом году при-
мерно в это же время приходило 
600—700 обращений. С таким 
объемом мы еще справлялись.

Получается, помогать удается не 
всем?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Первого октября 
институту финансового омбуд-
смена исполнится пять лет. При-
веду накопившуюся статистику. 
В первые два года мы примерно в 
50 процентах случаев были 
успешны, помогали. В третий год 
мы были успешны лишь в 30 про-
центах случаев от всех обраще-
ний. Их стало значительно боль-
ше. В четвертый год мы были 
успешны в 19 процентах случаев. 
Сейчас нам толком посчитать не-
когда. Но очевидно, что будет 
меньше 19 процентов.

С чем это связано? Только ли с 
ростом обращений?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Сейчас больше все-
го людей обращаются за реструк-
туризацией долга. Количество 
таких заявлений растет, и очень 
быстро. Раньше было приблизи-
тельно так. На первом месте по 
частоте, как и сейчас, стояло об-
ращение за реструктуризацией. 
На три обращения о реструкту-
ризации долга приходилась одна 
просьба по другим вопросам. 

В мае этого года ситуация вы-
глядела следующим образом: на 
тридцать обращений о реструк-
туризации приходилось два обра-
щения за консультациями и одна 
жалоба на коллекторов. То есть о 
реструктуризации долгов люди 
стали просить намного чаще. Но 
раньше мы о ней почти всегда мо-
гли договориться с кредитором. 
Потому что люди были должны, 
за редким исключением, одному 
банку. С одним банком я почти 
всегда мог договориться. 

Теперь таких случаев, когда 
человек должен одному банку, 
практически нет. В среднем чело-
век должен 5—7 банкам. Рекорд, 
который мы зафиксировали, 46 
кредитов в 28 банках.

Тревожная ситуация.
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Именно так. При-
чем, если посмотреть на ситуа-
цию с точки зрения макроэконо-
мики, она тоже ничуть не лучше. 
Я посчитал, сколько денег сред-
нестатистический гражданин по-
лучает в банке в виде кредитов и 
сколько он отдает банку на об-
служивание старых кредитов. 
Так вот, среднестатистический 
гражданин в середине прошлого 
года одной рукой брал в банке 
рубль, а другой отдавал 1,6 рубля. 

Я рассчитал, что, судя по тен-
денции, к концу этого года гражда-
нин будет отдавать уже 2 рубля. И 
ошибся! Уже сегодня человек бе-
рет рубль и отдает практически 
2,5 рубля без нескольких копеек. 
И эта сумма продолжает расти. То 
есть с точки зрения макроэффек-
тов кредитование является бичом 
общества. Оно высасывает деньги 
из граждан, а не дает их им.

То есть выплаты по процентам 
превышают в 2,5 раза объем вы-
даваемых кредитов?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Это не только про-
центы, но и тело долга. Хотя, конеч-
но, такой грубый эффект — рубль 
берешь, а 2,50 отдаешь, в значи-
тельной мере объясняется тем, что 
у нас очень высокие проценты. Но 
это еще это объясняется таким 
происходящим сейчас процессом. 

Кредитная эйфория прекра-
щается, и объем выдаваемых кре-
дитов сокращается, а не растет. А 
для того, чтобы такого эффекта не 
было — рубль берешь, а 2,5 отда-

ешь, нужно, чтобы пирамида 
строилась быстро-быстро, то есть 
вал кредитных денег нарастал бы 
с темпом выше, чем средневзве-
шенная ставка по банковскому 
рынку. Тогда люди больше получа-
ют, чем отдают. За счет новых за-
имствований погашаются старые. 

Как только темпы роста выдан-
ных кредитов становятся меньше 
процентной ставки, тут же возни-
кает вот этот эффект. Теоретиче-
ски банки должны брать деньги у 
тех, кто держит депозиты, и отда-
вать тем, кто берет кредиты. А 
сейчас получается, что не нужны 
депозиты. Потому что теоретиче-
ски хватает тех денег, которые они 
берут в качестве обслуживания 
долга, и за счет этих денег можно 
выдавать новые кредиты.

С точки зрения управления бан-
ковской сферой, что нужно сде-
лать, чтобы эту ситуацию испра-
вить, чтобы кредиты перестали 
быть бичом экономики?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Нужно дождаться 
вступления в силу закона о бан-
кротстве физических лиц 1 октя-
бря и начать системную реструк-
туризацию долгов. Еще хорошо 
бы, наконец, принять закон, ко-
торый узаконит статус омбуд-
смена. Сейчас я не могу эффек-
тивно заниматься реструктури-
зацией сложных кредитов, пото-
му что у меня нет администра-
тивного ресурса.

Когда закон о финансовом 
уполномоченном будет принят, 
дело пойдет проще. Я уже догово-
рился с Центральным банком о 
том, что те кредитные организа-
ции, которые будут идти на-
встречу, получат «пряник». Они 
смогут не отчислять резервы на 
реструктурируемые кредиты. А 
это очень большой плюс для них.

Этот механизм уже есть в зако-
нопроекте об омбудсмене, кото-
рый готовится ко второму чте-
нию?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: В законопроекте 
нет. Но там есть окошечко для 
того, чтобы в него можно было 
«впустить» эту процедуру. Глав-
ным руководящим органом фи-
нансового уполномоченного (ом-
будсмена) будет совет, в котором 
первая скрипка будет принадле-
жать Центральному банку. Этот 
совет получит право создавать 
некоторые регламенты и согла-
совывать их с заинтересованны-
ми организациями.

То, что такой механизм будет 
принят, мне обещал первый за-
мпред ЦБ Сергей Швецов. А он не 
обманет. Во-первых, он вообще 
никогда не обманывает, я его хо-
рошо знаю. А во-вторых, потому 
что ЦБ очень заинтересован в 
том, чтобы этот узел безумной 
закредитованности населения 
распутать.

А что слышно о том, когда состо-
ится второе чтение закона о фи-
нансовом омбудсмене?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Теоретически оно 
должно было давно состояться. 
Там всякие мелкие интриги. Но я 
надеюсь, он будет принят в эту 
осеннюю сессию Госдумы.

Возвращаясь к закону о банкрот-
стве физлиц. Насколько сильно-
го эффекта можно ожидать и на-
сколько он будет быстрым?
ПАВЕЛ МЕДВЕДЕВ: Это очень сильно 
зависит от качества работы су-
дей. Понимаете, что произошло? 
Этот закон формально другой. В 
той версии, которая должна была 
вступить в силу с 1 июля, предпо-
лагалось, что дела о банкротстве 
будут разбирать судьи общей 

юрисдикции. Теперь ответствен-
ным решили сделать арбитраж-
ного судью.

Это и хорошо, и плохо однов-
ременно. Конечно, арбитражный 
судья лучше разбирается в эко-
номических проблемах. А бан-
кротство физического лица — это 
экономическая проблема. Ре-
структуризация долга тем более, 
причем сложная и запутанная. 

Но арбитражных судей мало. И я 
боюсь, что до 1 октября их коли-
чество резко не возрастет. Но я 
все-таки продолжаю надеяться, 
что проблема будет решена.

С 1 октября у россиян, погрязших в долгах, появится шанс начать новую жизнь: либо признать себя банкротом, либо договориться с кредиторами о 
реструктуризации долга.

Акцент

 Кредитная эйфория у россиян 
заканчивается — объем 
выданных займов не растет, 
а сокращается

1

Павел Алексеевич Медведев, фи-
нансовый омбудсмен, доктор эко-
номических наук.
Окончил механико-математиче-
ский факультет МГУ имени М.В. 
Ломоносова по специальности 
«математик». Занимался науч-
ной деятельностью, преподавал в 
вузах. Избирался депутатом Гос-
думы. Способствовал становле-
нию российской банковской систе-
мы, автор многих законов. 
С 1 октября 2010 года Павел Мед-
ведев занял пост финансового ом-
будсмена. Используя свои автори-
тет и репутацию (Медведев лично 
знаком с большинством руководи-
телей крупных российских банков, 
многие банкиры и чиновники 
были его учениками), он защища-
ет интересы клиентов банков, по-
павших в безвыходное положение. 
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СОВЕТ ОТ ПАВЛА МЕДВЕДЕВА 

Павел Алексеевич, совет людям: как нужно относиться к кредитам, чтобы не 
рисковать увязнуть в долгах?
Павел Медведев | Надо начинать с того, чтобы думать, зачем человек берет кре-

дит. Его можно брать только тогда, когда он рентабелен. То есть когда, получив 

кредит, ты что-то такое сделаешь, что поможет тебе этот кредит вернуть. 

Вот пример из моей практики. Работал человек программистом — платили мало, 

да и вообще ему было неинтересно. Ему поступило предложение работать за 

большие деньги, и, получая удовольствие от того, что делаешь. Но нужно было 

иметь собственный автомобиль, чтобы ездить между компьютерами. Денег у 

него не было. Пришел он ко мне советоваться. Мы посчитали: добавка к зарпла-

те покрывала ежемесячные платежи, даже немножко оставалось. Он человек 

осторожный, семья у него уже была, спрашивает меня: риск подъемный или 

нет? Мы выяснили, что за фирма его приглашает. Фирма оказалась хорошей. Я 

ему сказал, что решать не мне, но я бы кредит взял. И он взял. И не прогадал. 

Теперь-то он старую машину продал, купил уже за свои деньги, не по кредиту, по-

тому что он на две ступеньки поднялся по иерархии внутри этой фирмы. И те-

перь даже не надо ездить между компьютерами, потому что его подчиненные 

ездят. Работа стала еще интересней. Вот это правильный кредит. А когда берет-

ся кредит на какую-то финтифлюшку, из которой не выжимаются деньги, это не-

правильно.

А есть какой-то уровень по отношению к зарплате, больше какого количества 
денег нельзя брать? Или еще какие-то соотношения?
Павел Медведев | Есть такое грубое правило. Если кредит большой, надо иметь 

шесть месяцев запаса денег, чтобы ты мог продержаться, если тебя с работы вы-

гонят. Чтобы тебе и на хлеб хватило, и ты мог бы платить. Это не теорема, это та-

кой совет: шесть месяцев иметь запас прочности. Считается, что тогда это более 

или менее безопасно.

РЕЗОНАНС 
После публикации в «РГ» 
усадьбе присвоен статус 
объекта культурного 
наследия

«Дама 
с собачкой» и… 
со статусом

Лидия Графова

«А МЫ в чудеса не верим. Оттого их у нас не бывает», — 
писал поэт Самойлов. Все-таки в чудеса верить надо. 
Даже в наше далеко не волшебное время чудеса иногда 
случаются. Вот 19 августа в «РГ» была опубликована 
статья «Дама с собачкой» об удивительной женщине 
Любови Вениаминовне Антоновой, враче-офтальмоло-
ге из Санкт-Петербурга, которая, когда вышла на пен-
сию, стала по пять месяцев в году жить в глубинке Нов-
городской области. Там, в деревне Дубцы есть дом, по-
строенный ее отцом, а через дорогу от дома — заброшен-
ный парк старинной дворянской усадьбы.

Десять лет она тихо и упорно трудилась, чтобы вос-
кресить этот погибающий парк. Ей 84 года, но она фак-
тически обрела новую профессию историка-исследова-
теля, написала и издала несколько книг о достоприме-
чательностях родных мест, открыла для своих земляков 
имя неизвестного им знаменитого российского ювели-
ра Сазикова, семья которого, оказывается, владела 
усадьбой в деревне Дубцы, где был когда-то прекрасный 
парк. 

Для возрождения культурного объекта требуются ог-
ромные средства, но «мы ни у кого не попросили ни ко-
пейки», — спокойно сообщает Антонова. Единственным 
ее спонсором была дочь Елена, петербургский адвокат. 

Когда был расчищен заросший пруд и вместо непро-
ходимого лесного бурелома проявились стройные ал-
леи, парк стал любимым местом отдыха для жителей по-
селка Батецкого (другого места отдыха во всем районе 
нет). Но ведь это не просто парк, а памятник культуры 
начала XIX века, он должен быть под опекой государст-
ва. Статья о красивом деле бескорыстного, самоотвер-
женного человека заканчивалась на грустной ноте: Ба-
тецкая администрация никак не может добиться офи-
циального статуса для самостийно восстановленного 
объекта культуры.

Вчера позвонила Любовь Вениаминовна. Всегда сдер-
жанная, она говорила со всхлипыванием: «Целый день 
плачу, не могу остановиться. От радости. Я очень счаст-
ливая — нам выдали наконец-то охранную грамоту!»

В письме Комитета государственной охраны куль-
турного наследия Новгородской области говорится: «…
Выявленный объект культурного наследия «Усадьба 
Дубцы XIX века» внесен в единый государственный ре-
естр объектов культурного наследия Российской Феде-
рации в качестве объекта культурного наследия регио-
нального значения …на основании приказа Комитета от 
21.08.2015 г. № 71». 

Вот видите. А раньше никто не верил, что один чело-
век может превратить бурелом в культурный памятник 
и что этому парку даже дадут высокий официальный 
статус. Разве не чудо? Обязательно нужно верить в чу-
деса!

«Российская газета» №6754 (183).

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«Ситуация на топливном рынке:  
почему в России растут цены на бензин»
7 сентября 2015 года в 12.00 пройдет пресс-конференция с участием за-
местителя руководителя ФАС России Анатолия Голомолзина, началь-
ника Управления антимонопольного и тарифного регулирования 
топливно-энергетического комплекса ФАС России Дмитрия Махони-
на и Президента Российского топливного союза Евгения Аркушы.

Почему мировые цены на нефть и нефтепродукты падают, а в России ра-
стут, какие меры предпринимает ФАС России для стабилизации цен на 
автобензин, последствия перехода с 1 января 2016 года на топливо класса 5 
для рынка автобензина.
Аккредитация представителей СМИ по телефонам: 8 (499) 257-59-79 

Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Читайте также: Индекс 
кредитного здоровья 
россиян упал до рекордного 
минимума 
www.rg.ru/art/1151442
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ФОРУМ Ростов-на-Дону 
на три дня стал столицей 
мира для студенчества

Посвящен 
Великой Победе

Лариса Ионова, «Российская газета», Ростов-на-Дону

ВЧЕРА в Ростове-на-Дону начал свою работу Всероссий-
ский студенческий форум — самый масштабный в стране. 
Более 1800 студентов из России и 17 иностранных госу-
дарств, ведущие эксперты сфер образования и работы с 
молодежью, а также представители органов государст-
венной власти — такого представительства главное со-
брание студенчества еще не знало.

В четверг вечером гости, удобно разместившиеся в 
донской столице, собрались на торжественное открытие 
форума, который обещает стать донельзя насыщенным. 
Так, сегодня состоится телемост с Восточным экономи-
ческим форумом. Заместитель председателя правитель-
ства Российской Федерации Ольга Голодец даст старт 
программе «Послы русского языка», цель которой — го-
товить студентов-волонтеров для обучения русскому 
языку представителей других стран... 

Но студенчество сегодня — это не только семинары, 
лекции, учебники, научные разработки и дискуссии. 
Очевидно, молодежь все больше перестраивается на 
принципы здорового образа жизни. На форуме студенты 
продемонстрируют свою физическую форму во время 
Всероссийского студенческого кросса — массового забе-
га, в котором примут участие представители более 300 
вузов страны. Им предстоит преодолеть 14-километро-
вую дистанцию по маршруту памятных мест Ростова-на-
Дону, связанных с событиями Великой Отечественной 
войны. Ведь главная тема форума в этот юбилейный год 
посвящена Великой Победе. 

В забеге, как ожидается, примет участие  министр об-
разования и науки РФ Дмитрий Ливанов.

ДЕНЬГИ  Доллар подстегнул 
рост банковских вкладов 

Сберечь 
или потратить?

Татьяна Зыкова 

ОБЪЕМ банковских вкладов россиян с января вырос на 
10 процентов, до 20,4 триллиона рублей. Из них 5,4 
триллиона рублей — это вклады в различных валютах, в 
основном в долларах. Об этом сообщил зампред ЦБ Васи-
лий Поздышев. 

По его словам, эта «яркая тенденция» говорит о том, 
что после декабрьского шока 2014 года банковская си-
стема восстанавливается. Пояснил, что открывать вкла-
ды в банках выгодно, так как, по прогнозам правительст-
ва, инфляция на год вперед будет не выше процентных 
ставок по депозитам (средняя ставка по рублевым вкла-
дам сегодня составляет около 10,5 процента). А тенден-
цию роста объемов депозитов, сославшись на аналити-
ков, объяснил валютной переоценкой. При этом только в 
июле 2015 года объем депозитов в инвалюте в россий-
ских банках вырос на 7 процентов.

По словам руководителя Аналитического центра фи-
нансовых исследований НИИ минфина, профессора Фи-
нансового университета при правительстве РФ Игоря Ва-
рьяша, в банках под 
проценты рубли дей-
ствительно держать 
выгоднее, чтобы не 
обесценивались. Но 
в валюте особенно. 
«С утяжелением дол-
лара и евро даже при 
символических про-
центных ставках в 
1,5 процента валют-
ные вклады в пере-
счете на рублевую 
доходность могут 
оказаться более вы-
игрышными», — го-
ворит он. У тех бан-
ков, что обещают по валютным вкладам свыше 6 процен-
тов годовых, велики риски. За два года рубль ослаб к дол-
лару на 110 процентов, сейчас чувствует себя неуверен-
но, а к концу года может приблизиться к 70 за доллар, 
прогнозирует эксперт. И сигналов о том, что российская 
валюта может укрепиться, нет. Причина не только в паде-
нии мировых цен на нефть, но и в замедлении экономики, 
падении потребительского спроса и кредитной активно-
сти. «Сейчас банки предоставляют кредиты физлицам, 
исходя из их платежеспособности — обязательного нали-
чия счета в банке, положительной кредитной истории, 
что ужесточает условия». — отмечает Игорь Варьяш. 

На вопрос «РГ», в какой валюте правильнее всего в 
данный период времени сохранять свои накопления, со-
беседник «РГ» заметил, что «ими надо распоряжаться в 
точном соответствии с тем, что на данный момент в при-
оритете». «Надо купить новый холодильник, покупайте 
— в связи с новой волной западных санкций импорт будет 
только худеть. Надо менять зубные коронки, идите к сто-
матологу. Планируете лечение в санатории или новогод-
ний отдых — покупайте путевки уже сейчас, дороже бу-
дут», — говорит Варьяш, — Надо детям образование, бери-
те образовательные кредиты. Нужна квартира — поку-
пайте , если сможете ее оплачивать и содержать. 

Наталья Борзова, заместитель гендиректора «ФинЭк-
спертизы», считает, что хранить деньги сегодня нужно, 
как и всегда, распределяя между разными видами валют. 
Учитывая, конечно, и рубли. «Еще недавно многие с над-
еждой смотрели в сторону юаня, вряд ли ожидая, что 
банк КНР так резко девальвирует свою национальную 
валюту», — напоминает Борзова. По ее словам, вряд ли 
США или Евросоюз будут этим заниматься, но осмотри-
тельность при политической неопределенности не поме-
шает», — осторожничает Борзова. 

АРМИЯ Электронику для зенитных ракетных систем С-400 будут собирать роботы

Противник будет поражен 
Юрий Гаврилов

К
онцерн-производитель зе-
нитной ракетной системы 
С-400 передал миноборо-

ны очередной, девятый по счету, 
полковой комплект «Триумфов».

Церемония состоялась на по-
лигоне Капустин Яр в Астрахан-
ской области, где новое оружие 
проходило приемо-сдаточные ис-
пытания, завершившиеся успеш-
ным пуском ракет и сопровожде-
нием реальных воздушных целей. 
Техника показала себя  отлично, и 
теперь, по некоторым данным, 
она заступит на боевое дежурство 
на Дальнем Востоке. Произойдет 
это досрочно, поскольку на воо-
ружение Российской армии но-
вые полковые «Триумфы» долж-
ны были поступить только в ноя-
бре. По словам гендиректора кон-
церна Яна Новикова, до конца ны-
нешнего года военные получат 
еще два таких комплекта C-400.

Что это за оружие, можно су-
дить по результатам его испыта-
ний на полигонах Ашулук и Ка-
пустин Яр. Там «Триумф» уму-
дрился одной ракетой сбить цель, 
летящую на скорости 2800 ме-
тров в секунду, а другой достать 
объект на высоте 56 км.

Что до серийных С-400, то они  
способны летать на расстоянии до 
400 км, вести одновременный об-

стрел до 36 целей и наводить на 
них до 72 ракет. Вообще данная си-
стема ПВО скоро сможет приме-
нять семь вариантов ракет. Три из 
них — 48Н6Е, 48Н6Е2 и 48Н6Е3 —  
подходят для боевой стрельбы как 
с «четырехсотки», так и с усовер-
шенствованной системы С-
300ПМ. Боеприпас с обозначени-
ем 48Н6ДМ специально дорабо-
тан под «Триумф». Управление ра-
кетами строится на принципе по-
луактивного радиолокационного 
самонаведения с коррекцией.  
Промышленность готовит к выпу-
ску еще два боеприпаса — 9М96Е и 
9М96Е2 с активным радиолока-
ционным самонаведением.  Прав-
да, зона поражения всего 135 ки-
лометров.  Зато доругой боепри-
пас, чьи госиспытания вот-вот за-
вершатся, будет иметь повышен-
ную дальность пуска.  

В войсках «Триумфы» пользу-
ются особым спросом, и заказы 
на них расписаны на годы вперед. 
Чтобы удовлетворить спрос воен-
ных на С-400 и более продвину-
тую систему С-500, а также гаран-
тировать высокую надежность 
этого оружия, его производители 
установили на заводе в Омске ро-
ботизированную линию по про-
изводству радиоэлектроники для 
систем ПВО.  Ее презентация за-
планирована на начало следую-
щей недели.  По словам гендирек-

тора концерна Яна Новикова, с 
вводом новой линии производи-
тельность труда по профильным 
направлениям на заводе вырастет 
примерно в 12  раз. 

Систему С-400 минобороны в 
том числе использует для при-
крытия от ударов с воздуха распо-
ложенных в столице органов госв-
ласти, военных штабов, крупней-
ших научных и производствен-
ных комплексов. В декабре прош-
лого года на боевое дежурство за-
ступил полк «Триумфов», базиру-
ющийся под Подольском. Анало-
гичные части стоят под Электро-
сталью, Дмитровом и Звенигоро-
дом. В 2015-м эта группировка по-
полнится пятым по счету полком. 
Если говорить в целом, то к 2020 
году защищать Москву и Цен-
тральный промышленный район 
России должны 12 полков С-400.  
Противоракетный щит будет со-
стоять из четырех разбитых по 
высотам и дальности секторов.  
Каждый станут прикрывать свои 
подразделения ПВО и ПРО. А их 
основой будет «Триумф». 

Весной полковой комплект 
С-400 доставили на Камчатку. А 
чуть ранее полк «Триумфов» за-
ступил на боевое дежурство на 
Кольском полуострове. «Четы-
рехсотки» также стоят на воору-
жении других частей противово-
здушной обороны.

ПРАВО

Прокуратуру 
просят 
проверить 
законность 
«резиновых» 
камер в СИЗО

УКАЖУТ 
НА МЯГКОЕ 
МЕСТО

Владислав Куликов

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по пра-
вам человека в России Элла Пам-
филова намерена обратиться в 
Генеральную прокуратуру Рос-
сии с просьбой проверить закон-
ность существования так назы-
ваемых резиновых камер в след-
ственных изоляторах.

Слово «резиновые» здесь гово-
рит не о безразмерности (не пу-
тать с «резиновыми» квартирами 
в Москве), а о мягких стенах. Их 
специально обивают соответству-
ющими материалами, чтобы они 
могли погасить любой удар. 
Сколько ни бейся, не разобьешься.

Интерес к подобным камерам 
возник после пожара в следст-
венном изоляторе Ульяновска, 
где в прошлую субботу загоре-
лась именно такая камера. В ре-
зультате четыре человека поги-
бли, восемь пострадали. Предпо-
ложительно, огонь вызвало ко-
роткое замыкание электрокабе-
ля. По информации региональ-
ной прокуратуры, до этого в ка-
мере проводился ремонт, его де-
лали заключенные, и они могли 
что-то сделать не так. Не наме-
ренно, а из-за низкой квалифи-
кации или недосмотра админи-
страции. Причины могут раз-
ные, в них сейчас разбираются.

А Уполномоченный по правам 
человека предложила поставить 
вопрос шире и в целом присмо-
треться к таким камерам: откуда 
они взялись, зачем нужны и нуж-
ны ли вообще.

«Специфической особенно-
стью таких камер является нали-
чие на всех внутренних поверхно-
стях специального мягкого мате-
риала (резины), исключающего 
для содержащихся в них лиц воз-
можность нанесения себе вреда, — 
говорится в официальном заявле-
нии уполномоченного. — Не регла-
ментировано также предельное 
время, в течение которого в ука-
занных камерах могут содержать-
ся люди».

Предполагается, что сидеть в 
таких камерах должны буйные 
граждане в момент обострения. 
Сколько может продлиться припа-
док, неизвестно. По данным Эллы 
Памфиловой, такие камеры созда-
ны на основании инструкции, ут-
вержденной Минюстом России. 
Оборудование таких камер окна-
ми, водопроводом, туалетом и 
спальными местами инструкцией 
не предусматривается. Получает-
ся, камера не предназначена для 
постоянного проживания. 

Наличие подобных «мягких» 
апартаментов в СИЗО для специа-
листов сюрпризом не стало. Да и 
горят такие камеры не первый 
раз. Еще в 2006 году был пожар в 
«резиновой» камере «Матрос-
ской Тишины» — знаменитого мо-
сковского СИЗО. Двое арестантов 
тогда отравились угарным газом, 
один заключенный, сидевший в 
той камере, погиб. 

В прошлом году правозащит-
ники из Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы рас-
критиковали аналогичную каме-
ру в СИЗО «Бутырка». После это-
го, по данным правозащитников, 
такую камеру убрали. Однако 
есть проблема: буйные заключен-
ные никуда не исчезли. Некото-
рые во время припадков крушат 
камеры. Что с ними делать?

Как бы то ни было, как утвер-
ждают правозащитники, закона-
ми существование таких камер не 
предусмотрено. 

Дали по газам
По расчетам минэнерго, 
число автомобилей на 
газомоторном топливе в 

нашей стране к 2030 году увели-
чится в 25 раз — до 2,5 миллиона 
единиц, а газозаправок станет 
больше в 17 раз — 3,5 тысячи. 
Правда, в инфраструктуру в бли-
жайшие 15 лет планируется вло-
жить около 5 миллиардов долла-
ров, но в итоге мы получим и хоро-
шую динамику с точки зрения 
экологии — в результате ожидает-
ся сокращение выбросов загряз-
няющих веществ на 12 процентов.

Глава минэнерго Александр 
Новак отметил, что сейчас коли-
чество автомобилей с газомотор-
ным топливом достигает 17 мил-
лионов единиц в 80 странах мира. 
В России это топливо используют 
только 103 тысячи автомобилей. 
Кроме того, в России в настоящее 
время действует чуть более 200 
газозаправочных станций, это 
где-то четыре заправки на регион, 
сказал Новак.

На втором месте по доступно-
сти технологий — электромобили 
или автомобили на гибридной 
тяге. Многие из них уже довольно 
давно колесят по дорогам России. 
Однако в последнее время стати-
стика заметила заметный спад ин-
тереса к этим инновационным 
транспортным средствам. По со-
общению информационно-анали-
тического агентства «Автостат», 
машин, которые для передвиже-
ния используют только аккумуля-
торы, в РФ за полгода продано 
меньше полусотни.

Причина простая. Гибридные 
авто, а тем более «чистые» элек-
тромобили — недешевое удоволь-
ствие. В России они не произво-
дятся, следовательно, их цена в 
последнее время стала еще боль-
ше, учитывая ослабление рубля 
по отношению к доллару и к евро. 
А покупательная способность 
россиян упала, они стали предпо-
читать более «приземленные» 
транспортные средства. И в сред-
несрочной перспективе популяр-
ность им не грозит. Помимо сугу-
бо экономических есть на это и 
другие причины. 

«В России не самый удачный 
климат для электромобилей и не-
развитая инфраструктуру для 
«зарядки-заправки», — говорит 
Игорь Моржаретто. Впрочем, под-
вижки в популяризации этого 
вида «топлива» есть. В конце лета 
утверждены поправки, которые 
позволят устанавливать на авто-
заправочных станциях зарядные 
колонки для электромобилей. Из-
менения вступят в силу с 1 ноября 
2016 года. 

Еще меньше перспектив у дру-
гих, более экзотических видов 
энергии, продолжает тему испол-
нительный директор агентства 
«Автостат» Сергей Удалов.  «Возь-
мем, например, этанол. В бензо-
баки современных машин можно 
без риска для двигателя заливать 
до 10 процентов этого вида спир-

та. Однако у нас он облагается ак-
цизами, и его производство 
контролируется государством. 
Следовательно, использование 
этанола в качестве топлива сопря-
жено с целым рядом проблем», — 
рассуждает он. 

Далее — рапс и соя как сырье 
для биодизеля. «Идея хорошая, 
однако выращивание культур до-
рого, Россия — все-таки страна ри-
скованного земледелия. Это го-
рючее больше подходит для Бра-

зилии, че м для нашей страны», — 
считает Сергей Удалов. 

Если же говорить о таком, пока 
из области фантастики, виде 
энергии, как водородные элемен-
ты, то здесь ситуация сложнее. 
«Когда только начинали зани-
маться темой «водородных двига-
телей», было много очень интере-
сных разработок. Но вопросы до-
роговизны производства пока 
никто не смог решить. В частно-
сти, например, в опытных кон-

струкциях была нужна именно 
платиновая мембрана, что делает 
такие двигатели не только очень 
дорогими, но и недолговечны-
ми», — резюмирует эксперт.

Акцент

 С ноября 2016 года на многих 
АЗС появятся еще и розетки 
для электромобилей

С утяжелением 
доллара валютные 
вклады даже 
под символический 
процент могут 
оказаться более 
выигрышными

Стены таких камер 
обиты специальной 
резиной, чтобы буй-
ный заключенный 
не мог навредить 
ни себе, ни СИЗО
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ В Волгограде 
издано учебное пособие 
с вольной трактовкой
о Сталинградской битве

Не тот маршал

Иван Егоров

В ВОЛГОГРАДСКОЙ области разгорается скандал, свя-
занный с выходом в свет учебно-методического пособия 
для учителей «Сталинградская битва».

Оказалось, что авторы учебника, напечатанного в из-
дательстве «Просвещение» на деньги, выделенные реги-
ональными властями, довольно вольно подошли к трак-
товке истории великой битвы и роли отдельных совет-
ских полководцев в ней.

Автором серьезного учебника для российских препо-
давателей выступил доктор исторических наук, ректор 
Волгоградской госакадемии последипломного образова-
ния Николай Болотов.

В предисловии к книге была отмечена важность «сов-
ременных подходов к освещению важных вопросов исто-
рии Великой Отечественной войны, позволяющих про-
тиводействовать попыткам фальсификации истории». 
Также по мнению издателей, она  «будет полезна всем пе-
дагогам страны при проведении занятий, способствую-
щих патриотическому воспитанию школьников». 

Однако учебник сразу вызвало неоднозначную реак-
цию общественности Волгоградской области из-за ряда 
ошибок и неточностей. После того как книгу прочитали 
известные историки — исследователи Сталинградской 
битвы и ныне живущие ее участники, — разразился на-
стоящий скандал.

Особое возмущение ветеранов вызвала подача исто-
рического материала, который, как следует из предисло-
вия автора, «поможет сохранить в памяти будущих поко-
лений Великую Победу и имена ее победителей».

К примеру, одним из таких имен является четырежды 
Герой Советского Союза, маршал Георгий Жуков, полу-
чивший уже в послевоенные годы народное признание 
«Маршал Победы». Ему в учебнике посвящена целая гла-
ва: «Жуков и Сталинградская битва».

По словам составителя «Энциклопедии Сталинград-
ской битвы» Максима Загорулько, в этом учебном посо-
бии искажены и 
сфальсифицирова-
ны события и факты 
Сталинградской 
битвы. Так, напри-
мер, школьники мо-
гут запомнить мар-
шала Жукова на ос-
новании опублико-
ванных пару лет на-
зад «дневников» 
маршала Ерёменко 
как «карьериста и 
проходимца, при-

несшего Сталинградской победе больше вреда, чем поль-
зы». Надо заметить, что при жизни Ерёменко, известный 
своими непростыми отношениями с Жуковым, никаких 
«ругательных» дневников не издавал.

И таких «свидетельств» в учебнике для преподавате-
лей не одно и не две. Даже живущего в настоящее время в 
Волгограде 93-летнего участника Сталинградской битвы 
Анатолия Козлова превратили в 16-летнего мальчишку, 
несмотря на то что во время битвы ему было уже за 20 и 
он был офицером связи в танковом батальоне.

 Изобилует книга и большим количеством фактиче-
ских ошибок и неточностей, начиная от фамилий немец-
ких военачальников, длины оборонительных рубежей и 
заканчивая несоответствием воинских частей, участво-
вавших в обороне Сталинграда.

Кроме того, в основе личностных оценок советских 
полководцев, в основном негативных, лежат высказыва-
ния зарубежных авторов, которые напрямую занимают-
ся фальсификацией итогов Второй мировой войны.

Более того, вызывает сомнения подлинность опубли-
кованных высказываний самих полководцев о событиях 
Сталинградской битвы, которые даются без указания 
источников.

Вот, например, якобы воспоминания маршала Рокос-
совского о «жестком» разговоре с Жуковым в Сталинг-
раде: «...я просил бы предоставить возможность мне са-
мому командовать войсками», — с характерной твердо-
стью ответил Рокоссовский. Или вот, например, фраг-
мент его прибытия в Кремль после завершения Сталин-
градской битвы: «…Сталин увидел нас и бросился на-
встречу. Не пошел, не поспешил, не зашагал, а побежал, 
как давно уже не бегал в свои шестьдесят с лишним 
лет…»

— Те слова, особенно пассажи про Сталина и Жукова, 
которые приписаны в книге моему прадеду, он не то что 
никогда не говорил, это вообще не его стиль изложения 
мысли, да и вообще это больше похоже на научную фан-
тастику, — рассказала корреспонденту «РГ» Ариадна Ро-
коссовская, правнучка знаменитого маршала Констан-
тина Рокоссовского. — Вообще не понимаю, как авторы 
могли себе это позволить.

Это не смогли понять и ветераны войны и обратились 
к губернатору Волгоградской области Андрею Бочарову. 
Как итог губернатор распорядился весь тираж учебного 
пособия, поступившего в область, изъять и подготовить 
новое, но уже исправленное.

Единственная проблема, что не весь тираж отпеча-
танного в Смоленске издания мог поступить в Волгоград 
и часть «неправильных» книг уже могла разойтись по 
стране.

ЗДОРОВЬЕ

Предприятия  
обяжут 
отпускать 
работников 
на медосмотры

ЛЕЧИТЬ, КОГДА 
НЕ БОЛИТ

Ирина Невинная

БЛАГОДАРЯ диспансеризации у 
1,6 млн человек впервые были 
найдены заболевания сердца и со-
судов, а у 30 тысяч — ранняя ста-
дия рака. Это главный аргумент 
минздрава, настаивающего на не-
обходимости проведения таких  
врачебных осмотров. Впрочем, 
большинство пациентов тоже 
считают, что  диспансеризация 
нужна.  Это показали результаты 
социально-демографического ис-
следования, результаты которого 
представила Национальная  ме-
дицинская палата (НМП).

Охват  населения медосмо-
трами растет: за 2,5 года после 
введения всеобщей диспансери-
зации ее прошло уже более поло-
вины населения. Минздрав пред-
ложил четкую структуру меро-
приятия: от всеобщего скринин-
га на первом этапе до более де-
тальных исследований у гра-
ждан, попавших в группу риска.  
При этом главная задача — выяв-
ление угрожающих жизни забо-
леваний на ранней стадии — ока-
залась вполне решаемой. 1,6 млн 
человек впервые узнали, что у 
них проблемы с сердцем и сосу-
дами. 30 тысячам были диагно-
стированы онкозаболевания.

«Диспансеризация была важ-
ной частью системы здравоохра-
нения в советское время, — ска-
зал глава Национальной медпа-
латы Леонид Рошаль. — Конечно, 
уровень оснащенности при ее 
проведении был тогда гораздо 

ниже, чем сейчас,  но при этом 
была создана стройная система с 
последующим лечением и реаби-
литацией. После 90-х годов эта 
система была разрушена, и сей-
час приходится ее восстанавли-
вать. Я уже не говорю  об отсутст-
вии ответственности руководи-
телей предприятий — сегодня 
мало где создаются условия для 
проведения профилактических 
осмотров работников. Несмотря 
на это, положительные результа-
ты не вызывают сомнений». 

Опрос показал:  доверие к ка-
честву диспансеризации у паци-
ентов  растет: половина тех, кто 
прошел ее в предыдущие годы, 
собираются делать это и впредь. 

«Комплексность обследова-
ния  и надежда на раннюю диаг-
ностику — вот два основных фак-
тора, которые стимулируют тра-
тить время на осмотр, — отмечает 
руководитель исследования На-
талья Золотовицкая. — Диспансе-
ризация — это прекрасная воз-
можность получить информа-
цию о своем здоровье, прокон-
сультироваться у специалистов. 
Убеждение, что диспансеризация 
помогает выявить серьезные за-
болевания на ранней стадии и 
своевременно начать лечение, 
разделяют 37,1% опрошенных». 

В то же время организация ос-
мотров нередко дает сбои: при-
мерно 40% пациентов понадоби-
лось три и более визитов, чтобы 
посетить всех врачей. «Также 
примерно четверть опрошенных 
просто уверены в своем здоро-
вье и поэтому не хотят тратить 
время на медосмотр. Эти цифры 
диктуют необходимость усиле-
ния разъяснительной работы с 
населением», — отметила Ната-
лья Золотовицкая. Главной про-
блемой остается, что ответст-
венность за проведение диспан-
серизации полностью лежит на 
медучреждении. В то же время 
работодатели крайне неохотно 
отпускают работников на такие 
мероприятия. В НМП предложи-
ли внести поправки в Трудовой 
кодекс, которые бы исправили 
эту ситуацию.

ПРОЕКТ Предлагается ввести особые требования к ЧОПам, охраняющим школы 
и музеи

Призовут к порядку
Владислав Куликов

М
ВД России разработало 
законопроект, позволяю-
щий вводить особые тре-

бования к частным охранным 
фирмам, которых нанимают для 
выполнения важных государст-
венных заданий. Например, для 
охраны школ или музеев. Также 
появится новая категория охран-
ников: «контролер-наблюда-
тель».

Они будут наблюдать за по-
рядком и сигнализировать на-
чальству или полиции в случае 
непорядка. Однако лично вмеши-
ваться в происходящее не смогут. 
Предполагается, что такие ох-
ранники будут сидеть, например, 
за мониторами, куда выводится 
картинка с камер наблюдения. 
Услуги таких контролеров обой-
дутся дешевле, чем обычных ох-
ранников.

В ближайшее время работы у 
частной охраны прибавится из-
за сокращений в МВД. Со мно-
гих объектов будут сняты поли-
цейские посты, и заступать на 
дежурство придется сотрудни-
кам ЧОПов. Понятно, что задачи 
не становятся менее ответствен-
ными, так что государство будет 
следить за надежностью охра-
ны. Между тем, как отмечают в 
МВД, правовых рычагов влия-
ния на ЧОПы не так много. Дея-
тельность частных охранных 
предприятий лицензируется. 

Кроме того, полиция контроли-
рует оборот оружия.

«Иных инструментов влияния 
государства на социальные про-
цессы внутри охранного сообще-

ства не предусмотрено», — гово-
рится в пояснительной записке к 
проекту. Правда, при управлени-
ях внутренних дел могут созда-
ваться координационные советы 

по вопросам частной охраны, од-
нако решения этих советов носят 
рекомендательный характер. 
Кто-то прислушается, а кто-то 
сделает вид, что не заметил.

Теперь, согласно проекту, пра-
вительство сможет устанавливать 
отдельные требование к тем част-
ным организациям, которые рабо-
тают по госзаказу. «Соответству-
ющим постановлением возможно 
введение таких требований, как 
оказание охранных услуг ЧОО не 
менее 5 лет, наличие действую-
щих договоров в течение послед-
него года, не менее 50 частных ох-
ранников в штате ЧОО, отсутст-
вие грубых нарушений лицензи-
онных требований за последний 
год и т.д.», объясняют в МВД.

Что же касается контролеров-
наблюдателей, то им может быть 
поручен визуальный надзор, в 
том числе с применением техни-
ческих средств, «за лицами, на-
ходящимися на объекте охраны и 
прилегающей территории, с це-
лью обеспечения сохранности 
имущества». На такую работу не 
смогут претендовать лица, не 
имеющие российского граждан-
ства, несовершеннолетние, огра-
ниченно или полностью недее-
способные, имеющие судимости. 
Кроме того, контролерами не 
смогут стать чиновники, уволен-
ные менее трех лет назад «по от-
рицательным мотивам».

Как поясняют эксперты, эти 
сотрудники не будут иметь удо-

стоверения частного охранника 
и полномочий вступать в контакт 
с гражданами. Их дело — сторона. 
Увидел, доложил и только. При 
этом контролеры-наблюдатели 
будут проходить все установлен-
ные проверки, в том числе по со-
ответствующим базам данных, и 
проходить обучение. А работать 
они смогут лишь в тех фирмах, 
которые имеют лицензию на осу-
ществление охранной деятель-
ности. 

Такие предлагаемые поправ-
ки позволят полноценно привле-
кать частные охранные органи-
зации к оказанию содействия 
правоохранительным органам, в 
том числе при охране порядка на 
массовых мероприятиях. При-
чем, как поясняют авторы проек-
та, зона ответственности ЧОПов 
при оказании содействия по 
обеспечению охраны правопо-
рядка распространяется не толь-
ко на общественные места, но и 
места оказания охранных услуг и 
прилегающих к ним территорий.

По данным МВД, в настоящее 
время в стране действуют 23 ты-
сячи частных охранных органи-
заций, в которых трудится около 
720 тысяч работников, имеющих 
квалификацию частного охран-
ника. Всего, по оценкам экспер-
тов, в этой сфере задействовано 
не менее 1,5 млн человек. ЧОПы 
наделены правом применения 
физической силы, специальных 
средств и оружия.

В полиции идут сокращения, и службу «через день на ремень» на многих 
объектах придется нести сотрудникам ЧОПов.

Для «маршала Победы» у авторов пособия не нашлось 
добрых слов.

Акцент

 Контролер-наблюдатель 
будет сидеть за мониторами 
и докладывать. Общаться 
с гражданами ему нельзя

Работодатели 
не создают сотруд-
никам условия для 
профосмотров

Какие гаджеты помогут 
следить за здоровьем — 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1156951

Публикацию комментирует 
Влад Лисовец
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Игорь Елков

С
егодня на Красной 
площади поет Мирей 
Матье — официальный 
талисман междуна-
родного военно-му-

зыкального фестиваля «Спас-
ская башня».

Талисманом фестиваля вели-
кую певицу, под чей трепетно-
грассирующий вокал сжимались 
сердца людей от 70-х годов прош-
лого века до наших дней, называ-
ют давно. В среду Мирей Матье, 
наконец, элегантно приняла ти-
тул, заметив, что ее просто пере-
полняют чувства. «Люблю Россию 
и русский народ — сильный, краси-
вый, гордый, я хотела бы, чтобы 
санкции против России были сня-
ты», — заявила певица накануне 
выступления.

О санкциях и тем более какой-
то изоляции нашей страны сегод-
ня вечером можно будет говорить 
только в ироничном контексте. У 
стен Кремля маршируют лучшие 
отечественные и зарубежные во-
енные оркестры, фольклорные 
коллективы и роты почетной ох-
раны из 14 стран мира. Музыкан-
ты НАТО тоже не остались в сторо-
не от московского шоу. Что разум-
но: когда поют солдаты — спокой-
но дети спят. Да и не только дети.

На Красной площади выступят 
коллективы из Белоруссии, Бель-
гии, Великобритании, Греции, Ир-
ландии, Испании, Италии, Казахс-
тана, Китая, Мексики, Пакистана, 
Словении и Японии. Со стороны 
Исторического музея работает 
детская площадка. Напротив Мав-
золея построен конный манеж. 

Как никогда много кавалерии. 
Эффектные конные шоу Кавале-
рийского почетного эскорта Пре-
зидентского полка и лихую джиги-
товку всадников Кремлевской 
школы верховой езды искушен-
ный зритель видел не раз. Но у 
конников — пополнение. Из Испа-
нии в Москву прибыли 13 элит-
ных скакунов Королевской Анда-
лузской школы искусства верхо-
вой езды. Испанские наездники 
выступают под живую музыку: за 
роялем их соотечественник, пиа-

нист-виртуоз и композитор Мано-
ло Карраско, создатель собствен-
ного стиля фламенко. 

Территориально шоу выйдет за 
границы Красной площади. На 
многие представления можно по-
пасть бесплатно. В субботу в 12.00 
по Тверской улице маршем прой-
дут 1,2 тыс. участников: оркестры 
будут выдувать медь, а публика 
сможет провести «народный кон-
курс» на приз собственных симпа-
тий. Проще говоря, вы искупаете 
аплодисментами тех, кто вам 
больше приглянется. 

А посмотреть там есть на кого: 
очень колоритные форма и строе-
вая подготовка у греков, которые 
представлены оркестром ВВС и 
ротой Почетного караула. Тради-
ционно бурю восторга вызывают 
ирландский оркестр волынок и 
барабанов. 

Довольно непривычные мун-
диры и инструменты у пакистан-
ских и мексиканских военных. 
Или особое зрелище: синий мун-
дир, алый плащ и бас-гитара — так 
выглядят участники оркестра по-
лиции Рима.

Колоритнее римлян только ко-
ролевские ходулисты из Бельгии. 
Термин «ходулист» надо пони-
мать буквально: они выступают 
на ходулях. Одеты в костюмы в 
цветах бельгийского флага.

«А вообще-то зрителей ждет 
множество сюрпризов», — интри-
гует директор фестиваля Сергей 
Смирнов.

Чтобы избежать давки, шест-
вие покажут в онлайн-трансляции 
с камер видеонаблюдения, уста-
новленных на Тверской.

Фестиваль продлится девять 
дней, с 5 по 13 сентября. Сегодня — 
генеральная репетиция. Ее про-
грамма жутко засекречена, но для 
читателей «РГ» тайн не существу-
ет. Сначала на площади грянет 
грандиозный «бой». Барабанный: 
в честь 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне фести-
валь откроет грандиозная музы-
кальная композиция с участием 
сотен барабанщиков. 

Мирей Матье въедет на Кра-
сную площадь на ретролимузине. 
Споет три песни, одну из которых 

— «Синий платочек» — она испол-
нит на русском языке. Певица во 
время гастролей всегда считает 
долгом вежливости спеть хотя бы 
одну песню на родном языке своей 
публики. Поэтому в ее репертуаре 
есть композиции на девяти язы-
ках, особенно много на немецком. 
Но русский язык — особая страсть. 
Она и некоторые фразы на рус-
ском произносит уже почти без 
акцента, изумляя собеседников.  

Ни одно доброе дело не остает-
ся безнаказанным, и поэтому ху-
друк «Спасской башни» главный 
военный дирижер России Валерий 
Халилов, по последним и весьма 
достоверным данным журналист-
ской разведки, сейчас усиленно 
учит французский. Приветствен-
ные слова генерал произнесет на 
родном языке талисмана.  

Но это строго между нами. 
Встретите Мирей Матье до гене-
ральной репетиции, которая на-
чинается сегодня в 20.00, — ничего 
ей об этом не говорите. Она нас ре-
гулярно удивляет. Теперь вот наша 
очередь.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560

Уникальный кадр: репетиция у стен 
Кремля. Вечером зрители увидят 
Мирей Матье «при полном параде».
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Фестиваль Мирей Матье прибывает на Красную площадь 
на ретролимузине

Поющая на башне

Акцент

 В программе выступления 
Мирей Матье на Красной 
 площади три песни. Одна — 
на русском языке

СПРАВКА «РГ»
«Социально-демографическое ис-
следование отношения населения 
к российскому здравоохранению в 
России» проводилось в мае-июне 
2015 года, в опросе приняли учас-
тие более 5 тысяч человек из семи 
федеральных округов.

Вызывает сомнения 
подлинность 
 опубликованных 
высказываний 
 полководцев 
о событиях битвы



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2015 
пятница №198 (6769)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВЫБОРЫ Предвыборная 
кампания в Греции 
готовит cюрпризы

Слева направо

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

НАБИРАЮЩАЯ обороты в преддверии досрочных выбо-
ров 20 сентября избирательная кампания в Греции может 
преподнести сюрприз. Экс-премьер Алексис Ципрас в ка-
честве лидера левой партии СИРИЗА быстро теряет былое 
преимущество перед политическими конкурентами.

Непредсказуемый исход досрочных выборов, намечен-
ных на 20 сентября, а также высокая вероятность повтор-
ного голосования в случае невозможности сформировать 
коалиционное правительство, может сорвать выполнение 
Афинами условий соглашения с европейскими кредито-
рами и вновь поднять вопрос о перспективах пребывания 
Эллады в зоне евро. Последние опросы общественного 
мнения показывают, что разрыв между разочаровавшей 
многих избирателей Коалицией радикальных левых сил 
СИРИЗА и консерваторами из «Новой демократии» бы-
стро сокращается. Так, согласно социсследования мест-
ной компании ALCO, разница между двумя ведущими гре-
ческими партиями не превышает полутора процентов в 
пользу СИРИЗА. А согласно опросу, проведенному компа-
нией GPO, «Новая демократия» и вовсе вырвалась вперед 
с результатом 25,3% голосов респондентов, против 25% у 
левых радикалов. Возможно, столь неприятный для них 
расклад смогут изменить первые с 2009 года теледебаты в 
прямом эфире. Сам бывший премьер настаивает: при ны-
нешнем раскладе сил в Европе, где все решения жестко 
продавливает Брюссель и Берлин, у него не было шансов 
добиться для Греции лучших условий. 

КОНФЛИКТ Польские дети 
в Литве вместо учебы 
отправились на молитву

Прогуляли 
школу в знак 
протеста

Ариадна Рокоссовская

РУССКИЕ и польские школы в Литве начали учебный 
год с протеста против реформы среднего образования, 
которая может привести к их фактическому уничтоже-
нию в столице. Польские и некоторые русские ученики и 
учителя провели акцию «пустых парт» — вместо уроков 
собрались на общую молитву перед Остробрамской ико-
ной Божией Матери у городских ворот Вильнюса.

Напомним, что в этом году школы в Литве переходят на 
новую систему образования: вместо 12 классов средней 
школы дети будут учиться в младшей школе, затем в гим-
назии, а затем — в лицее. Причем формировать лицейские 
классы польские и русские образовательные учреждения 
не смогут. К тому же вместо двух видов экзамена на атте-
стат зрелости, отличающихся по степени сложности зада-
ний — по родному ли-
товскому языку — для 
тех школ, где препо-
давание ведется на 
литовском языке, и 
по государственному 
литовскому языку — 
для тех, где учатся 
представители на-
цменьшинств, в стра-
не введен единый эк-
замен. Тем временем 
в Литве действует 32 
школы с русским 
языком обучения, 
одна белорусская и 
36 смешанных школ, 
обучение в которых ведется на литовском, польском и 
русском языках. Но больше всего в этой стране польских 
школ — 51. Неудивительно, что акцию протеста литовских 
поляков поддержали власти на их исторической родине. 
Участие в молебне принял вице-спикер парламента Поль-
ши Марек Кухчинский, который сообщил журналистам, 
что на следующей неделе Сейм «примет специальное об-
ращение к литовским властям в защиту изучения поль-
ского языка в Литве», в котором польские депутаты при-
зовут своих коллег по Евросоюзу соблюдать европейские 
стандарты в этой области.

Председатель ассоциации учителей русских школ Лит-
вы Элла Канайте рассказала «РГ», что в Вильнюсе к акции 
поляков присоединилась одна русская школа. «Наше от-
ношение к этому неоднозначное. Зачем срывать учебный 
процесс? Я — учитель, и я против таких политизированных 
акций. Я понимаю поляков, ведь у нас те же проблемы, мы 
вместе участвовали в митингах, подписывали петиции. 
Мы многократно обращались к властям Литвы, два года 
назад вместе с поляками собрали 61 тысячу подписей, но 
к нам не прислушались. Конечно, ребята живут в Литве, 
они должны знать государственный язык. Но единый экза-
мен был введен слишком поспешно. Его надо было бы вво-
дить тогда, когда его будут сдавать те наши дети, которые 
пошли в школу в 2011 году и учатся по новой программе. 
К тому же учебники, по которым учатся литовские ребя-
та, не подходят нашим, ведь у них другая языковая среда — 
русская, польская, белорусская. И подготовка учителей 
необходима. Да, есть претензии к властям, но их не ре-
шить одним махом», — уверена Элла Канайте.

Следим за ситуацией Миграционный кризис ставит под сомнение 
эффективность европейской внешней политики

Конец Шенгена
Евгений Шестаков

Э
кстренное совещание 
министров внутрен-
них дел и министров 
юстиции Евросоюза, 
к проведению которо-

го призывают Германия, Фран-
ция и Британия, лишь на время 
отсрочит агонию Шенгенской 
зоны. Без политической воли 
первых лиц Евросоюза решить 
миграционную проблему не 
удастся. Однако решать ее в 
ущерб своим интересам значи-
тельное число лидеров Старого 
Света не готово, опасаясь соци-
ального взрыва в собственных 
странах. На этом фоне призывы 
председателя Евросовета До-
нальда Туска к европейским госу-
дарствам распределить мини-
мум сто тысяч беженцев выгля-
дят нереалистичными. Тем более 
большинство лидеров ЕС пони-
мают: ста тысячами мигрантов 
дело не ограничится и вслед за 
первой «волной» распределения 
придет вторая, а за ней третья.

Давно назревавший конфликт 
между европейской бюрокра-
тией в лице Еврокомиссии и на-
циональными правительствами 
Евросоюза получил публичную 
огласку. В то время как Евроко-
миссия предложила всем стра-
нам единой Европы нести рав-
ную нагрузку по приему бежен-
цев согласно разработанным в 
Брюсселе квотам, национальные 
власти посчитали такую практи-
ку катастрофичной. Правоза-
щитники утверждают, что мно-
гие страны Старого Света «нару-
шают международное право, ко-
торое обязывает защищать бе-
женцев и не выдворять их в стра-
ну происхождения». По подсче-
там автора статьи о миграцион-
ном кризисе в немецкой DieWelt, 
21 государство ЕС не выполняет 
предложенные Еврокомиссией 
установки даже приблизительно, 
и с помощью различных юриди-
ческих хитростей обходят зако-
ны Евросоюза.

Чем грозит странам единой 
Европы навязанное Брюсселем 
квотирование мигрантов, весьма 
откровенно объяснил глава МВД 
Германии Томас де Мезьер. «Мы 
должны настроиться на измене-
ния во всем: в школе, полиции, 
возведении жилья, судах, систе-
ме здравоохранения, — предупре-
дил он немцев. — Я говорю, в том 
числе, об изменении конститу-
ции».

Министр признал, что интег-
рация мусульман арабского про-
исхождения будет проходить тя-
желее, чем это было, например, с 
турецкими мигрантами. Во-пер-
вых, потому что 15—20 процен-
тов беженцев не имеют никакого 
образования, а многие и вовсе 
неграмотны. Во-вторых, боль-
шинство мигрантов не знают 
языка, и теперь, по словам де Ме-
зьера, потребуется изменить за-
коны, чтобы на работу было раз-
решено брать людей, не говоря-
щих по-немецки. 

Однако на данный момент 
Германия остается единственной 
страной, готовой принять до 800 
тысяч переселенцев. «Каждый 
европейский политик, который 

дает мигрантам надежду на луч-
шую жизнь, чтобы они, рискуя 
жизнью, перебирались в Европу, 
действует безответственно», — 
прокомментировал премьер Вен-
грии Виктор Орбан обещанную 
канцлером Ангелой Меркель «по-
литику открытых дверей» для бе-
женцев.

Но если крупные страны Ев-
росоюза, по крайней мере, вре-
менно способны «переварить» 
значительные миграционные по-
токи, то для сравнительно не-
больших европейских госу-
дарств, расположенных на окра-
инах Европы, хлынувшие через 
их территории толпы сирийцев, 
афганцев, иракцев и ливийцев 
стали настоящей катастрофой. 
«Нас, венгров, наполняет страх, 
когда мы видим, что европейские 
лидеры, в том числе премьеры, не 
в состоянии контролировать си-
туацию», — заявил на встрече с 
председателем Европарламента 
Виктор Орбан.

Не менее категоричную по-
зицию в отношении миграцион-
ного кризиса заняли власти 

Словакии, выступив с апока-
липсическими заявлениями в 
отношении будущего Шенген-
ской зоны. «Фактически, Шен-
генская зона у нас перестала су-
ществовать», — объявил вице-
премьер, министр иностранных 
дел Словакии Мирослав Лай-
чак. — Через страны, которые 
обязаны защищать шенгенские 
границы, мигранты путешест-
вуют совершенно свободно». По 

словам Лайчака, при нормаль-
ных обстоятельствах трудно по-
лучить шенгенскую визу тем 
людям, которые сегодня «приез-
жают десятками тысяч в Слова-
кию и никто их не контролиру-
ет». Но вопрос словацкого вице-
премьера «у нас есть Шенген 
или у нас его нет?», похоже, 
останется еще длительное вре-
мя без адекватного ответа.

Сегодня политики в Европе 
задаются двумя вопросами: «по-
чему возник миграционный 
кризис?», и «что в такой ситуа-
ции делать?». Ни по первому, ни 
по второму вопросу единства в 
Евросоюзе не наблюдается. В 
Брюсселе категорически не же-
лают нести ответственность за 
возникновение миграционного 
коллапса, тем самым признав 
ошибочность своей ориентиро-
ванной на США внешней поли-
тики. Однако именно об этой от-

ветственности, не стесняясь, го-
ворят лидеры тех государств, ко-
торых сильнее всего затронул 
кризис. 

В качестве примера процити-
рую мнение вице-премьера Сло-
вакии: «Евросоюз активно во-
влечен в события в Сирии. Есть 
страны, которые поставляют 
туда оружие и обучают сирий-
скую оппозицию». «В определен-
ном смысле, — объясняет замгла-
вы словацкого правительства, — 
мы способствуем гражданской 
войне в Сирии, из-за которой в 
Европу стремятся мигранты».

Мигрантам, успевшим попасть 
на поезде из Венгрии в Германию, 
повезло: многих высадили по пути.

СКОЛЬКО СТРАНЫ ЕС ТРАТЯТ НА МИГРАНТОВ
 

Акцент

 Европа увязла в спорах о том, 
соответствует ли либераль-
ным ценностям высылка 
мигрантов на родину

Польский Сейм 
примет специаль-
ное обращение 
к литовским 
властям в защиту 
изучения польского 
языка в Литве

Как наплыв беженцев 
изменил спокойную жизнь 
Западной Европы — читайте 
подробности на сайте 
www.rg.ru/art/1160017

Греческие избиратели разочарованы правящей партией. 
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По итогам 2014 года больше всего беженцев среди 
стран ЕС зарегистрировала Германия — 202 834 че-
ловека (для сравнения только за первые семь месяцев 
2015 г. Берлин зарегистрировал 218 221 мигранта). 
Немецкие центры приема мигрантов обеспечивают 
минимальные потребности в крыше над головой, еде, 
одежде и медицинской помощи. Кроме того, каждый 
беженец получает 143 евро в месяц на личные нужды. 
Привлекательность Франции для мигрантов за по-
следний год резко возросла. За первые семь месяцев 
2015 года Франция зарегистрировала 37 919 бежен-
цев. Тем, кто содержится в центрах, Париж выделя-
ет от 91 до 718 евро в зависимости от семейного поло-

жения. Им обеспечивают медицинскую помощь, а 
дети беженцев в возрасте от 5 до 16 лет посещают 
школу. Те же, кто не живет в центрах, могут полу-
чать до 340,5 евро ежемесячно.
Великобритания в 2014 году приняла 31 745 бежен-
цев. Мигрантам предоставляют жилье в разных ре-
гионах страны. Также беженцы получают пособие в 
36,95 фунта (порядка 50 евро) в неделю на человека. 
Все мигранты имеют доступ к национальной систе-
ме здравоохранения, а их дети в возрасте от 5 до 17 
лет имеют право на бесплатное образование. 

Подготовила Анна Федякина

Долговой кризис в Греции: следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/4045

МИД РФ

Россия 
освободила 
гражданина 
Украины 
из рук 
бандитов

ДМИТРИЯ 
СПАСЛИ 
ИЗ ПЛЕНА

Константин Волков

РОССИЙСКАЯ сторона осво-
бодила в Афганистане граждани-
на Украины Дмитрия Белого. Он 
попал в плен к одной из группи-
ровок боевиков в начале августа. 
Благодаря совместным усилиям 
российских и афганских спец-
служб, а также российского 
внешнеполитического ведомст-
ва менее чем через месяц Белый 
был вызволен из плена.

«Хочу поблагодарить россий-
скую сторону за мое спасение», 
—заявил Белый на встрече в по-
сольстве РФ в Кабуле. Там он 
прожил несколько дней, после 
чего был передан украинской 
стороне. Москва подключилась к 
поискам похищенного по прось-
бе Киева. Детали операции по ос-
вобождению Белого не разгла-
шаются. Впрочем, как полагает 
директор Центра изучения сов-
ременного Афганистана Омар 
Нессар, заложника удерживали 
не талибы и не «Исламское госу-
дарство», а просто криминаль-
ная вооруженная группировка, 
каких в Афганистане множество. 
«Идейные радикалы обычно со-
общают, когда захватывают за-
ложников», — пояснил Нессар.

Как заявлял ранее посол Ук-
раины в Афганистане и Таджи-
кистане Виктор Никитюк со 
ссылкой на родственников похи-
щенного, Дмитрий Белый по-
следние десять лет официально 
работал в Кабуле в филиале 
украинской компании «Будсер-
вис». Впрочем, в самой компа-
нии «РГ» сказали, что никогда не 
слышали о таком сотруднике. На 
каких условиях удалось освобо-
дить украинского гражданина, 
не сообщается. Эксперты, свя-

занные со спецслужбами, пред-
полагают, что Белого отпустили 
в рамках какой-то более крупной 
операции секретных служб и по-
хищенный мог стать лишь «дове-
ском» к основной цели опера-
ции. По всей видимости, украин-
ская сторона не была причастна 
к освобождению своего гражда-
нина. Уже после того как Белого 
доставили в российскую дип-
миссию в Кабуле, она заявила, 
что «не располагает данными о 
факте освобождения заложни-
ка».

Спасение гражданина Украи-
ны российской стороной про-
комментировала глава департа-
мента информации и печати 
МИД России Мария Захарова. 
«Второго сентября в посольстве 
Российской Федерации в Кабуле 
прошла официальная процедура 
передачи украинским диплома-
там гражданина Украины Дмит-
рия Константиновича Белого, 
длительное время находившего-
ся в плену у незаконных воору-
женных формирований на тер-
ритории Афганистана, — сказала 
официальный представитель 
внешнеполитического ведомст-
ва. — Его освобождение стало 
возможным благодаря актив-
ным усилиям различных россий-
ских ведомств в тесном взаимо-
действии с афганской сторо-
ной».

Также она отметила, что во 
время нахождения на террито-
рии российского посольства в 
Кабуле украинскому граждани-
ну было предоставлено все необ-
ходимое, в том числе квалифи-
цированная медицинская по-
мощь. «Мы рады, что России уда-
лось спасти жизнь Дмитрия Бе-
лого и вернуть ему свободу», от-
метила Захарова.

Читайте также: На главу 
МВД Украины подали в суд 
за выступление на русском 
языке 
www.rg.ru/art/1159742

РЕКОРД Монах Шаолиня пробежал 125 метров по поверхности воды

Аки посуху
Алексей Дуэль

Н
аше кун-фу сильнее ваше-
го! — сказал монах храма 
Южный Шаолинь Ши Ли-

лянь и пробежал 125 метров по 
поверхности озера.

Апостол Петр и одно из чудес, 
явленных, согласно Библии, Ии-
сусом Христом, тут ни при чем. 
Ши Лилянь абсолютно не скры-
вает, что ничего сверхъестест-
венного в его передвижении по 
воде нет. 

Весь секрет в заранее натяну-
той у поверхности дорожке из 
сцепленных между собой дере-
вянных плиток. Дальше все дело 
только в умении держать баланс, 
чем монахи Шаолиня всегда сла-
вились. 

Д о б и т ь с я  ус п еха  в  э то м 
упражнении помогает специаль-
ная техника бега и отточенное до 
предела чувство равновесия. 

Ши Лилянь шел к этому ре-
корду шесть лет. В 2009 году он 
таким же способом преодолел 
только 18 метров. Через год спра-
вился с дистанцией на десять ме-
тров длиннее. В этот раз он мог 
бы, наверное, пробежать и боль-
ше, но плитки дорожки под ним 
закончились. 

Пробежка по поверхности воды — это очень просто, если, конечно, вы монах Шаолиня.

Украинца Дмитрия Белого из плена 
освободили российские и афган-
ские спецслужбы.
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Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1160509
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БОЛЕВАЯ ТОЧКА За лишними 
килограммами — шлейф 
серьезных болезней

Вздохнуть 
с облегчением

Ирина Краснопольская

ВПЕРВЫЕ на базе городской клиники открывается 
центр коррекции метаболических нарушений. Об этом 
обозреватель «РГ» беседует с главным врачом москов-
ской 29-й больницы Ольгой Папышевой. 

Ольга Виуленовна, на базе вашей больницы создается 
центр коррекции метаболических нарушений. Почему? 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Метаболизм — не что иное, как обмен ве-
ществ. Сейчас сложно найти человека, который не стра-
дал бы от его нарушений. Оглянитесь вокруг: сколько 
людей с избыточным весом! Это общемировая беда. 
Именно беда, потому что за лишним весом шлейф самых 
серьезных болезней. Вот лишь некоторые: гипертониче-
ская и ишемическая болезнь сердца, разрушение суста-
вов, варикозная болезнь, бесплодие. И, пожалуй, в пер-
вую очередь — сахарный диабет.  По данным ВОЗ, более 
полутора миллиардов человек на Земле страдают избы-
точным весом. Причем 350 миллионов из них уже тяже-
ло больные люди. Максимально остра эта проблема для 
США — там две трети населения страдают данной патоло-
гией. В России, по самым скромным подсчетам, таких 
страдальцев от 25 до 35 процентов. Почти 40 миллионов.

И что этому противопоставить? Диеты, физическую ак-
тивность, специальные операции по удалению жира? 
Это же все известно, и известно, что малоэффективно. 
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Прежде всего, нужно понять: проблема 
избыточного веса — это вопрос не эстетики, хотя и эсте-
тики тоже. Это серьезное заболевание, которое требует 
комплексного обследования и лечения. Не одного специ-
алиста, а подготовленной командой профессионалов. 
Недавно ваша газета писала о том, что для успешного ле-
чения онкологических больных, для предотвращения 
развития у них проблем с сердцем, сосудами, требуется 
команда специалистов. Для лечения метаболических на-
рушений она, пожалуй, даже более важна. От лишнего 
веса люди пытаются избавиться с помощью диет. Но ис-
следования показывают, что самому снизить вес и удер-
жать его удается в лучшем случае одному из 220 человек.

Вот у молодой женщины явно избыточный вес.  Она мо-
жет попасть к вам на лечение? Что для этого нужно?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Ей надо приехать к нам в центр. Здесь про-
ведут обследование, разработают индивидуальную про-
грамму. Возможно, даже будет предложено современное 
миниинвазивное хирургическое лечение, позволяющее 
быстрее добиться стойкого ре-
зультата. 

Хирурги убирают лиш-
ний жир?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Ни в 
коем случае! При по-
мощи лапароскопии 
хирурги изменяют 
форму желудка так, 
что лишние калории 
не задерживаются в 
организме. Это при-
водит к тому, что соб-
ственный жир обес-
печивает организм 

энергией без ущерба для здоровья. Люди, имеющие из-
быточный вес и страдающие сахарным диабетом 2-го 
типа, после таких операций нередко избавляются и от 
этой проблемы. 

Нечто подобное мне показывали в одной из клиник Из-
раиля…
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Это общемировой опыт, и в Израиле он 
очень успешно применяется. Их специалисты курируют 
наш центр, а мы работаем по их протоколам.

И значит, нашим соискателям стройности нет надобно-
сти ехать за рубеж?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Абсолютно никакой! И еще в нашей мно-
гопрофильной больнице, оснащенной по лучшим миро-
вым стандартам, родильный дом на 225 коек. У него со-
лидный опыт работы с женщинами, страдающими сахар-
ным диабетом. Именно поэтому у нас и создан центр 
коррекции метаболических нарушений. 

Ваш роддом обычно именуют перинатальным центром…
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Так оно и есть. Более того, убеждена: пери-
натальные центры должны базироваться в многопро-
фильных больницах. Тогда есть все возможности исполь-
зовать современные методы диагностики и лечения. 

29-й больнице исполняется 140 лет. Когда-то ее девизом 
были слова основательницы княгини Натальи Шахов-
ской — «Утоли моя печали». Они в век МРТ и оперирую-
щих роботов уместны?
ОЛЬГА ПАПЫШЕВА: Более чем. В наш век, перенасыщенный 
технологиями, самый большой дефицит — это тепло и за-
бота. Я по образова-
нию педиатр. А му-
дрейший россий-
ский педиатр Юлия 
Фоминична Домб-
ровская говорила: 
«У врача, прикасаю-
щегося к ребенку, 
должны быть теплые 
руки». Только так! 
Иначе невозможен 
настоящий контакт с 
пациентом. А от это-
го во многом зависит 
успех лечения. 

СЕНСАЦИЯ Впервые в мире ребенок родился после «быстрой заморозки» 
генного материала, а его мама — излечилась от рака

Жизнь только начинается
Ирина Краснопольская

Р
аковый диагноз перестает 
быть приговором. Это до-
казывает рождение в кли-

нической больнице № 8 Феде-
рального медико-биологическо-
го агентства здорового ребенка 
от мамы, которой ранее диагно-
стировали рак щитовидной же-
лезы смертельной 4-й стадии. И 
которая полностью излечилась.

Эта история началась в 2010 
году. В Медицинский радиологи-
ческий научный центр имени 
Цыба поступила пациентка Е. 

1986 года рождения. Диагноз — 
хуже не бывает. Так как пациен-
тке планировалось проведение 
послеоперационного курса ра-
диойодтерапии, ей провели би-
опсию яичниковой ткани. Полу-
ченные биологические образцы 
ткани были криоконсервирова-
ны — заморожены в жидком азо-
те. 

Через три года у женщины 
прошел срок онкологического 
риска. И появилась возмож-
ность пересадить ее же яични-
ковую ткань, которая ранее 
была заморожена. У пациентки 

нормализовался гормональный 
статус, восстановились фун-
кции яичников. Это позволило 
получить четыре эмбриона в на-
туральных циклах. Два из них 
после оплодотворения были пе-
ренесены в полость матки паци-
ентки. Два других сохранены в 
центре на случай, если женщина 
захочет еще иметь детей. 

Впервые в мире получена бе-
ременность в результате ауто-
трансплантации методом бы-
строй заморозки ткани яични-
ка. Метод запатентован и может 
использоваться для сохранения 

репродуктивной функции онко-
больных. 

Все работы в МРНЦ проводи-
лись под руководством профес-
сора Марины Киселевой. А за-
вершающая операция — кесаре-
во сечение — выполнена в Об-
нинском роддоме.  Приняла 
роды главный акушер ФМБА 
Вера Плашкевич. Мальчик, ко-
торого назвали Федором, поя-
вился на свет богатырем: вес — 
3400 г, рост — 52 см. Вся опера-
ция длилась 19 минут. 

— Впервые в мире молодая 
женщина с таким заболеванием 

смогла стать мамой. Это триумф 
науки и практики, — комменти-
рует Вера Евгеньевна. — Диагноз 
«рак» долгое время словно гово-
рил: дальше жизни нет. Мы дока-
зали обратное. 

— Врачи показали силу нашей 
медицины, — комментирует 
главный врач клинической 
больницы № 8 ФМБА Владимир 
Петров. — Сейчас много говорят 
об инновационных подходах во 
всех сферах жизни. 25 августа 
мы стали свидетелями их вопло-
щения в медицине. Это иннова-
ции в человеческую жизнь. 

ПРОВЕРКА СЛУХА

Ученые 
изобрели 
биосенсор 
для борьбы 
с онкологией

КТО МОЛЕКУЛУ 
СЛОМАЛ?

Анна Владимирова

РОССИЙСКИЕ исследователи 
придумали, как обнаружить рак 
при помощи смартфона. Такая 
новость разлетелась по соцсетям 
и федеральным СМИ. Якобы уче-
ные создали сенсор, который мо-
жет выявить раковые клетки и 
вирусы на ранней стадии. Изо-
бретение обещают использовать 
даже в гаджетах. Что это? Про-
рыв в медицине или очередная 
«утка»? — разобрался корре-
спондент «РГ».

Ученые уверяют: не утка. Ин-
новационный наночип для хими-
ческого анализа действительно 
разработали физики из МФТИ. 
Правда, есть одно «но»: сенсор 
пока на стадии прототипа.

«Пока мы описали алгоритм 
работы датчика с точки зрения 
физики. Статья об этом опубли-
кована в престижном журнале 
Scientific Reports, — рассказал 
«РГ» научный сотрудник лабо-
ратории нанооптики и плазмо-
ники МФТИ Юрий Стебунов. — 
Но чтобы создать работающий 
прибор, даже самым лучшим ла-
бораториям мира понадобится 
еще не один год. Так что о клини-
ческих исследованиях и тем бо-
лее массовом применении речи 
пока не идет. Но в будущем этот 
сверхчувствительный и миниа-
тюрный чип можно будет ис-
пользовать в гаджетах».

В чем суть? Наносенсор рабо-
тает не на электричестве, а в бук-
вальном смысле на свете. Он со-
стоит из световода и сверхтон-
кой пластинки. Когда на нее по-
падают молекулы, пластинка ко-
леблется. Разработчики уверя-
ют: если на нее нанести опреде-
ленные антитела, она выловит 
частицы вируса из крови и помо-
жет диагностировать болезнь.

«Пластинка настолько мала, 
что достаточно попадания од-
ной молекулы, чтобы она это 
«почувствовала»,— говорит вто-
рой разработчик чипа Дмитрий 
Федянин. — Сенсор сможет рас-
познавать маркеры рака и виру-
сы в крови в очень низких кон-
центрациях». 

Другое дело, что с получен-
ными данными делать. Ведь зна-
менитые онкомаркеры для ди-
агностики рака, которые еще 
недавно во всем мире счита-
лись надежным методом выяв-
ления болезни, теперь интер-
претируются не столь одноз-
начно. Даже в крови здоровых 
людей с помощью очень чувст-
вительных методов можно об-
наружить отдельные клетки, ха-
рактерные для разных видов 
рака, но человек никогда ими не 
заболеет. Вообще видов опухо-
лей, их причин и генов, которые 
при этом ломаются, тысячи. 
Ранняя диагностика рака — 
сложнейшая задача, над кото-
рой ученые бьются много де-
сятков лет. И универсального 
теста пока не создано. 

Сейчас врачи используют 
множество методов: молекуляр-
ная, радиоизотопная, лучевая 
диагностика. Плюс цитогенети-
ка, иммуногистохимия, имму-
нофенотипирование, компью-
терная, магнитно-резонансная, 
позитронно-эмиссионная то-
мография и другие.

МНЕНИЕ

Александр Румянцев, 
директор Федерального 
научно-клинического центра 
детской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева, главный детский 
гематолог Минздрава России: 

— Речь идет об оптомеханическом 

чипе, который принципиально может 

быть использован для диагностики 

рака. Количество разных типов рака 

велико. Поэтому необходимо на ка-

кой-либо модели рака отработать воз-

можности и эффективность такой ди-

агностики, а потом делать об этом со-

общение.

Сверхчувствительный чип можно 
будет использовать в гаджетах.

ЦИФРА

40
МИЛЛИОНОВ
россиян страдают избыточным 
весом

Актуально ДНК-тесты  помогут будущей матери получить крайне 
важную и достоверную информацию о здоровье своего ребенка

Это у нас в крови

Ксения Колесникова

З
ападные врачи офици-
ально рекомендовали 
всем беременным жен-
щинам сдавать кровь на 
анализ ДНК. Новый тест 

может выявить у будущего ре-
бенка синдром Дауна и другие ге-
нетические болезни. Доступны 
ли такие технологии в России? 
Кто в зоне особого риска? Что де-
лать, если прогноз неутешитель-
ный? Об этом «РГ» беседует с ди-
ректором Научного центра аку-
шерства, гинекологии и перина-
тологии имени Кулакова акаде-
миком РАН Геннадием Сухих.

Геннадий Тихонович, от дости-
жений врачей и ученых захваты-
вает дух: дети могут родиться 
после пересадки яичников, мат-
ки и даже от трех родителей, вне-
дряются ДНК-тесты для бере-
менных. Куда эти технологии 
нас приведут?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: 29 лет назад в Рос-
сии родился первый ребенок по 
программе ЭКО. За это время мы 
достигли колоссальных успехов в 
молекулярной биологии и гене-
тике. И сегодня, прежде чем пере-
нести эмбрион в матку, мы из-
учаем его ДНК. Бывает, что из 

восьми оплодотворенных яйце-
клеток получается только два 
здоровых эмбриона. У осталь-
ных — хромосомные нарушения. 
Первого мы пересаживаем жен-
щине, а второго криоконсерви-
руем на случай, если она захочет 
еще ребенка. Да, таким образом 
мы вмешиваемся в естественный 
ход вещей. Но цель всего этого — 
здоровые дети и здоровые семьи. 
Это высшая цель.

Тест для беременных, о кото-
ром вы говорите, это не «отбор 
по ДНК», а достижение, благода-
ря которому в дородовой — пре-
натальной — диагностике сейчас 
на наших глазах происходит ре-
волюция. Еще 10 лет назад было 
трудно представить, что мы 
сможем по крови матери надеж-
но выявлять такие генетические 
нарушения плода, как синдром 
Дауна. Это казалось фантасти-
кой, а сейчас доступно в нашем 
центре.

А какие генетические заболева-
ния врачи могут выявить уже во 
время беременности по крови 
матери?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Есть два типа хро-
мосомных нарушений. Первый — 
это «поломки» в отдельных ге-
нах. Их тысячи. К счастью, боль-
шинство из них редки, и диагно-
стика таких мутаций у плода по 
крови матери — это по-прежнему 
крайне сложная задача, над кото-
рой бьются ученые–генетики. А 
второй тип патологий — когда все 
хромосомы нормальные, но на-
рушено их число. Например, не 
46, как должно быть, а 47. Из-за 
таких нарушений и рождаются 
дети с синдромами Дауна, Эдвар-
дса, Патау... Такие патологии мы 
научились эффективно выявлять 
уже начиная с 10-й недели бере-
менности. 

Если коротко, из плазмы кро-
ви матери выделяется так назы-
ваемая внеклеточная ДНК, со-
держащая фрагменты ДНК ре-
бенка. Затем она расшифровыва-
ется с помощью новейшего мето-
да — высокопроизводительного 
секвенирования. Чтобы полу-
чить достоверный результат, 

нужно «прочитать» примерно 
5 миллионов фрагментов ДНК.

Недавно Американская коллегия 
акушеров и гинекологов реко-
мендовала этот тест абсолютно 
всем беременным женщинам. 
Почему?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Сейчас для прена-
тального скрининга синдрома 
Дауна широко используют стан-
дартные биохимические тесты и 
УЗИ. Если во время скрининга 
возникает подозрение на бо-
лезнь, женщину направляют на 
более глубокое инвазивное об-
следование — берут на анализ би-

опсию хориона, околоплодную 
жидкость или пуповинную кровь. 
Такое вмешательство несет пусть 
незначительные (около 0,3%), но 
не нулевые риски потери бере-
менности. А в результате из 100 
заподозренных случаев подтвер-
ждаются один-два. Представляе-
те, сколько женщин мы подверга-
ем напрасному риску? 

Другая сторона «медали»: де-
вушки, зная о том, как часто оши-
баются тесты, просто не соглаша-
ются на более глубокое обследо-
вание, боятся выкидыша. А в ито-
ге рождается ребенок с патоло-
гией.

Если биохимический тест за-
менить ДНК-скринингом, точ-
ность которого около 99 процен-
тов, все эти проблемы отпадут. 
На глубокое обследование пой-
дут только те женщины, которым 
это действительно нужно. Но 
совсем без него не обойтись: 
100-процентный результат дадут 
только инвазивные методы. 

Именно это и предлагают аме-

риканские врачи в своих клини-
ческих рекомендациях. Европа, 
Китай также внедряют неинва-
зивный пренатальный ДНК-
скрининг в широкую медицин-
скую практику. В Голландии это 
делается на уровне государствен-
ных клиник. 

Мы стараемся не отставать. 
Пока в России ДНК-скрининг 
официально не признан мин-
здравом, его нет в официальных 
списках клинических методов 
диагностики. Чтобы исправить 
эту ситуацию, мы готовим кли-
нические рекомендации, кото-
рые планируем представить в 

минздрав в сентябре. Там пропи-
сано, как проводить ДНК-скри-
нинг, какие есть риски, какие по-
казания, эффективность. Все 
основано как на международных 
данных, так и на исследовании, 
проводившемся в нашем Центре. 
В нем участвовали 200 женщин с 
высоким риском хромосомных 
нарушений плода, обратившихся 
за пренатальной инвазивной ди-
агностикой. Надеюсь, рекомен-
дации будут одобрены.

И сколько такое исследование 
стоит?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: В Америке — 500—
1000 долларов. У нас — около 35 
тысяч рублей. Для большинства 
ДНК-скрининг пока недоступен. 
И не только из-за цены. Нужны 
специальное оборудование и 
сложный биоинформатический 
анализ. Лаборатории, где такие 
тесты проводят, в мире можно 
пересчитать по пальцам. Но я 
уверен, что уже через несколько 
лет эта технология станет рути-

ной, и цена существенно сни-
зится. Скорее всего, ДНК-скри-
нинг и у нас, и в других странах 
войдет в государственные про-
граммы. 

Кто в зоне риска? И что делать, 
если прогноз оказался неутеши-
тельным?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Чем старше жен-
щина, тем больше вероятность 
нарушения числа хромосом у эм-
бриона. До 30 лет эта вероят-
ность примерно пять процентов. 
А после 35 лет она растет в геоме-
трической прогрессии. К 40 го-
дам это уже 35 процентов. Чаще 
всего, когда плод развивается с 
неправильным числом хромо-
сом, происходит выкидыш. Но 
иногда дети все-таки рождаются 
с неизлечимыми заболеваниями. 
И если диагноз поставили до 22 
недель беременности, у женщи-
ны есть выбор: оставить ребенка 
или нет.

В последние десятилетия на-
метились две «перекрестные» 
тенденции. С одной стороны, бе-
ременные женщины становятся 
старше, а значит, рисков патоло-
гии больше. С другой стороны, 
совершенствуются методы диаг-
ностики. И многие, узнав о диаг-
нозе, прерывают беременность. 
Как следствие — число детей, ро-
жденных с синдромом Дауна, 
держится пока примерно на од-
ном уровне: где-то 1 ребенок на 
700 новорожденных. Будем над-
еяться, что широкое внедрение 
ДНК-скрининга позволит пере-
ломить эту ситуацию.

А этическая сторона вопроса?
ГЕННАДИЙ СУХИХ: Но есть этическая 
проблема с ДНК-скринингом, ко-
торая не решена пока ни в одной 
стране. Уже на 10-й неделе бере-
менности мы можем определить 
пол ребенка. А аборт без меди-
цинских показаний можно де-
лать до 12 недель. Тут уже возни-
кает риск селекции по полу. В не-
которых странах эта проблема 
стоит очень остро. 

Новый ДНК-тест для беременных — 
настоящая революция в пренаталь-
ной диагностике.

Акцент

 Чтобы получить достоверный 
результат, нужно «прочитать» 
примерно 5 миллионов
фрагментов ДНК

Геннадий Сухих: Здоровые дети — 
высшая цель.
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Ольга Папышева: 
Самостоятельно 
снизить и удержать 
вес удается одному 
из 220 человек.
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Сергей Собянин: Москвичи сами выбрали окончательный 
вариант обновления Триумфальной площади. 

Дата В эти выходные российская столица празднует свое 868-летие 

С днем рождения, Москва!
Любовь Проценко 

М
оскве — 868. Это, 
конечно, намного 
меньше, чем Веч-
ному городу, но 
возраст тоже со-

лидный. И вот что интересно: чем 
старше Москва, тем моложе, ухо-
женнее она выглядит.

И это при том, что в течение 
последних пяти лет снос памят-
ников исторического наследия в 
городе прекратился. Значит, ста-
рых зданий теперь меньше не 
становится. Они сейчас просто 
восстанавливаются. Причем в 
первую очередь по инициативе 
самих городских властей, а не-
редко и на деньги бюджета Мо-
сквы. Только в прошлом году 
комплексные научно-исследова-
тельские и ремонтно-восстано-
вительные работы велись на 393 
объектах культурного наследия. 
125 из них уже обрели историче-
ский облик. Количество тех, ко-
торые пока еще в неудовлетвори-
тельном состоянии, сократилось 
на треть. Приветствует город и 
инвесторов, которые вместо того 
чтобы рушить, тоже готовы при-
ложить руки к восстановлению 
красоты. Отдает им памятники 
почти даром — по рублю за «ква-
драт» при условии реставрации. 

Глядя на посвежевшие фасады 
Дома Куракиных на Новой Бас-
манной, Хамовнического частно-
го дома с пожарной каланчой на 
Комсомольском проспекте, цер-
кви Софии и Татианы на Садово-
Кудринской и другие, скептики 
улыбались: ну, понятное дело, 
власти центр вылизывают…Сло-
вом, очередная показуха! Но тут 
мэр города Сергей Собянин 
представил новую городскую 
программу «Моя улица». Цель ее 
— уже в этом году провести ком-
плексное благоустройство не 
только 43 улиц, расположенных 
действительно в центре города, 
но и таких вылетных магистра-
лей, как Каширское, Варшавское, 
Ленинградское, Ярославское, 
Можайское, Щелковское шоссе, а 
также Рязанский проспект и 
улиц, которые являются их про-
должением — Люсиновской, 
Большой Тульской, проспекта 
Мира и т.д. То есть правительство 
Москвы вознамерилось дойти до 
самых до окраин. 

И судя по тому, как уже к нача-
лу нынешнего сентября преобра-
зились первые 15 улиц: Большая 
Ордынка и Неглинка, Кузнецкий 
Мост и Пушечная, Большая и Ма-
лая Никитские и Спиридоновка и 
другие, эти планы не пустые сло-
ва. Отреставрированные  истори-
ческие фасады, удобное пешеход-
ное пространство, по которому 
приятно и пройтись, и погулять, 
не пролезая, как еще недавно, 
между машинами. Где можно по-
сидеть на лавочке или за чашкой 

кофе за столиком летнего кафе.  
Дни, конечно, стали уже короче, 
но в городе теперь светло в любое 
время. И на улицах, где в ходе 
благоустройства появились ре-
трофонари, и во дворах, темень в 
которых тоже осталась позади. 
Эксперты внесли Москву даже в 
число самых освещенных мега-
полисов мира вместе с Токио, 
Лондоном, Нью-Йорком и Пари-
жем. 

Казалось бы, все это мелочи. 
Но дело даже не в том, что вся 
наша жизнь во многом и состоит 
из них, а в том, что во всех пере-
менах в жизни Москвы, происхо-
дящих в последние годы, прежде 
всего чувствуется уважение к мо-
сквичам. Никто не пытается ос-
частливить всех разом сверху, 
напротив, власть очень внима-
тельно слушает горожан, как они 
относятся к тому или иному про-
екту, готовы ли принять его, а 
если да — то в каком виде? Объя-
вили, к примеру, акцию «Милли-

он деревьев». Чиновники могли 
высадить где попало прутики, ко-
торые через год бы засохли, а еще 
через год посадили следующий 
миллион, как прежде и случа-
лось. Сейчас же райуправа у жи-
телей спрашивает: хотите озеле-
нить двор? Что вам посадить — бе-
резку или сирень? Детская пло-
щадка нужна? Для малышни или 
уже для подростков, чтобы на 
воркаутах мускулы качали? Ска-
жете, так и должно быть. Но ведь 
не было!

И такой подход во всем. Нуж-
но пересадить москвичей на об-
щественный транспорт, иначе го-
род встанет? Сначала Москва за-
купает комфортабельные авто-
бусы и троллейбусы — с кондици-
онерами и низким полом, куда 
под силу войти не только здоро-
вым и сильным, но инвалидам-
колясочникам, и лишь потом де-
лает платными парковки для ма-
шин. Хочет молодежь кататься на 
великах? Пожалуйста. Никто 

слова не сказал, как говорили го-
дами: ну, какие велосипеды, если 
в Москве 9 месяцев зима? 180 км 
велодорожек уже построены, 300 
станций велопроката действуют. 
И ведь не простаивают! Чуть не у 
каждого офиса можно увидеть 
сейчас стоянку для двухколесно-
го друга… Только на велопарад 6 
сентября, который пройдет в 
рамках Дня города, записались 
20 тысяч велосипедистов!  Парад 
стартует от Звездного бульвара и 
завершится в парке «Красная 
Пресня» самым большим в горо-
де пикником! 

Это вовсе не значит, что у мо-
сквичей нет проблем — как им не 
быть в городе, где живут 12 мил-
лионов жителей? Другое дело, 
что решать их стало тоже проще. 
Мусор ли вовремя не вывозят, 
или какой-то ларек как из-под 
земли вдруг вырос. Да мало ли 
что осложняет нашу жизнь. До-
статочно написать на портал 
«Наш город» и не надо ждать в те-
чение месяца ответа, как ждали, 
послав письмо. По 88% обраще-
ний москвичей в электронном 
виде меры принимаются в тече-
ние всего 8 дней. Это максимум. 
А бывает и раньше меры примут. 
Николай Иванович Козлов с 5-й 
улицы Ямского Поля, как-то по-
делился с корреспондентом 
«РГ»: «Прошлой зимой у нас во 
дворе скопились целые сугробы 

снега, что ни въехать, ни выехать. 
Разозлился я и накатал жалобу в 
«Наш город». В 10 вечера. В 8 
утра выезжаю — и глазам не верю 
— двор — чистехонек, под метелоч-
ку выметен. Вот это оператив-
ность!» 

Согласитесь, такая работа — 
лучшая гарантия доверия жите-
лей к власти. Неудивительно, что 
на вопрос, каким бы День города 
хотели видеть сами москвичи, за-
данный на портале «Активный 
гражданин», откликнулись 200 
тысяч горожан! Многие захотели 
поздравить Москву с Днем ро-
ждения и сами. «У нас в програм-
ме уже более 500 мероприятий, а 
предложения от горожан и целых 
коллективов, как интереснее сде-
лать праздник, все еще поступа-
ют. Причем о гонораре и речи не 
идет!» — рассказал журналистам 
Александр Кибовский. Так что 
можно не сомневаться: всем, кто 
выйдет в эти субботу и воскресе-
нье на улицы столицы, скучать не 
придется. Ну, а если по каким-то 
причинам вы все-таки остане-
тесь дома, включите 1-й канал — и 
праздник сам придет к вам в дом. 
Прямая трансляция впервые бу-
дет вестись даже с торжественно-
го открытия Дня города на Кра-
сной площади. 

В этом году столичные власти ждут 
на празднование Дня города 10 
миллионов гостей.

Акцент

 Во всех переменах в жизни 
Москвы последних лет чувст-
вуется уважение к москвичам 
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Триумфальная площадь 
снова стала пешеходной

Встретимся 
у Маяковского

Александр Мелешенко 

МАЯКОВКА, так любя называют эту площадь москви-
чи, с мая огороженная строительным забором, вчера 
предстала в новом облике. Неизменным остался лишь 
памятник поэту.

— Триумфальная площадь возвращается в жизнь горо-
да в качестве полноценного пешеходного пространства, 
свободного от автомобилей, — сказал мэр города Сергей 
Собянин, приехавший посмотреть на результаты благоу-
стройства. — Площадь стала намного уютнее и комфор-
тнее для отдыха, встреч и проведения культурных меро-
приятий. В октябре здесь еще высадят деревья и тогда ме-
сто окончательно приобретет свой новый вид.

Изменений произошло и в самом деле много. Появи-
лось место для развлечений — в трех больших открытых 
павильонах можно покачаться или просто посидеть на 
садовых качелях, какие еще недавно в Москве можно 
было встретить только в парках. Слева еще три павильо-
на, только прозрачных. В одном из них расположился ту-
ристический информационный центр — там гости города 
смогут взять карту столицы, узнать у консультантов об 
экскурсиях, гостиницах, билетах в театр и получить дру-
гую полезную информацию. Во втором павильоне распо-
ложился книжный магазин — ну как без него, ведь Триум-
фальная площадь крайне популярна среди любителей 
поэзии! В третьем появится кафе.

Концепция благоустройства Маяковки была выбрана 
в ходе международного архитектурного конкурса. В нем 
приняли участие 45 архитектурных бюро со всего мира, 
а победителем стала российская компания 
«BUROMOSCOW». После этого Сергей Собянин обра-
тился к москвичам с просьбой самим выбрать один из ва-
риантов обновления площади, предложенных архитек-
торами. В электронном голосовании приняли участие 
более 300 тысяч горожан, и 277 тысяч поддержали идею 
озеленения площади. Поэтому там появилось почти 1,5 
тыс. кв. м газонов, а в октябре — пору осенних посадок, 
добавятся еще каштаны, липы и сирень.

Необычно и освещение площади — на ней установили 
как высокие энергоэффективные светильники, так и не-
большие уличные торшеры и архитектурную подсветку. 
Под ними много скамеек. Открытие обновленной площа-
ди москвичи отметили поэтическими чтениями. У под-
ножия памятника Владимиру Маяковскому стихи чита-
ли актеры московских театров Сатиры и им. Моссовета. 
Литературные чтения «Москва поэтическая» здесь за-
планированы и в День города. 

СМИ

Телеканал 
«Москва 24» 
в День города 
откроет свой 
новый сезон

ПРЕМЬЕРЫ 
К ПРАЗДНИКУ

Андрей Васянин

МОСКОВСКОМУ телеканалу в 
День города будет отдана пло-
щадь у Патриарших прудов и 
этот вечер должен стать одним 
из самых ярких событий в хро-
нике городских торжеств.

Канал, вышедший в эфир 5 
сентября 2011-го, всегда отмеча-
ет свои дни рождения одновре-
менно со столицей, вливаясь в об-
щие торжества в честь Дня города. 
И на сей раз москвичей ждет на-
стоящий праздник.

Всю субботу на Патриарших 
прудах будет звучать музыка, 
«Москва 24» поздравит столицу 
грандиозным концертом «Живой 
звук» с участием знаменитых ар-
тистов, а также представит всем 
желающим возможность увидеть 
новое лицо телеканала, его новый 
современный фирменный стиль.

Сцена праздника расположит-
ся прямо на воде пруда — так, что-
бы за происходящим на площадке 
было удобно следить из любой 
точки сквера и с террас, балконов 
и из окон близлежащих домов. 
Первыми на сцену выйдут диджеи 
и джазмены: свою программу 
представит DJ Timm Kustoff, а под 
аккомпанемент симфонического 
оркестра «Фонограф» Сергея Жи-
лина зрители смогут увидеть ве-
ликолепные световые проекции и 
дождь-фейерверк. Музыкальная 
часть праздника обойдется без 

фонограммы, зрители услышат 
живой звук: в концерте на плаву-
чей сцене выступят Валерий Сют-
кин, Петр Налич, группы «Ума-
турман», Triangle sun и Tesla boy. 
Сюрпризов для участников 
праздника на Патриарших прудах 
будет немало и помимо музыки: 
«припаркованный» на воде авто-
мобиль, танцы на воде — артисты 
устроят представление прямо на 
воде перед сценой, с борта огром-
ного корабля-оригами прозвучит 
песня, давно ставшая неофици-
альным гимном Москвы.

Коль скоро праздник на Па-
триарших будет посвящен дню 
рождения телеканала и, собствен-
но, откроет новый сезон, то ча-
стью праздничной программы 
станут анонсы премьер предстоя-
щего сезона. Под слоганом «Ме-
няйся!» в сетке «Москвы24» поя-
вится множество интересных и 
полезных проектов, посвящен-
ных культуре, истории, медици-
не, еде и другим важным темам.

И первыми познакомятся с 
премьерными проектами зрители 
праздника. К ним выйдут, напри-
мер, создатели одной из главных 
программ нового сезона, доку-
ментального сериала «Скорая 
24». Впервые в истории россий-
ского телевидения журналисты 
окажутся в закулисье медицин-
ского учреждения, а точнее — Го-
родской клинической больницы 
№ 67. Главный врач разрешил 
снимать все происходящее там 
круглые сутки и 7 дней в неделю, 
и в эфир выйдут реальные исто-
рии спасения людей. В этом про-
екте всё будет настоящим — вра-
чи, пациенты и их родные.

На Патриарших будут пред-
ставлены и «Рулевые игры» — еще 
одна  премьера, информационно-
развлекательная программа про 
автомобили, в которой не будет 
гламурных тест-драйвов, но будут 
истории из жизни автомобилей в 
условиях... семейного быта! Веду-
щие Евгений Рыбов и Ксения Со-
колянская проверят на глазах у 
зрителей, могут ли хваленые де-
тища мирового автопрома выдер-
жать бытовой натиск простой мо-
сковской семьи.

Своеобразной машиной вре-
мени станет для зрителей проект 
«Москино»: путешествовать во 
времени зрители смогут через 
фильмы, которые снимались в 
Москве. Мы окажемся в атмос-
фере тех времен, когда снимался 
любимый фильм, нас будет окру-
жать городская архитектура тех 
времен, одежда, автомобили, еда 
того времени. Ведущий Николай 
Дубинин, начав со зрителей 
праздника на Патриарших, на-
глядно покажет, как «тот» город 
превращался в современную 
Москву.

С премьерами сто-
личного ТВ первы-
ми познакомятся 
гости праздника

Узнайте на сайте: 
Какие праздничные 
мероприятия не пропустить 
в Москве в День города 
www.rg.ru/art/1159437

ПУТЕВОДИТЕЛЬ Куда пойти в День города компанией, с ребенком или всей семьей?

Танцуют даже пожарные лестницы 
Сергей Жуков 

В 
программе Дня города бо-
лее 500 мероприятий. Кон-
церты, фестивали, акции, 

мастер-классы, красочные пер-
фомансы... Корреспондент «РГ» 
пролистал праздничное «меню» 
и выбрал самые интересные, 
куда можно сходить всей семьей, 
с детьми и друзьями. 

Праздник откроется 5 сентя-
бря в 12.00 церемонией на Кра-
сной площади.  Но сюда вход 
только по пригласительным би-
летам. Зато увидеть эффектное 
шествие 26 военных оркестров 
из 14 стран — участников фести-
валя «Спасская башня» смогут 
все желающие. Начнется оно в 
10.00 на улице Тверской. Под жи-
вую музыку пройдут коллективы 
из Греции, Италии, Мексики, Ки-
тая и других государств. 

Основные мероприятия Дня 
города стартуют в 13.00. В центре 
Москвы гостей встретят восьми-
метровые триумфальные арки. 
Это точные копии монументов, 
возводившихся в нашей стране в 
честь победоносных сражений: 
от времен Петра I до советской 
эпохи. Возле каждой из них, как 
на машине времени, можно будет 
заглянуть в прошлое и увидеть, 
например, жизнь императорско-
го дворца. «Вкусные» зоны на 
Тверской — тоже с исторической 
«изюминкой»: повара пригото-
вят блюда по рецептам из разных 
эпох. Щи из капусты и буженина 
в свежем хлебе, любимые лаком-
ства Петра Великого запеченные 
яблоки по-австрийски и немец-
кие колбаски с картофелем по-
саксонски. 

Бульвары превратятся в твор-
ческие зоны и приобретут в эти 
праздничные выходные новые 
имена — чтобы легче было сори-

ентироваться. Например, Гого-
левский, станет «Литератур-
ным» — здесь выступят извест-
ные поэты и писатели,  откроется 
книжная ярмарка, где можно  
приобрести раритетные издания. 
Любителей шахмат ждут на 
Страстном — гроссмейстер Ана-
толий Карпов на 20 столах об-
ещает сыграть с о всеми  желаю-
щими. На Сретенском бульваре 
выступят ансамбль «Русская 
душа» и коллектив Московского 
культурного фольклорного цен-
тра  Людмилы Рюминой. 

С детьми лучше отправиться 
на Цветной бульвар. Там ребя-
тишки повеселятся на батуте, по-
хожем на огромный пиратский 
корабль,  посмеются на аллее 
кривых зеркал и пробегутся вме-
сте с друзьями в гигантских над-
увных лыжах. Более усидчивых  в 
мастер-классах научат рисовать 
воском, делать бумажные лотос и 
браслеты из бусин. Завершится  
день карнавальным шествием  с 
артистами Московского театра 
марионеток, центра Славы Полу-
нина и театра «Тень», которое на-
чнется от Трубной площади и за-
вершится у памятника Клоуну. 
Там участники шествия выпу-
стят в небо 2 тысячи воздушных 
шаров.

Но самой крупной детской 
площадкой на сей раз станет 
ВДНХ. Здесь ребята вместе со 
знаменитым французским архи-
тектором Оливье Гросстетом по-
строят целый детский город — 
справа от фонтана «Дружба на-
родов». Построят из  3 тысяч кар-
тонных коробок и 1000 рулонов 
клейкой ленты. А в воскресенье, 
6 сентября, это картонное чудо 
они повалят и от души попрыга-
ют на коробках! На центральной 
аллее ВДНХ откроется «Город 
придумщиков», где дети почувст-

вуют себя настоящими изобрета-
телями. На площади перед Цен-
тральным павильоном вместе с 
родителями преодолеют лаби-
ринт «Мозг» и попадут затем в 
зону зарождения мыслей. Пред-
почитаете тихий отдых? «Захва-
тите с собой удочку», — посовето-
вали  «РГ» в пресс-службе ВДНХ. 
И шепнули по секрету: «У нас на 
четвертом пруду, возле павильо-
на «Рыболовство» такие щуки 
клюют!» Причем ловить их мож-
но совершенно бесплатно!

Торжественное шествие спа-
сателей и пожарных стартует по 
улице Пречистенке от здания 
главного управления МЧС и дой-
дет до парка Горького. Там в Гайд-
парке в 14.20 состоится шоу по-
жарной техники, главной фиш-
кой  которого будет вальс пожар-
ных лестниц. Затем с 15.00 на Мо-
скве-реке появятся пожарные ко-
рабли и спасательные катера, с 
бортов которых будет дан водя-
ной салют из лафетных стволов. 

На Лубянской площади 5 сен-

тября даст бесплатный концерт 
знаменитая американская рок-
группа Aerosmith. Специально 
для их выступления будет смон-
тирована сцена, стилизованная 
под главное здание Московского 
госуниверситета. Размеры кон-
струкции впечатляют: 50 метров 
в ширину и 35 — в высоту! Поми-
мо главных гостей Лубянку посе-
тит большой десант исполните-
лей — «Парк Горького», Jukebox 
Trio, Джон Ньюман, Полина Гага-
рина и другие.  Пушкинская пло-
щадь традиционно, как и в преж-
ние годы, станет местом проведе-
ния фестиваля московской прес-
сы. Там читатели смогут офор-
мить льготную подписку на 30 
изданий. На следующий день эта 
площадка превратится в «Мо-
сковский Бродвей». 

Читайте также: 
Восемь триумфальных арок 
украсят столицу 
в День города 
www.rg.ru/art/1159274

КСТАТИ
 Машинам в праздник придется уступить место  пешеходам. С 23.00 
пятницы до 3.00 воскресенья перекрывается ул. Неглинная от Теа-
трального проезда до Трубной пл, и Рахмановский переулок от Неглин-
ной до Петровки. На Тверской  от Бульварного кольца до Охотного Ряда  
не будет движения с 16.00 пятницы до 17.00 воскресенья.
С 8 до 11 утра 5 сентября будет закрыт участок Тверской от Триум-
фальной до Пушкинской площади, а  с 9.45 на час закроют Тверскую и 
Страстной бульвары. Большой Путинковский переулок перекроют от 
Малой Дмитровской до Тверской с 20.00 4 сентября до 6.00 7 сентября. 
Уже перекрыто движение в Ермолаевском переулке — от домов № 5с1 до 
13с4. Его откроют в 22.00 6 сентября. 
Отдельные перекрытия намечены и на воскресенье. Так, с 11.30 до 
17.00 полностью закроют движение по Цветному бульвару. С 11.00 до 
17.00 перекроют Крапивинский переулок, улицу Моховая и Театраль-
ный проезд на время  крестного хода с участием Патриарха Кирилла.

Подготовил Александр Мелешенко
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Общие ценности  Сегодня «Российская газета» в 15-й раз принимает лауреатов Пушкинского конкурса

Русскоязычники

Это наша традиция: торжественное фото лауреатов на парадной лестнице в московской мэрии.

Кто настоящий учитель русского в твоей стране? Пушкин? Интернет? Базар?

Ядвига Юферова,
председатель оргкомитета 

Международного Пушкинского 

конкурса, заместитель главного 

редактора «Российской газеты»

Е
сли война — лучшее время 
для стекольщика, то силь-
ная империя — лучшее вре-

мя для языка. Но именно он пер-
вая жертва  при ее крахе. Язык 
приравняли к штыку (лишь бы 
сделать соседу больнее!) многие  
национальные младополитики 
на постсоветском пространстве, 
подняв, как стяг, закон о перево-
де «великого и могучего» в раз-
ряд иностранного. 

Как у меня начался «роман» с 
учителями русского языка? С 
боли.

Помню, бурный «круглый 
стол» в редакции, на котором ре-
жиссер из Ашхабада («на моих 
руках умирает русский театр»), 
учительница из Джамбула («на 
страже казахского языка стоит 
целое государство, на страже 
русского — одна я»), ректор Ири-
на Халеева, поэт Юрий Кубла-
новский, издатель Георгий Пря-
хин говорили о том, что Россия 
не может предать не только соо-
течественников («благодаря 
русскому языку многие народы 
из тени в свет перелетели»). Мы 
должны! Что? 

Ельцинская Россия сама еле 
держалась на ногах: на поддер-
жку соотечественников в нацио-
нальном бюджете выделялось по 
два с половиной рубля, но и те 
никуда не доходили. За тем сто-
лом была и Людмила Ивановна 
Швецова, заместитель мэра Мо-
сквы, благодаря которой и при-
шла счастливая мысль — мораль-
но и материально поддержать 
учителей русского языка, кото-
рые вопреки всем катастрофам 
держат купол единого культур-
ного пространства.

Алгоритм  придумали про-
стой (он безупречно работает 
уже 15 лет!).

Решили объявить конкурс 
эссе для педагогов-русистов на 
тему «Моя родина — русский 
язык» и пригласить 50 победите-
лей в Москву. Кстати, тогда и по-

ступила первая и пока, кажется, 
единственная жалоба на  кон-
курс: наша родина — Украина, а 
не русский язык. Помню, как-то 
оправдывалась:  на Есенина 
тоже жаловались:  «проскакал 
на розовом коне» — таких коней  
не бывает!..

В 2001 году  встречали пер-
вых  лауреатов. Они  приняли 
участие в I конгрессе соотечест-
венников, который открыл но-
вый президент России — Путин. 
Каждый  своей историей убе-
ждал, что конкурс должен стать 

постоянным. Галина Борисовна 
Агаханян, круглая ленинград-
ская отличница, поехала по рас-
пределению в отдаленное ар-
мянское село, где выли волки по 
ночам, учить детей русскому. И 
это ей (и ей ли одной?..) через 
десятки лет работы кричали в 
спину: «Чемодан, вокзал, Рос-
сия!» Но она выстояла и победи-
ла. Победили национальное за-
тмение.

Из того первого «призыва» 
переписываюсь  с Ольгой Дмит-
риевной Лепеевой из горного 
киргизского Нарына. На целый 
областной центр осталась  одна 
русскоязычная семья. Но  благо-

даря ей  половина города гово-
рит на русском.

 Конкурс стал традицией. 
Стал нашим долгом перед учите-
лями-подвижниками не только 
ближнего, но и дальнего зарубе-
жья, которым приходилось пре-
подавать русский язык не толь-
ко благодаря, но и вопреки. На-
пример, проводить вселатвий-
ское родительское собрание, су-
диться с государством в Эстонии 
за право учить и учиться на рус-
ском, где реформа образования 
походила на спецоперацию.

Лауреаты стали  своеобраз-
ными экспертами «РГ». Геолин-
гвистика сегодня стала частью 
российской геополитики. До са-
мых высоких кабинетов дошла 
учительская подсказка, что у 
России кроме двух верных союз-
ников, армии и флота, есть тре-
тий, очень сильный — русский 
язык.

О чем свидетельствовали 
конкурсные работы этих 15 лет?

Они формулировали причи-
ны,  почему компьютерное поко-
ление учит русский, не прикры-
ваясь высокими словами, «что-
бы читать Пушкина, Толстого и 
Чехова в оригинале». Не отшу-

чиваясь: я русский выучил бы 
только за то, что на нем разгова-
ривал Виктор Степанович Чер-
номырдин…

Это уже поколение прагмати-
ков: сделать карьеру, открыть 
турбюро,  знать язык родителей,  
читать Рунет (русский в Интер-
нете — на втором месте), поехать 
в Россию на заработки, женить-
ся на русской девушке и, в конце 
концов, чтобы смеяться в том 
месте, где надо, когда русские 
друзья рассказывают анекдот.

В «Фейсбуке» есть наше лау-
реатское братство. Пожалуй, ка-
ждое утро первым здоровается 
Рустамжон Бадалов: «Литера-
турный проект «Есенин в наших 
сердцах», который работает при 
сельской школе № 11 Ташлак-
ского района Ферганской обла-
сти, приветствует Вас». 

 Тамара Скурихина учит де-
тей русскому языку в украин-
ском Днепродзержинске, дер-
жит форму педагога-русиста, 
оставаясь вне политики, кото-
рая сегодня зашла в каждый  
дом.

Приехать в Москву на цере-
монию часто бывает поступком. 
Помню сентябрь 2008 года — как 
мы ждали лауреатов  из Грузии. 
От той встречи осталась ключе-
вая история: «1 сентября, после 
5-дневной войны, со страхом иду 
в грузинский класс учить пяти-
классников  русскому. Тихо го-
ворю: «Здравствуйте», а они мне 
хором в ответ: «Очень здравст-
вуйте». Понимаете?!»

Очень здравствуйте.
Эту фразу очень любила по-

вторять Людмила Ивановна 
Швецова, бессменный председа-
тель нашего Попечительского 
совета. Она была силой, задавав-
шей государственную высоту 
нашему волонтерскому проекту. 
Человек-крыло. Связной эпох и 
людей.Со своей необъятной ду-
шой, где все были любимы и 
нужны. Последняя публичная 
речь вице-спикера Государст-
венной Думы Швецовой была 
как раз на нашей церемонии в 
Белом зале мэрии. Почти год на-
зад, 29 октября, ее не стало. А 
как без нее? Вячеслав Алексее-
вич Никонов подставил нам свое 
плечо.

Часто шучу: серьезный про-
ект сегодня можно осуществить 
только в двух случаях — или за 
большие деньги, или с хороши-
ми друзьями.

Спасибо, друзья.
Добро пожаловать, дорогие 

лауреаты, победители ХV Меж-
дународного Пушкинского кон-
курса.  Тема эссе этого года 
«Язык Победы. Что знают ваши 
ученики про май 45-го?». Мы 
сформировали свой Бессмер-
тный полк. Где все — победители.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ На гребне антироссийских санкций 
нужно мужество,  чтобы преподавать русский 

Учить нельзя забыть 

Акцент

 У России кроме двух верных 
союзников, армии и флота, 
есть третий, очень сильный — 
русский язык

Людмила Ивановна Швецова, человек-крыло. С душой, где все любимы   
и нужны. 

ЦИФРА

750
ПЕДАГОГОВ
стали лауреатами Пушкинского 
конкурса «Российской газеты» за 
пятнадцать лет

«Язык Победы. Что знают ваши 
ученики о мае 45-го?»
«Пушкин. Интернет. Базар. Кто же 
настоящий учитель русского в 
моей стране?»
«Русский язык за рубежом: бед-
няк?.. богач?.. Как ближнее и даль-
нее зарубежье обогащает русский 
язык?»
«Язык до правды доведет»
«20 лет без Союза. Нужно ли сегод-
ня учить дружбе народов?»
«Большая перемена. Какую «под-
держку и опору» русский язык на-
ходит в вашей стране и вашей шко-
ле?»
«Русский язык: учить нельзя за-
быть. Где ставят запятую ваше го-
сударство и ваши ученики?»
«Кому он нужен, этот русский?»
«ЯЗЫК.RU. Нужен ли русский 
язык компьютерному поколению»
«Язык мой — друг твой»
«Я русский бы выучил. Только за-
чем?»
«И мы сохраним тебя, русская 
речь»
«Уроки русского»
«Моя родина — русский язык»

ТРУДНЫЕ ВОПРОСЫ

КОМПЕТЕНТНО 

СПАСАТЕЛИ
Ирина Халеева,
ректор Московского 
государственного 
лингвистического университета, 
член президентского Совета по 
русскому языку: 

—  Минувшие пятнадцать лет я не 
только со стороны наблюдала за 
тем, что происходит на постсо-
ветском пространстве, но и была 
участником этих процессов, 
особенно когда они касались 
поддержки русского языка. За 
это время изменилась геополи-
тическая картина этой части 
света, а в некоторых странах 
мира, не хочу их называть, пони-
зился статус «великого и могу-
чего». На этом фоне трудно пере-
оценить значение конкурса, ко-
торый организовали «Россий-
ская газета» и московское пра-
вительство, поддержал МИД Рос-
сии. Я счастлива, что имела к 
этому отношение, что видела, 
как простые учителя-русисты 
меняют в лучшую сторону куль-
турно-лингвистическую атмос-
феру в бывших союзных респу-
бликах. Всякий раз с радостью 
бываю в Белом зале столичной 
мэрии, где в необыкновенно кра-
сивой и торжественной обста-
новке проходит награждение по-
бедителей. Лица этих людей тре-
буют особых слов. Одухотворен-
ные, красивые, по-настоящему 
искренние. В Москву приезжают 
люди, невероятно любящие свой 
предмет, талантливые в передаче 
этой своей любви ученикам.

К слову, несмотря ни на что, 
расширилась география конкур-
са: к нам присоединились Герма-
ния, Израиль, Болгария, Сербия... 
В этом году среди участников Ки-
тай, США и даже Австралия.

Подготовила Елена Новоселова

ОПРОС Зачем компьютерное поколение  изучает 
язык Пушкина?

ЧАЦКИЙ В ЧАТЕ

АКТУАЛЬНО Будет ли Россия направлять 
в Таджикистан своих педагогов?

С БУКВАРЕМ В КОМАНДИРОВКУ

Стефан Иванов, 
Болгария: 

—Нужна политика, которая бы рекла-

мировала продукт высшего качества, 

русский язык, который приводит к 

успеху. Между тем аргументы в поль-

зу русского весомые. То, что родст-

венный язык, разве не аргумент? 

Грамматика для болгарина, правда, 

трудновата, зато лексика близкая. 

Или еще. В Интернете, например, ин-

формации на русском языке не то что 

намного больше, но слог русских сай-

тов ясней, чем у англичан. В Болгарии 

много российских инвестиций. Но 

эти русские фирмы и бизнесмены 

тоже должны себя рекламировать, 

чтобы в школах знали, зачем нужен 

русский .

Айгозель Овелекова, 
Туркмения: 

—Ищем спонсоров для обучения в 

«КАМАЗ центре», по нефтегазовым 

специальностям и рудному делу. А что 

касается потребности учить русский 

— ко мне сейчас часто обращаются ро-

дители с просьбами о занятиях. 

Марина Асылбекова, 
Казахстан: 

—В Казахстане проживает 120 нацио-

нальностей. Как тут обойтись без язы-

ка межнационального общения? Да, 

на государственные должности при-

нимают людей только при одном усло-

вии — знание государственного языка, 

то есть казахского. А вот если человек 

занимается бизнесом, то единствен-

ная возможность процветать — отлич-

ный русский.

Екатерина Конюхова, 
Узбекистан: 

—Людям с развитым эстетическим 

вкусом хочется читать Грибоедова в 

оригинале и вместо «Арба менга, 

арба!» восклицать «Карету мне, каре-

ту!». А молодым необходим русский 

не только для того, чтобы найти рабо-

ту в совместных предприятиях, где 

больше платят, чем в чисто узбек-

ских, но и для общения в Интернете. 

Для них зачастую Чацкий — это «тот, 

кто общается в чате». Но их поджида-

ет опасность — там лишь пародия на 

русский язык.

Айна Асанбаева, 
Киргизия: 

—Те, кто мечтает о том, чтобы их дети 

уехали в Россию, понимает: для этого 

нужно знать не только «привед, мед-

вед» и «чиста канкретна ат души». Но 

уровень русского, на котором говорит 

основная масса киргизов, — это полуг-

рамотный язык рынков. Рекламные 

объявления — отдельный разговор. 

«ТРЕБЫЮТЬСЯ АФИЦАНТКИ И ПА-

СУДАМОЙЩЫЦЫ В КАФЭ».

Ирина Балинская, 
Израиль: 

—Израильские учебники сейчас анти-

русские. Когда ребят спрашиваешь: 

«А кто выиграл Вторую мировую вой-

ну?», то часто отвечают: «Американ-

цы». А Сталин и Гитлер были заодно, 

они вместе хотели уничтожить еврей-

ский народ! Ветеранов остается с ка-

ждым годом все меньше и меньше. Их 

правнуки не очень хорошо представ-

ляют, что это была за война. А погово-

рить со прадедами, не зная русского 

языка, они не могут. Правда истории 

для Израиля — больной вопрос.

Елена Новоселова

Р
оссия не должна направлять 
учителей в Таджикистан, 
считает глава Россотрудни-

чества Любовь Глебова. А пробле-
му нехватки педагогов (нужны 
три с половиной тысячи русистов) 
страна решит сама. Напомним, 
что сегодня в Таджикистане дейст-
вует 166 русскоязычных школ. С 
идеей пригласить российских спе-
циалистов в таджикские учебные 
заведения выступил президент 
Эмомали Рахмон. И еще в прош-
лом году в России ее поддержива-
ли в Совете Федерации: програм-
ма расширения изучения русско-
го языка может быть реализована 
«в виде командировок в республи-
ку преподавателей из российских 
регионов». Несколько лет назад 
был подготовлен проект договора 
с Москвой, согласно которому по-
рядка 400 российских педагогов 
должны были приехать в страну 
на работу. Таджикская сторона на-
меревалась обеспечивать прожи-
вание и выплачивать местную 
зарплату, а российская —  спонси-
ровать затраты на дорогу и ком-
пенсировать разницу в окладах. 
Но все осталось на бумаге. 

По данным ФМС, у нас в стране 
работают миллион 300 тысяч тад-

жиков. И знание русского языка — 
вопрос безопасного и комфортно-
го сосуществования с приезжими. 
Но, может быть, есть более эффек-
тивный способ справиться с про-
блемой, нежели командировки в 
страну российских выпускников? 
О педагогическом дефиците мы 
поговорили с лауреатом Пушкин-
ского конкурса «РГ» , директором 
Центра развития одаренности Ду-
шанбе Рустамом Сафаровым.

Вам нужна помощь?
РУСТАМ САФАРОВ: Русский преподает-
ся всего два часа в неделю. Есть у 
нас вроде и вузы, которые готовят 
педагогов, но какой там уровень! 
Выпускники трех вузов, специа-
лизирующихся на русской фило-
логии, непригодны для работы в 
школах, потому что сами русский 
язык знают с горем пополам. Был 
случай: пришел пятикурсник 
устраиваться на работу и в заявле-
нии сделал несколько ошибок. 
Нужно перестроить работу вузов. 

Ну пришлют вам девчонок, толь-
ко что окончивших педвуз в Мо-
скве или Питере, только что из-
под маминого крылышка… Они 
смогут адаптироваться где-ни-
будь в горном кишлаке? 
РУСТА М  САФА Р О В : Вот тут как раз 
страхи напрасны. Прекрасно их 
примут, будут заботиться как о 
своих детях. Но хотел подчер-
кнуть: должен быть обоюдный ин-
терес. Смотрите: в Душанбе рабо-
тает 100 центров, где обучают ан-
глийскому. А с русским  — только 
один центр «Русский мир». Есть 
его филиалы, но работа идет вяло. 

Будучи российским послом в 
Таджикистане, нынешний глава 
Дагестана Рамазан Абдулатипов 
сетовал на то, что турки активно 
осваивают таджикское образо-
вательное пространство. В отли-
чие от России. Турецких школ с 
тех пор стало еще больше? 
РУСТАМ САФАРОВ: Их сейчас закрыва-
ют. Турецкие школы  у нас суще-
ствуют с 90-х годов, но договор с 
ними закончился. Деликатно их 
попросили уйти. СМИ писали, 
что одна из причин — распростра-
нение идей пантюркизма. Теперь 
эти лицеи преобразуют в «Шко-
лы для одаренных детей», убрав 
из программы турецкий.
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В России работает 
1миллион 300 тысяч 
таджиков

Увы, на базаре что написано пером, не вырубишь и топором!
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Кино Чему нашим кинематографистам стоит поучиться у американцев? 

И Голливуд нам улыбнется

Сусанна Альперина

С
колько времени потре-
буется российскому 
кино, чтобы догнать 
Голливуд? Возможно 
ли это — и нужно ли это 

нам? «РГ» расспросила американ-
ских режиссеров и продюсеров, 
преподающих в Нью-Йоркской 
киноакадемии (NYFA): чему рус-
ские кинематографисты могут се-
годня научиться у голливудских 
коллег? И попросила прокоммен-
тировать их ответы ректора ВГИ-
Ка Владимира Малышева.

Майкл Файнштейн, управляющий 
отделом международных связей 
Нью-Йоркской киноакадемии, ре-
жиссер, продюсер:

—Если сказать одним словом, 
чему русские могут сегодня нау-
читься в Голливуде, — свободе. 
Мышления, поведения на съемоч-
ной площадке, режиссуры. Читал 
недавно российскую рецензию на 
новый сериал. В ней написано: 
«Актеры играли хорошо — видно, 
что выкладывались». Это ошибоч-
но предъявляемое актеру требо-
вание. Выкладываются пусть 
спортсмены на Олимпиаде. От ак-
тера можно требовать, чтобы он 
был расслаблен, свободен. 

Я говорю о свободе и с точки 
зрения техники инструментария. 
Евгений Стычкин приезжал в Гол-
ливуд на месяц поучиться. Я ему 
сказал, мол,  ты же и так звезда, за-
чем тебе это надо? Он отвечает:  
«Знаешь, если говорить языком 
электромехаников, это будет зву-
чать так: ты работаешь 20 ключа-
ми, а тебе дают еще суперключи. 
Почему же мне, как профессиона-

лу, не  овладеть всей палитрой тех-
ники?»

Стоит учиться  цивилизован-
ному подходу к производству, что-
бы творчество было охраняемо 
целым рядом законов, в том числе 
и авторских прав. Это в Голливуде 
сделано грамотно и правильно.

И последнее —  озвучание. В 
большинстве российских работ 
звук пишется не во время съемок, 
а в студии. Это проигрыш в актер-
ских работах — перед экраном ак-
тер никогда не повторит эмоций, 
которые у него были на съемочной 
площадке.

Гилберт Шилтон, режиссер, сцена-
рист, продюсер (сериалы «Кванто-
вый скачок», «Команда А» и др.):

—Кино в США — это бизнес. В 
Голливуде огромное количество 
актеров, режиссеров, сценари-
стов востребовано не только пото-
му, что они талантливы: у них при-
сутствует  здравый смысл. Они по-
нимают, что должны создать та-
кой продукт, чтобы инвесторы не 
потеряли деньги.

Успех американской киноин-
дустрии основан на маркетинге, 
деловой хватке, дисциплине и со-
блюдении правил этикета на съе-

мочной площадке — вот «киты», на 
которых она стоит. В России много 
талантливых людей, но не все по-
нимают эти тонкости, причем еще 
и гордятся: мол, мы снимаем ав-
торское кино и нам все равно — 
окупится оно или нет. Поэтому и 
так мало блокбастеров мирового 
уровня.

Пол Браун, сценарист, продюсер 
(«Квантовый скачок»,  «Секрет-
ные материалы» и др.):

—Я разговаривал со многими 
студентами ВГИКа и других рос-
сийских вузов. У вас учат, что 
нельзя научиться быть сценари-
стом,  если нет таланта. А у нас в 
академии другой подход: есть 
определенная база знаний и на-
выков, которые можно пере-
дать. Первое — это вера. Человек 
должен верить, что может напи-
сать хорошую историю, и он 
должен искать эту историю вну-
три себя. Сценаристам в России 
надо в героях искать что-то тро-
гательное и ни в коем случае не 
копировать Голливуд. В США 
тоже много фильмов разного 
уровня. И не всегда те, что полу-
чают «Оскара», действительно 
достойны высокой награды. Ис-

кать надо не в Голливуде, а в са-
мом себе.

Я был консультантом у Алек-
сандра Акопова, когда шла работа 
над сценарием сериала «Екатери-
на Великая». У вас есть хорошие 
сценаристы, но я слышал от них: у 
нас все так плохо, и телевидение 
ужасное. Я останавливал их: стоп,  
вы и есть русское телевидение! Вы 
должны перестать фокусировать-
ся на том, что плохо. Начните с по-
иска того, что хорошо, и двигай-
тесь в этом направлении. Вы не 
просто пишете сценарий, вы со-
здаете свою жизнь. 

Лидия Седроне, глава отдела про-
изводства художественных филь-
мов на программах магистрату-
ры NYFA  по кинопроизводству:

—Что уникально в системе про-
изводства фильмов в Голливуде - 
это надежность и ресурсы студий. 
Что бы ни происходило с экономи-
кой, всегда находятся деньги для 
киноиндустрии. Десятки  крупно-
бюджетных фильмов выходят в 
США каждый год. Плюс тысячи 
фильмов делаются не студиями-
мэйджорами, а независимыми 
производителями.

В России меньше кинотеатров, 

и для успешного проката фильм 
должен быть показанным в ка-
ждой точке вашей страны.

Прекрасные артисты, режиссе-
ры, сценаристы, сотрудники съе-
мочных групп - все у вас есть. Они  
хотят работать и оставаться в 
стране. И все они говорили о труд-
ностях с поисками денег на их 
фильмы. У вас все необходимое 
для успешной киноиндустрии 
есть по отдельности, но нет отла-
женной  системы. Собрать воеди-
но все компоненты и все вместе 
привести в действие -  вот что не  
получается.

Самым кассовым фильмом в истории Голливуда почти шесть лет назад стал «Аватар», собравший в США 760,5 
млн $, а общемировые сборы картины Джеймса Кэмерона составили 2,03 млрд $. 

Акцент

 Перестаньте фокусироваться 
на плохом. Начните с поиска 
того, что хорошо, и двигайтесь 
в этом направлении

МУЗЫКА В Зальцбурге 
прошла премьера
«Трехгрошовой оперы» 

Арии нищих 
спели 
по-новому

Ирина Муравьева, Зальцбург

В АФИШЕ нынешнего Зальцбургского фестиваля, вклю-
чавшей  188  концертных, оперных и драматических 
представлений, представили эксклюзивную версию 
«Трехгрошовой оперы». На сцене Felsenreitschule знаме-
нитое сочинение   Бертольта Брехта и Курта Вайля прош-
ло под названием Mackie Messer — Eine Salzburger 
Dreigroschenoper (Мэкки-нож — Зальцбургская Трехгро-
шовая опера).  Постановщики — Свен-Эрик Бехтольф 
(нынешний исполнительный интендант фестиваля) и 
Джулиан Кроуч (режиссер, сценограф и художник по ко-
стюмам).

Суть зальцбургского эксклюзива — в премьере новой 
музыкальной  вер-
сии, сделанной по 
заказу  фестиваля 
британским  компо-
зитором Мартином 
Лоу. В оригинале 
1928 года  «Трехгро-
шовая опера» была 
пронизана экспрес-
сионистским духом  
немецких 20-х,  с их 
кричащей атмосфе-
рой накрывающего 
страну национал-со-
циализма. Брехт и 
Вайль  создали тогда актуальный театр — политически  
острый,  честный,  дискомфортный для зрителя,  бьющий 
наотмашь жесткими смыслами. И театр этот не теряет 
своей актуальности в любых контекстах — общественно-
политических, художественных, постмодернистских, иг-
рающих понятиями добра и зла. 

Между тем в  Зальцбурге  решили актуализировать не 
дидактику Брехта, а вторгнуться  в жанр, сменив вектор с 
брехтовского «отчуждения» на востребованную совре-
менной аудиторией эстетику развлекательного ревю и 

мюзикла. По специальному разрешению, полученному 
от фонда Курта Вайля, зонги «Трехгрошовой» заново ор-
кестровал специалист по мюзиклам Мартин Лоу, извест-
ный  в мире по работе с «Mама miа!».

В итоге  музыка Вайля, использовавшего и народный 
мелос, и атональные приемы экспрессионизма, и мод-
ный в 20-е годы  «джаз» (саксофоны, банджо, контрабас), 
предстала в новом  бродвейско-уэбберовском формате с 
электроникой, расхожими темами и  инструментальны-
ми решениями. Артисты, исполнявшие зонги, работали в 
спектакле, как в мюзикле, с подзвучкой. 

Обновленная музыкальная часть соединилась на  сце-
не с актерской эксцентрикой,  хореографией,  новейши-
ми технологиями. Проемы знаменитой каменной аркады 
сцены в Felsenreitschule, вырубленной в скале, заполни-
ли  силуэты теневого театра и анимационные картинки — 
рыб, портретов лондонских нищих, собак, городских 
пейзажей, иллюстрировавших тексты  зонгов и  диало-
гов. На  сцене — платформы площадного театра, с вывали-
вающимся, как в  книгах-раскладушках, антуражем:  
многоярусные ряды прозодежды для нищих  (фирма 
«Друг нищего»  Джонатана Пичема),  кровать для моло-
доженов — Макхита (Мэкки-Нож)  и Полли,  выкатываю-
щийся на колесах фанерный интерьер — диваны, шкафы, 
чучела медведей и рыцарей — жилье семейства Пичемов.

Сами персонажи оказались вписанными «сочными»  
рюшами и  лохмотьями, панталонами и  лентами в Викто-
рианскую эпоху, начало которой — день коронации Вик-
тории в 1837 году — стало счастливым мигом абсурдной 
амнистии  героя «Трехгрошовой» — грабителя Макхита. 
И бандит вместо виселицы получил возможность занять-
ся основанием банка — актуальная ирония, которую 
мгновенно схватил зал. 

Между тем сценическое решение спектакля давало 
возможность актерам лицедействовать всласть. Массо-
вые мизансцены в ритмах мюзикла. Гротескные типажи 
— хозяин лондонских нищих Пичем (Грэхам Ф. Вален-
тин), напоминающий жутких ростовщиков из романов  
Бальзака и Диккенса. Кукольная Полли (Соня Байсвен-
гер) в оборках и локонах,  срывающаяся глупым криком 
и страстными балладами. Пышная карикатурная мама-
ша Пичем — в тугом корсете и с грудью навыкат (Паскаль 
фон Вроблевски). Франтоватый плут-бандит Макхит 
(Михаэль Ротшопф) со своим  другом-полицейским  Бра-
уном (Зирк Ратцай) — солдафоном с огромными ярма-
рочными бакенбардами и сверкающими погонами.

Здесь же фантасмагорические безголовые персонажи 
и гигантские куклы-марионетки, среди которых мелькал 
и Уильям Шекспир, соотечественник  автора  первой в 
истории «Оперы нищих» (1727  год) Джона Гея. И надо 
еще заметить, что  в этом  плотном сценическом синтезе 
условности, гротеска, техник  кабаре, мюзикла, ревю  — 
артисты, как влитые, вошли в новый музыкальный фор-
мат.

Претензией спектаклю  могло быть только явное от-
сутствие острой социально-политической артикуляции, 
составляющей суть брехтовского театра. При этом новая 
«Трехгрошовая» реальность — самое живое и  актуальное 
явление нынешней европейской жизни. В том числе жиз-
ни  Зальцбурга, где  на всех улицах, у всех выходов  из фе-
стивальных  залов  нарядную публику встречают  теперь 
нищие беженцы, на коленях просящие милостыню. 

В Зальцбурге решили сменить брехтовское «отчуждение» 
востребованной эстетикой развлекательного ревю.

ФЕСТИВАЛЬ Денис Мацуев открыл свой десятый фестиваль в Иркутске

Виртуальный роман пианиста
Татьяна Эсаулова

В
торого сентября в Иркутс-
ке открылся 10-й музы-
кальный фестиваль, орга-

низатор и вдохновитель которо-
го Денис Мацуев. В августе пиа-
нист выступил на своем фести-
вале совсем в других краях — во 

французском 
городке Анси, 
где исполнил 
с Юрием Те-
миркановым 
и оркестром Пе-
тербургской фи-
лармонии Третий 
концерт Прокофье-
ва. Подвел итоги «Ан-
си-классик» — и тут 
же в Иркутск. Но по 

пути успел ответить на во-
просы «РГ».

На ваш любимый фести-
валь в Иркутск приехал 

кто-то из лауреатов по-
следнего конкурса 

Чайковского?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Это 

мое любимое 
детище, верно. 
Там все свое, 
родное: Бай-
кал, публика... 
В  этом году 
в ы с т у п а е т 
Гергиев и Баш-
мет, Жерар Де-
пардье и Фанни 
Ардан играют 
спектакль .  И, 
п р е д с т а в ь т е 
себе, 15 лауреа-
т о в  к о н к у р с а 
Чайковского! 

Что для вас на первом месте в фе-
стивалях — программа или со-
став исполнителей?
ДЕНИС МАЦУЕВ: В любой точке мира 
можно сделать блестящую про-
грамму. Но если это не совпадет с 
энергетикой, «химией» этого ме-
ста — природой, людьми, ничего 
не выйдет. У меня есть свой уни-
версальный эпиграф: «Фести-
валь любимой музыки». Это в 
корне отличается от того, когда 
тебя зовут на конкретное испол-
нение произведения. Если игра-
ешь то, что ближе твоей душе, то, 
что сейчас определяется тобою 
как «градус кипения», тогда ты 
на вершине. Каждая программа 
обсуждается с конкретным арти-
стом. Учитывается то, что он хо-
тел бы исполнить.

Как вы настраивались на музыку 
Прокофьева, которую исполни-
ли с оркестром Темирканова?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Третий концерт один 
из самых мною любимых, и Те-
мирканов делает это настолько 
изящно и с таким прокофьев-
ским сарказмом и юмором! Я иг-
рал его множество раз. А вот с 
Концертом № 2 у меня особые от-
ношения. Все в один голос утвер-
ждают, что этот концерт мой по 

всем параметрам. Но у нас с ним 
пока никак не складывался вир-
туальный роман, не было той 
любви. Хотя теперь решение при-
нято, мы будем играть его с Ге-
ргиевым в Мюнхене.

Два импресарио, знаменитых на 
весь мир: Гергиев и Мацуев. Что 
вас объединяет?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Валерий Абисало-
вич для меня — старший брат. Я 
даже не могу назвать его настав-
ником. Мы – братья. Разница в 
возрасте вообще не чувствует-
ся, тот драйв, который присут-
ствует во всем, к чему прикаса-
ется маэстро, мне очень близок 
как на сцене, так и в жизни. Хо-
чется успеть как можно больше 
всего: сделать что-то хорошее, 
открыть что-то новое – пожа-
луй, в этом самая главная наша 
миссия. У нас в России сейчас, 
может быть, не самая легкая 
экономическая ситуация, но 
тем не менее, могу заверить, что 
мы будем обязательно продол-
жать наше концертное путеше-
ствие по стране. Есть люди, ко-
торые делают добро. И тогда это 
уже не менеджер и не импреса-
рио, это совершенно другая 
миссия. То, что делает Гергиев, 

феноменально — он дает воз-
можность раскрыться молодо-
му поколению. Вот сейчас в Ир-
кутске будет два благотвори-
тельных концерта.

Вы открыты для общения в Ин-
тернете, ведете свой видеоблог. 
Это как-то влияет на ваше твор-
чество?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Социальные сети, 
Интернет… Помимо того, что там 
имеется много глупостей и нега-
тива, есть и масса уникальных по-
зитивных моментов. В первую 
очередь общение с огромным ко-
личеством людей. Я очень увлекся 
оповещением публики о своих пе-
ремещениях, ведь у меня 215 кон-
цертов в сезон! А сейчас работаю с 
новым форматом: это интервью 
со знаменитыми музыкантами: 
когда я с ними играю, задаю во-
просы. Это будет публиковаться 
на нескольких языках. На YouTube 
могу сидеть часами, искать запи-
си выдающихся исполнителей. Но 
самое важное, на мой взгляд, опе-
ративность оповещения, чтобы 
люди попробовали пожить в моем 
графике (смеется), а я от общения 
с публикой испытываю огромную 
радость!

Кто кого больше подпитывает 
энергетикой: вы — публику, или 
публика вас?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Если все 215 концер-
тов только отдавать свою энер-
гию, можно и не выдержать. Это 
процесс взаимообмена. От кон-
цертов я никогда не устаю. Если 
устаешь, значит тебе не удалось 
добиться того самого круга, по 
которому идет обмен потоками 
энергии. Возвращается всегда 
больше, чем ты отдал!

Акцент

 То, что делает Валерий 
Гергиев, феноменально — он 
дает возможность раскрыть-
ся молодому поколению

В России наибольшую кассу среди отечественных картин имеет комедия Тимура Бекмамбетова «Ирония судьбы. 
Продолжение» — в ее копилке 50 млн $.

Театр Брехта и 
Вайля не теряет 
актуальности в 
любых контекстах, 
играющих понятия-
ми добры и зла

компетентно

Владимир Малышев, 
ректор ВГИКа:

—Я не считаю, что российские кинематографисты, моло-

дежь, могут особо много почерпнуть в Голливуде из того, 

что касается  творческих вопросов. В этом плане и у нас все 

неплохо.

Проиллюстрирую это примером. Несколько лет назад мы 

приглашали американских профессоров читать лекции на-

шим студентам по вопросам кинодраматургии и написа-

ния сценариев. На третий день они признались одному из 

наших профессоров: «Честно говоря, особо учить нечему. 

Законы создания сценария, в общем-то, одни и те же, и 

ваши студенты, а тем более педагоги, в курсе»… 

Означает ли это, что учиться нам не у кого и нечему? Конеч-

но, нет. Обмен знаниями и опытом полезен для всех. Вот 

чему нам действительно стоит поучиться, так это масштаб-

ному кинопроизводству с  использованием новых техно-

логий. У нас это все-таки, в отличие от Америки, на этапе 

становления.

Зато и американцы могли бы научиться у нас, как за мизер-

ные деньги снимать фильмы. Большинство наших картин 

снимаются за миллион долларов, максимум — за два. Лишь 

несколько картин имеют бюджет больше. При том, что бюд-

жет средних американских фильмов начинается от 50—70 

миллионов, а хорошие  могут стоить и 300 миллионов, и 

выше. 

Дело, конечно,  не только в деньгах, но они имеют значе-

ние. Блокбастеры не создашь без больших затрат. Киноз-

ритель привык, что в фильме должны быть дорогие спе-

цэффекты.

Но в плане творчества — у нас все индивидуальней. В аме-

риканских картинах много штампов. К сожалению, нашего  

зрителя отучили смотреть психологическое кино. Мы 

устремились вслед за американским кинематографом и 

приучили нашего зрителя к массовой продукции. Думаю, 

надо создавать систему киноклубов как в СССР — их по 

стране было 300. Из этих киноклубов вышло потом очень 

много хороших кинематографистов. 

Конечно, кино, помимо  творчества, это еще и производст-

во. В американском кино нормальная ситуация — когда 

один режиссер отснял материал, другой монтирует. И мо-

жет версию постановщика выкинуть вообще. Или полови-

ну того, что тот наснимал. Потому что его задача — сделать 

продукт потребляемым. В этом смысле мы будто вернулись 

к начальному этапу кинематографа. Вспомните немое 

кино: официант поскользнулся на арбузной корке, опроки-

нул поднос, кому-то на голову вылил щи — все смеются. Се-

годняшнее промышленное кино также основано во мно-

гом на штампах. А  если исправлять ситуацию и думать о 

том, чтобы больше зрителей  смотрело российское кино, 

мы неизбежно вернемся к тому, чтобы государство под-

держивало кинематограф: хотя бы 10 процентов фильмов в 

год.
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Музыкальные фестивали, по словам Мацуева, 
должны совпадать с энергетикой места — при-
родой, людьми...
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КИНО С 10 сентября в российском прокате трагикомедия 
Джонатана Демме «Рики и Флэш» с Мерил Стрип в главной роли

Поющая мать — горе 
в семье

КНИГИ На Даниловском рынке столицы пройдет книжная ярмарка 

С чем рифмуется еда

Александр Нечаев

Ж
ительнице Лос-Андже-
л е са  Л и н д е  ( М ер и л 
Стрип) уже за 50, но она 

по-прежнему носит обтягиваю-
щие черные штаны, сапоги на вы-
соком каблуке и увешанную це-
пями косуху.  Линда (которая 
предпочитает, чтобы все называ-
ли ее Рики) регулярно выступает 
в небольшом баре, где вместе со 
своей группой Flash перепевает 
золотые хиты американского 
рока. В свое время она мечтала 
о славе и большой сцене, ради 
чего бросила в Индиане троих 
детей и богатого мужа и с не-
сколькими долларами в кар-
мане уехала покорять Ка-
лифорнию.

Карьера рок-зве-
зды, однако,  не зада-
лась — Рики зараба-
тывает на жизнь ра-
ботой кассира в су-
пермаркете, а кон-
церты в  ша лмане 
лишь служат отдуши-
ной и дают возможность 
поддерживать вялотекущий 
роман с бас-гитаристом Грегом 
(Рик Спрингфилд) — бодрым 
парнем предпенсионного возра-
ста со старательно подведенны-
ми глазами. Однажды Рики заста-
ет врасплох телефонный звонок — 
бывший муж (Кевин Клайн) сооб-
щает Рики, что их дочь Шэрон 
(Кила Сеттл) пыталась покончить 
с собой после расставания с бой-
френдом. Собрав последние день-
ги на авиабилет, Рики возвраща-
ется в дом, из которого она сбежа-
ла много лет назад.

Солнце встает на Востоке, Вол-
га впадает в Каспийское море, а 
раз в четыре года в прокат выхо-
дят душераздирающие провинци-
альные драмеди, написанные од-
ним из лучших современных сце-
наристов Диабло Коди для других 
режиссеров. В 2007 году Джейсон 
Райтман снял по ее дебютному 
сценарию «Джуно» - язвитель-
ную, безжалостную и в третьем 
акте становящуюся трогательной 
историю о подростковой бере-
менности, завершившуюся му-

зыкальным хеппи-эндом. В 2011 
году тот же Райтман сделал еще 
один совместный проект с Коди — 
восхитительно злой и беспросвет-
ный фильм «Бедная богатая девоч-
ка». В нем героиня Шарлиз Терон 
после долгого перерыва возвра-
щается в родной город в надежде 
вернуть былую любовь, что при-
водит к стыдным и печальным по-
следствиям. «Рики и Флэш» снял 
режиссер Джонатан Демме — ма-
стеровитый наследник великой 
эпохи Нового Голливуда, поста-
новщик десятка добротных кар-
тин и единственного шедевра — 
речь, разумеется, о «Молчании яг-
нят». 

Очередной опыт Коди в полном 
метре наследует двум ее предыду-
щим удачным работам — она по-
прежнему лучше многих объясня-
ет пертурбации женской души, ко-
торую любит особой — мизогини-
ческой — любовью. Впрочем, на-
следование тут заметно не столь-
ко благодаря интонации, сколько 
за счет копирования собственных 
сюжетных ходов. Первая полови-
на «Рики и Флэш»  —  более-менее 
парафраз «Бедной богатой девоч-
ки». Только Демме в отличие от 
Райтмана использует любой шанс, 
чтобы превратить ее ернический 
стиль в тяжеловесную драму. В 
«Рики и Флэш» с самого начала 
ждешь сцену, когда воссоеди-
ненное семейство, состоящее 
сплошь из антагонистов, сядет 

за стол и начнет выяснять отноше-
ния — сколь бы ни был затерт этот 
микросюжет, в умелых руках и 
при должном уровне актерской 
игры он всегда превращается в 
убойный номер. И когда эту сцену 

дожидаешься, то получать удо-
вольствие от нее мешает лишь 
несоответствие задач, кото-
рые ставили перед собой сце-

нарист и режиссер. Коди, похоже, 
писала этот эпизод, высмеивая 
драматургические клише. Демме 
превращает его в старомодную 
палитру блестящих актерских ра-
бот на фоне бенефиса великой Ме-
рил Стрип. 

Так или иначе, первая часть 
картины — это смерть надеждам 
героини. Возвращение домой и на-
лаживание отношений непутевой 
матери с выросшими детьми, об-
нажает, как принято писать в ака-
демических обзорах, экзистенци-
альную пустоту жизни героини. 
Перед ней во весь рост встает не-
приятный факт — в свое время она 
поставила свою жизнь на зеро, ко-

торое обернулось умножением на 
ноль. Но в точке, где располагался 
финал «Бедной богатой девочки», 
в «Рики и Флэш» Диабло Коди 
включает прием, использованный 
в «Джуно» — с трудом вписываясь 
в сюжетный поворот,  она превра-
щает историю из трагедии в жиз-
неутверждающую драму о том, 
что второй шанс есть всегда. Даже 
если пути назад нет, можно вос-
стать из пепла и зажечь танцпол на 
чинной свадьбе — пусть и не на 
своей. 

За это не самое очевидное ре-
шение тандему Демме — Коди мно-
гие успели попенять, и ругающих 
фильм понять можно — он дейст-
вительно пытается быть всем и 
сразу (в том числе длинным кон-
цертным номером — Стрип голо-
сит тут регулярно). И, пожалуй, в 
погоне за несколькими зайцами 
остается без богатой добычи. С 
другой стороны,  нужно быть сов-
сем уж лишенным эмпатии сно-
бом, чтобы всерьез ругать такое 
кино — сделанное взрослыми 
людьми для взрослых людей и про 
взрослых людей. Редкое, почти ис-
чезнувшее, сочетание факторов. 

Анастасия Скорондаева

В 
Год литературы книги ре-
шили завоевать все город-
ское пространство, распо-

ложившись даже в самых неожи-
данных местах. После бульва-
ров, парков и скверов они от-
правляются на самый настоя-
щий базар, а точнее — продукто-
вый рынок.

В День города, 5 и 6 сентября, 
на Даниловском рынке, одной 
из старейших торговых площа-
док столицы, пройдет фестиваль 
«Книжный рынок». И это, как 
говорится, из разряда must see! 
Рецепты блюд из произведений 
классиков русской литературы 
сегодня в моде, поэтому и сосед-
ство книг с продуктами весьма 
выгодно. 

Организаторы попытаются 
представить город как сумму от-
ношений, поэтому все меропри-
ятия в программе ярмарки объ-
единены темой отношений лю-
дей, человека и социу ма, чело-
века и города. Без продажи книг, 
презентаций и приготовлений 
блюд тоже не обойдется. 

Здесь можно будет прослу-
шать лекцию Андрея Аствацату-
рова (писателя и филолога, ав-
тора недавно вышедшей книги 
«Осень в карманах») на тему 
«Как нам научиться общаться 
друг с другом: ответ Дж. Д. Сэ-
линджера и Генри Джеймса», 
лектор расскажет, как эти писа-
тели объясняли, почему люди 
много общаются, но не слышат 
друг друга. Ирина Глущенко 
представит свою книгу «Бара-
банщики и шпионы. Марсельеза 
Аркадия Гайдара» и расскажет 
об образах урбанистического 
одиночества у Гайдара, Достоев-
ского, Набокова и Булгакова. 
После лекций хорошо и прой-
тись — отправиться на экскур-

сию, на которой участники объ-
единения «Центр авангарда» 
прогуляются со всеми желаю-
щими от Даниловского рынка по 
улице Мытной к школе Антоно-
ва и дому-коммуне. Критик Ев-
гения Вежлян расскажет, что го-
ворят о Москве фильмы и рома-
ны в начале   XXI века. Здесь же 
пройдет отборочный тур чемпи-
оната России по чтению вслух 
«Открой Рот». Главный приз для 
победителя — внимание! — 25 кг 
еды: свежайших сезонных ово-
щей, фруктов и всего самого 
вкусного, что найдется на при-
лавках рынка. 

На ярмарку непременно сто-
ит привести детей — программа 
для них едва ли не интереснее 
взрослой. Издательство «Белая 
ворона» проведет занятие по 
книге Николая Шпиленка «Бе-
лый аист. Посланец неба. Чёр-
ный аист. Лесной отшельник». 
Участники занятия узнают, что 
за птицы — аисты и как они жи-
вут, а также сделают из бумаги 
«посланцев» и «отшельников». 
Алексей Копейкин, заведующий 
отделом рекомендательной би-

блиографии Российской госу-
дарственной детской библиоте-
ки, расскажет о книгах тридца-
ти ключевых фигур в истории 
фэнтези от Уильяма Морриса и 
Джорджа Макдональда до Нила 
Геймана и Джоан Ролинг.  Дет-
ский писатель и поэт Артур Ги-
варгизов прочитает стихотворе-
ния Михаила Яснова, Тима Со-
бакина, Марины Бородицкой, 
Михаила Есеновского и других 
поэтов.

Много интересного предста-
вит Политехнический музей, 

например, организует детскую 
биохимическую лабораторию 
по контролю качества продук-
тов. И, конечно, детям предсто-
ит «съесть» свинью от головы до 
копыт и прослыть знайкой — не-
даром же ярмарка проходит на 
рынке, где есть мясной ряд. 

Можно будет приобрести и 
книги таких издательств, как Ad 
M a r g i n e m ,  « А л ь п и н а  н о н -
фикшн», «Новое Литературное 
О б о з р е н и е » ,  « З а х а р о в » , 
«Текст», «Стрелка-пресс», «Ро-
зовый жираф», «Компас Гид», 
«Самокат». В общей сложности 
на фестиваль приглашены более 
пятидесяти издательств, входя-
щих в Альянс независимых изда-
телей и книгораспространите-
лей.

С полной программой ярмар-
ки можно ознакомиться на сайте 
http://bookmarket.moscow/

Николай Джумакулиев,  
куратор детской площадки:

— Игра — это стихия детского мира. 

Весь наш фестиваль — карнавал, когда 

обычные вещи, как, например, книги и 

овощи, писатели и мясники, вдруг ли-

шились поддержки привычных обсто-

ятельств, лишились своего места, пе-

ремешались, и мы увидели все иначе. 

Даже если не брать в расчет нашу на-

сыщенную программу, на фестиваль 

стоит прийти с ребенком за этим но-

вым видением. Мне кажется, дети пой-

мут эту игру и с удовольствием в нее 

сыграют.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Все идет к тому, что за роль Рики 
Мерил Стрип получит 20-ю номина-
цию на «Оскар».

Акцент

 На ярмарку непременно стоит 
привести детей 

Акцент

 Раз в четыре года в прокат 
выходят душераздирающие 
фильмы, написанные сцена-
ристкой Дьябло Коди

Многосерийный фильм 
«Лондонград. Знай наших!». 
На канале СТС по будням,  с 7 сен-
тября в 22.00.
Первый российский сериал, снятый в  

Лондоне, просьба не путать с не рос-

сийским сериалом с таким же назва-

нием, снятым  пару лет назад по нашу-

мевшему бестселлеру.  Канал СТС, 

чтобы завоевать аудиторию, начнет 

вначале показ сериала в Интернете: с 

4 сентября он появится на сайтах 

kinopoisk.ru и ctc.ru.  Смотреть можно 

будет бесплатно и даже без регистра-

ции. Главный герой нового сериала — 

бросивший Оксфорд талантливый ма-

тематик Миша. Его играет Никита Еф-

ремов. Парень всемогущ — он на-

столько хорошо знает Лондон, что 

представляет собой клад для наших 

соотечественников, тех, кто не чувст-

вует себя на чужбине спокойно. Само-

стоятельная дочь московского оли-

гарха Алиса (Ингрид Олеринская) и  

водитель праворульных «Жигулей» из 

Рязани Степан (Павел Ильин) каждый 

своим путем оказываются в столице 

Соединенного Королевства.  Вместе 

их сводит небольшое и очень специ-

фическое агентство «Лондонград», 

основанное Мишей для решения все-

возможных проблем, с которыми мо-

гут столкнуться русские в столице Ве-

ликобритании. Устроить ребенка в до-

рогой колледж, написав за него все 

контрольные? Достать лучшие биле-

ты на вечерний матч «Челси»? Нанять 

адвоката, который «все уладит»? От-

крыть в три часа ночи ателье на Сэвил 

Роу? Взять на себя вину в мелком пре-

ступлении? Агентство «Лондонград» 

готово на все… Русских в Лондоне 

много, а сложных ситуаций еще боль-

ше. Каждая серия посвящена «кейсу», 

над которыми работает агентство. Тон 

этих сюжетов варьируется от драмы 

до комедии; эти перепады уравнове-

шиваются историями из личной жиз-

ни героев. В фильме также снимались 

Сергей Рост, Сергей Юшкевич, Гоша 

Куценко,  Максим Виторган и другие.

«Тишка-артист и другие. 
Иллюстрации Федора Лемкуля 
(1914 — 1995) к детским книгам». 
Галерея «Ковчег», до 11 октября. 
Даже если вы никогда не слышали о Фе-

доре Викторовиче Лемкуле, вы почти 

наверняка с ним знакомы. Точнее, с его 

иллюстрациями. Федор Лемкуль рисо-

вал картинки к детским книжкам — к на-

родным сказкам и стихам Самуила 

Маршака и Даниила Хармса, Агнии Бар-

то и Юлиана Тувима, рассказам Юрия 

Казакова, Анатолия Алексина, Сергея 

Баруздина… Не говоря уж о том, что он 

делал иллюстрации для журналов 

«Мурзилка», «Пионер». Словом, те, кто 

рос в 1960 — 1980-е, росли в том числе и 

с его книжками. 

Понятно, что дети имена художников 

не запоминают. Зато уже взрослыми за-

мирают, увидев в Интернете сканиро-

ванные старые книги с «Почтой» Мар-

шака со знакомыми лемкулевскими ил-

люстрациями или стихами Хармса про 

Ивана Топорышкина, который пошел 

на охоту с пуделем, и про кошку, кото-

рая, поранив лапку, передвигается с по-

мощью воздушных шариков — «отчасти 

идет по дороге, отчасти по воздуху 

плавно летит». 

Вообще-то искусство иллюстраторов 

детских книг во многом напоминает пе-

редвижение хармсовской «удивитель-

ной кошки». Они вроде как идут по тро-

пинке сюжета, проложенного рассказ-

чиком или поэтом, а вроде как и летят 

по воздуху, увлекаемые фантазиями, 

воспоминаниями, мечтами… У Федора 

Лемкуля эта «воздушность», прозрач-

ность, легкость особенно чувствуется. 

Не зря он предпочитал работать аква-

релью и тушью. Белизна страницы ды-

шит, балансируя между плоскостью ли-

ста и белизной киноэкрана. Эта двойст-

венность обыгрывается художником в 

иллюстрациях к книжке Е. Луниной 

«Тишка-артист», которые похожи на 

раскадровки и на репортажные зари-

совки со съемок. 

Но «полет» его кисти и пера идет не 

только в направлении «секретного дет-

ского мира», но и того «острова сокро-

вищ» детских книг, что создавались в 

России до середины 1930-х. Самый на-

глядный тому пример, наверное, изда-

ние 1969 года книжки Маршака «По-

жар». Воспользовавшись тем, что автор 

стихи уже «модернизировал», Лемкуль 

фактически включается в диалог с Ко-

нашевичем и Кустодиевым, которые 

оформляли издание «Пожара» в 1923 

году. Нет, никакой стилизации. Вроде 

бы Лемкуль выстраивает традицион-

ный советский сюжет противопостав-

ления старого и нового. Благо стихи по-

зволяют. Но картинки «старой» жизни 

немедленно разворачиваются в пано-

раму провинциального городка с по-

жарной вышкой, лоточниками с пирож-

ками, торговой площадью, мальчиком в 

матроске. Если у Конашевича пожар 

грозен и смахивает на огнедышащего 

дракона, с которым борется геройский 

пожарник Кузьма с подбитым глазом, и 

это главный сюжет, то Лемкуль окружа-

ет этот сюжет зрителями, которые суда-

чат, всплескивают руками, глазеют, аха-

ют, сплетничают, разводят руками… 

Драма не то чтобы лишается трагизма, 

но как бы отдаляется на безопасное 

расстояние от юного читателя. 

«Прозрачностью», «легкостью» книж-

ного листа, на котором у Лемкуля оди-

наково органично двигаются хармсов-

ские герои, самолеты и чижи, трамваи 

и яркие персонажи сказок, в оттепель-

ные 1960-е трудно было кого-то уди-

вить. Но у Лемкуля впечатляет другое — 

поразительная точность выбранных 

им деталей. Одна из поклонниц Лемку-

ля в комментах к выложенным книж-

кам признается, как была поражена, 

когда, придя в Национальную портрет-

ную галерею в Лондоне, обнаружила, 

что вспоминает многих персонажей 

благодаря иллюстрациям Лемкуля к 

«Принцу и нищему».

Дэвид Гарретт. Программа 
«Кроссовер — от Моцарта до 
«Металлики». 8 сентября, Москва, 
«Крокус Сити Холл», 9 сентября, 
Санкт-Петербург, «Ледовый дворец».
Скрипачи нынче в моде. Они собирают 

собственные группы и солируют в них, 

совмещая одновременно функцию и 

скрипачей, и гитаристов, а порой и кла-

вишников. Столь многогранно, дерзко, 

эмоционально и виртуозно звучит их 

инструмент при правильном выборе 

репертуара и точно выверенной аран-

жировке! Самые яркие из них — ны-

нешние завсегдатаи главного хит-па-

рада Billboard — азартная и певучая по-

клонница дабстепа, шалунья в очочках 

Линдси Стирлинг,  а особенно арти-

стичный и обладающий внешностью 

романтичного киногероя красавчик 

Дэвид Гарретт.

В репертуаре этого эрудированного и 

элегантного скрипача-виртуоза есть и 

обработанные им композиции люби-

мых рокеров: Led Zeppelin, Metallica, 

Coldplay и Queen, и общеизвестные 

шедевры мировой классики: «Нок-

тюрн» Фредерика Шопена, «Турецкий 

марш» Моцарта, «Танец с саблями» 

Арама Хачатуряна, тема из «Лебе-

диного озера» Петра Чайковско-

го и другие… Причем их-то в 

отличие от  рок и поп-хитов 

Дэвид Гарретт исполняет 

уже более бережно и 

близко к оригина-

лам…   

Вот за все это 

симпатичный 

длинноволосый 

немец так и попу-

лярен сегодня и у 

фанатов рока и у 

поклонников 

классики. А 25 ав-

густа он был номиниро-

ван на очередную престиж-

ную награду — «Бестселлер 

года»: за новый альбом Timeless 

— Brahms And Bruch Violin — 

Concertos.

Очередной европей-

ский тур проходит теперь по шести 

странам, а в рамках его Дэвид впервые 

выступит и в России. Причем в разных 

странах и программы будут отличать-

ся. Во Франции знаменитый скрипач, 

которого называют «Никола Паганини 

XXI века», сыграет дуэтом с пианистом 

Жюльеном Квентином.  А в Россию, 

как и в Италию, привезет полный со-

став своей сопровождающей группы: 

ударника, басиста, клавишника. Ну а 

партии соло-гитариста по традиции 

исполнит сам — на скрипке. Причем 

ради  личного знакомства с нашей пу-

бликой  Дэвид Гарретт представит в 

России собрание своих хитов из раз-

ных стилей музыки. Треки авторства 

Queen,  Metallica,  Джастина Тимбер-

лейка, Моцарта, Николы Паганини и 

собственные пьесы… Как обычно, без 

вокала. Хотя спеть на диске Caprice 

прилетал даже знаменитый вокалист 

Андреа Бочелли, а на одной из пьес 

(Scarlatti Sonata in Minor K466) гитар-

ное соло сыграл участник группы Deep 

Purple Стив Морс... Наверняка в Мо-

скве и Санкт-Петербурге прозвучат и 

произведения российских композито-

ров Сергея Рахманино-

ва и Петра Чайков-

ского, которых Дэ-

вид Гарретт очень 

любит.  

Гастроли Санкт-Петербургского госу-
дарственного театра «Мастерская» в 
Москве. Дилогия о гражданской 
войне — спектакли Григория Козлова 
«Тихий Дон» и «Дни Турбиных» — на 
сцене Центра им. Вс. Мейерхольда. 5 
— 9 сентября.
В Москву привозят уже прославлен-

ный и восхваленный прессой восьми-

часовой «Тихий Дон» и «Дни Турби-

ных» — последнюю премьеру в поста-

новке художественного руководителя 

петербургской «Мастерской». Театра 

филигранного, созданного Григорием 

Козловым — профессором СПбГАТИ, 

лауреатом Госпремии, редким педаго-

гом, на которого студенты просто мо-

лятся, и режиссером, без чьей творче-

ской архитектуры уже невозможно се-

годня себе представить театральный 

ландшафт Петербурга.

Он ставил спектакли в Александринке 

и БДТ, работал в России и за рубежом, 

возглавлял Санкт-Петербургский ТЮЗ 

им. А.А. Брянцева, а в 2010-м осущест-

вил свою мечту — на основе выпускно-

го собственного актерско-режиссер-

ского курса в петербургской академии 

театрального искусства открыл новый 

театр, формируя его труппу из своих 

учеников. 

К чему там стремятся? Жить и работать 

по принципам русского психологиче-

ского театра, главное внимание уделяя 

человеку и его чаяниям, неизменно 

веря в человека и человечность и не те-

ряя искреннего интереса к человече-

скому бытию, к человеческой душе и 

личности. «Своим студентам я советую 

не суетиться, — рассказывал Григорий 

Козлов в одном интервью. — И у моло-

дого актера, и особенно у молодого ре-

жиссера сейчас слишком много со-

блазнов, предложений, проектов. 

Один делаешь правой рукой, другой — 

левой ногой. А еще можно что-то под-

толкнуть коленкой. И большие замы-

слы уходят в череду мелких дел. Там 

читку провел, там читку провел. А до 

спектакля руки так и не дошли… Надо 

ценить главное в себе. Не уступать его 

даже под давлением. Если я ставлю 

спектакль, я объясняю, что пока не пой-

му, что получилось, — все равно не раз-

решу выпускать. Буду приезжать и при-

ходить столько, сколько посчитаю нуж-

ным. Но пока сам не пойму, что вышло, 

давить на меня бесполезно».

Максимально возможной глубиной 

погружения в философскую ткань 

произведения в наш век скороспеш-

ных блицвысказываний они и привле-

кают своего зрителя. В петербургской 

«Мастерской» Григорий Козлов ставит 

Достоевского, Вампилова, Островско-

го, Булгакова, Шолохова, Куприна, Ве-

недикта Ерофеева, Андрея Битова, — 

литературный вкус у него безупреч-

ный. А педагогический и режиссер-

ский дар — исключительный; он один 

из немногих сегодня оставшихся, кто 

продолжает доказывать жизнеспо-

собность самой успешной модели теа-

тра — театра-дома, в котором все пони-

мают друг друга с полуслова и все гово-

рят на одном театральном языке. По-

слушаем?

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКА МУЗЫКА ТЕАТР

Красавчик скрипач Дэвид Гарретт 
впервые выступит в России. 

Камерные «Дни Турбиных» построены на крупных планах. Молодых геро-
ев романа Булгакова играют столь же молодые актеры — выпускники 
трех курсов профессора Петербургской театральной академии Григория 
Козлова. 

Взрослые замирают, увидев 
в Интернете сканированные ста-
рые книги с «Почтой» Маршака 
со знакомыми иллюстрациями. 

Никита Ефремов говорит, что его герою Мише плевать на все, у него 
в жизни нет любви и он — хитрец. 

На фестивале «Книжный рынок» юных книголюбов ждет урок нескучного внеклассного чтения. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Жанной Васильевой с Ириной Корнеевой
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На канале «Перец» с 7 сентября ровно в полночь впервые в России премьера се-

риала «Лютер» — остросюжетного фильма про гениального и безрассудного по-

лицейского. Многослойный психологический детектив удивит зрителей нестан-

дартными подходами к раскрытию преступлений и будет держать в напряжении 

всех до самой последней серии. Исполнитель главной роли Идрис Эльба — бун-

тарь и музыкальный фанат. Наши зрители его знают по фильмам «Тихоокеанский 

рубеж», «Долгая дорога к свободе», «Гангстер». Кроме того, он сделал даже сов-

местный трек с Бейонсе для трейлера фильма «Одержимость». Однако настоя-

щую популярность и премию «Золотой глобус» ему принесла роль в сериале 

«Лютер».

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ:
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МЕЖДУ ТЕМ 
«Книжный рынок» — не единственное литературное событие этих вы-
ходных. На Гоголевском бульваре пройдет книжный фестиваль 
Bookmarket. Первый день будет посвящен прозе. Захар Прилепин, Нари-
нэ Абагрян, Михаил Елизаров и другие авторы расскажут о собствен-
ных литературных предпочтениях в дискуссии «Книги моей жизни — 
что читают современные писатели?». В программе второго дня — поэ-
ты. Сергей Гандлевский, Тимур Кибиров, Олеся Николаева, Евгений Рейн 
и другие будут читать стихи. Также в программе показ работ лауреа-
тов фестиваля видеопоэзии «Пятая нога» — это видеоклипы, снятые 
на стихи классиков и современных поэтов. В завершении фестиваля со-
стоится акустический концерт Александра Ф. Скляра.
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Приказ Министерства экономического развития Российской Федерации (Минэкономразвития России)
от 5 августа 2015 г. № 530 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 26 августа 2015 г. Регистрационный № 38699
Об утверждении форм документов, представляемых гражданином при обращении 

в суд с заявлением о признании его банкротом
В соответствии со статьей 213.4 Федерального закона от 26 октября 2002 г. № 127-ФЗ «О 

несостоятельности (банкротстве)» (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2002, № 43, ст. 4190; 2015, № 27, ст. 3945) приказываю:

1. Утвердить:
форму списка кредиторов и должников гражданина согласно приложению № 1 к настоя-

щему приказу;
форму описи имущества гражданина согласно приложению № 2 к настоящему приказу.
2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 октября 2015 года.

Врио Министра А. Лихачев
Приложение № 1

Форма

Список кредиторов и должников гражданина
Информация о гражданине

фамилия обязательно
имя обязательно
отчество при наличии
в случае изменения фамилии, имени, отчества указать прежние 
фамилии, имена, отчества

обязательно

дата рождения обязательно
место рождения обязательно
СНИЛС обязательно
ИНН при наличии
документ, удостоверяющий личность
вид документа обязательно
серия (при наличии) и номер обязательно
адрес регистрации по месту жительства в Российской Федерации*
субъект Российской Федерации обязательно
район при наличии
город при наличии
населенный пункт (село, поселок и так далее) при наличии
улица (проспект, переулок и так далее) при наличии
номер дома (владения) при наличии
номер корпуса (строения) при наличии
номер квартиры (офиса) при наличии

I. Сведения о кредиторах гражданина (по денежным обязательствам и (или) 
обязанности по уплате обязательных платежей, за исключением возникших 

в результате осуществления гражданином предпринимательской деятельности)

1 Денежные обязательства
№ 
п/п

Содержа-
ние обя-

зательст-
ва1

Кре-
дитор2

Место нахожде-
ния (место 

жительства) 
кредитора

Основание 
возникнове-

ния3

Сумма 
обязательства

Штрафы, 
пени и иные 

санкциивсего4 в том числе 
задолжен-

ность5

1.1
1.2
1.3
2 Обязательные платежи

№ 
п/п

Наименование налога, сбора 
или иного обязательного платежа

Недоимка Штрафы, пени 
и иные санкции

2.1
2.2
2.3

Сведения о неденежных обязательствах гражданина, за исключением возникших в 
результате осуществления гражданином предпринимательской деятельности (в том числе о 
передаче имущества в собственность, выполнении работ и оказании услуг и так далее):
_____________________________________________________________________________
_____________________________________________________________________________

II. Сведения о кредиторах гражданина (по денежным обязательствам и (или) 
обязанности по уплате обязательных платежей, которые возникли в результате 

осуществления гражданином предпринимательской деятельности)

1 Денежные обязательства
№ 
п/п

Содержа-
ние обяза-
тельства6

Креди-
тор7

Место нахо-
ждения 
(место 

жительства) 
кредитора

Основание 
возникно-

вения8

Сумма обязательства Штрафы, пени 
и иные сан-

кции
всего9 в том числе 

задолжен-
ность10

1.1
1.2
1.3

2 Обязательные платежи
№ 
п/п

Наименование налога, сбора или 
иного обязательного платежа

Недоимка Штрафы, пени 
и иные санкции

2.1
2.2
2.3

Сведения о неденежных обязательствах гражданина, которые возникли в результате 
осуществления гражданином предпринимательской деятельности (в том числе о передаче 
имущества в собственность, выполнении работ и оказании услуг и так далее):
_____________________________________________________________________________
_____________________________________________________________________________

III. Сведения о должниках гражданина (по денежным обязательствам и (или) 
обязанности по уплате обязательных платежей, за исключением возникших 

в результате осуществления гражданином предпринимательской деятельности)

1 Денежные обязательства
№ 
п/п

Содержа-
ние обяза-
тельства11

Должник12 Место нахо-
ждения 
(место 

жительства) 
должника

Основа-
ние воз-
никнове-

ния13

Сумма обязательства Штрафы, 
пени и иные 

санкции
всего14 в том числе 

задолжен-
ность15

1.1
1.2
1.3
2 Обязательные платежи

№
п/п

Наименование налога, сбора или 
иного обязательного платежа

Сумма к зачету или возврату
всего проценты16

2.1
2.2
2.3

Сведения о неденежных обязательствах перед гражданином, за исключением возник-
ших в результате осуществления гражданином предпринимательской деятельности (в том 
числе о передаче имущества в собственность, выполнении работ и оказании услуг и так 
далее):
_____________________________________________________________________________
_____________________________________________________________________________

IV. Сведения о должниках гражданина (по денежным обязательствам и (или) 
обязанности по уплате обязательных платежей, которые возникли в результате 

осуществления гражданином предпринимательской деятельности)

1 Денежные обязательства
№ 
п/п

Содержа-
ние обяза-
тельства17

Должник18 Место нахо-
ждения 
(место 

жительства) 
должника

Основание 
возникно-

вения19

Сумма 
обязательства

Штрафы, 
пени и 

иные сан-
кции

всего20 в том числе 
задолжен-

ность21

1.1
1.2
1.3
2 Обязательные платежи

№ 
п/п

Наименование налога, сбора или 
иного обязательного платежа

Сумма к зачету или возврату

 всего проценты22

2.1
2.2
2.3

Сведения о неденежных обязательствах перед гражданином, которые возникли в резуль-
тате осуществления гражданином предпринимательской деятельности (в том числе о пере-
даче имущества в собственность, выполнении работ и оказании услуг и так далее):
_____________________________________________________________________________
_____________________________________________________________________________

Достоверность и полноту настоящих сведений подтверждаю.
«___»_________20___г.   __________________ ____________________
   (подпись гражданина)  (расшифровка подписи)

* При отсутствии регистрации по месту жительства в пределах Российской Федерации 
указать наименование субъекта Российской Федерации по месту пребывания без указа-
ния конкретного адреса:  ______________________________________________________

1 Указывается существо обязательства (например, заем, кредит).
2 Указывается другая сторона обязательства: кредитор, фамилия, имя и отчество 

(последнее — при наличии) для физического лица или наименование юридического лица.
3 Указывается основание возникновения обязательства, а также реквизиты (дата, 

номер) соответствующего договора или акта.
4 Указывается сумма основного обязательства, в том числе подлежащие уплате про-

центы. Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма указывается в рублях 
по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и должников гражданина.

5 Указывается размер просроченной задолженности по сумме основного обязательст-
ва (с процентами) по состоянию на дату составления списка кредиторов и должников гра-
жданина (за исключением неустойки (штрафа, пени), процентов за просрочку платежа, 
убытков в виде упущенной выгоды и иных финансовых санкций, начисленных на сумму 
основного обязательства). Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма 
указывается в рублях по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и 
должников гражданина.

6 Указывается существо обязательства (например, заем, кредит).
7 Указывается другая сторона обязательства: кредитор, фамилия, имя и отчество 

(последнее — при наличии) для физического лица или наименование юридического лица.
8 Указывается основание возникновения обязательства, а также реквизиты (дата, 

номер) соответствующего договора или акта.
9 Указывается сумма основного обязательства, в том числе подлежащие уплате про-

центы. Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма указывается в рублях 
по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и должников гражданина.

10 Указывается размер просроченной задолженности по сумме основного обязательст-
ва (с процентами) по состоянию на дату составления списка кредиторов и должников гра-
жданина (за исключением неустойки (штрафа, пени), процентов за просрочку платежа, 
убытков в виде упущенной выгоды и иных финансовых санкций, начисленных на сумму 
основного обязательства). Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма 
указывается в рублях по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и 
должников гражданина.

11 Указывается существо обязательства (например, заем, кредит).
12 Указывается другая сторона обязательства: должник, фамилия, имя и отчество 

(последнее — при наличии) для физического лица или наименование юридического лица.
13 Указывается основание возникновения обязательства, а также реквизиты (дата, 

номер) соответствующего договора или акта.
14 Указывается сумма основного обязательства, в том числе подлежащие уплате про-

центы. Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма указывается в рублях 
по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и должников гражданина.

15 Указывается размер просроченной задолженности по сумме основного обязательст-
ва (с процентами) по состоянию на дату составления списка кредиторов и должников гра-
жданина (за исключением неустойки (штрафа, пени), процентов за просрочку платежа, 
убытков в виде упущенной выгоды и иных финансовых санкций, начисленных на сумму 
основного обязательства). Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма 
указывается в рублях по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и 
должников гражданина.

16 Заполняется в случае, если возврат суммы излишне уплаченного налога осуществ-
ляется с нарушением сроков, установленных Налоговым кодексом Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3824; 2006, № 31, 
ст. 3436; 2010, № 31, ст. 4198; 2011, № 47, ст. 6611; 2012, № 27, ст. 3588; 2013, № 30, 
ст. 4081; 2014, № 45, ст. 6157; № 26, ст. 3372; 2015, № 24, ст. 3377).

17 Указывается существо обязательства (например, заем, кредит).
18 Указывается другая сторона обязательства: должник, фамилия, имя и отчество 

(последнее — при наличии) для физического лица или наименование юридического лица.
19 Указывается основание возникновения обязательства, а также реквизиты (дата, 

номер) соответствующего договора или акта.
20 Указывается сумма основного обязательства, в том числе подлежащие уплате про-

центы. Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма указывается в рублях 
по курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и должников гражданина.

21 Указывается размер просроченной задолженности по сумме основного обязательства 
(с процентами) по состоянию на дату составления списка кредиторов и должников гражданина 
(за исключением неустойки (штрафа, пени), процентов за просрочку платежа, убытков в виде 
упущенной выгоды и иных финансовых санкций, начисленных на сумму основного обязатель-
ства). Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, сумма указывается в рублях по 
курсу Банка России на дату составления списка кредиторов и должников гражданина.

22 Заполняется в случае, если возврат суммы излишне уплаченного налога осуществ-
ляется с нарушением сроков, установленных Налоговым кодексом Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3824; 2006, № 31, 
ст. 3436; 2010, № 31, ст. 4198; 2011, № 47, ст. 6611; 2012, № 27, ст. 3588; 2013, № 30, 
ст. 4081; 2014, № 45, ст. 6157; № 26, ст. 3372; 2015, № 24, ст. 3377).

Приложение № 2
Форма

Опись имущества гражданина
Информация о гражданине

фамилия обязательно
имя обязательно
отчество при наличии
в случае изменения фамилии, имени, отчества указать прежние 
фамилии, имена, отчества

обязательно

дата рождения обязательно
место рождения обязательно
СНИЛС обязательно
ИНН при наличии
документ, удостоверяющий личность
вид документа обязательно
серия (при наличии) и номер обязательно
адрес регистрации по месту жительства в Российской Федерации*
субъект Российской Федерации обязательно
район при наличии
город при наличии
населенный пункт (село, поселок и так далее) при наличии
улица (проспект, переулок и так далее) при наличии
номер дома (владения) при наличии
номер корпуса (строения) при наличии
номер квартиры (офиса) при наличии

I. Недвижимое имущество

№ 
п/п

Вид и наименование 
имущества

Вид 
собствен-

ности1

Местонахож-
дение (адрес)

Площадь 
(кв. м)

Основание 
приобрете-
ния2 и стои-

мость3

Сведения о 
залоге и 

залогодер-
жателе4

1.1 Земельные участки5: 
1)
2)

1.2 Жилые дома, дачи:
1)
2)

1.3 Квартиры:
1)
2)

1.4 Гаражи:
1)
2)

1.5 Иное недвижимое иму-
щество:
1)
2)

II. Движимое имущество

№ 
п/п

Вид, марка, модель 
транспортного средст-
ва, год изготовления

Идентифика-
ционный 
номер6

Вид 
собствен-

ности7

Место нахо-
ждения/ место 

хранения 
(адрес)

Стои-
мость8

Сведения о 
залоге и 

залогодер-
жателе9

2.1 Автомобили легковые: 
1)
2)

2.2 Автомобили грузовые: 
1)
2)

2.3 Мототранспортные 
средства:
1)
2)

2.4 Сельскохозяйствен ная 
техника:
1)
2)

2.5 Водный транспорт:
1)
2)

2.6 Воздушный транспорт:
1)
2)

2.7 Иные транспортные 
средства:
1)
2)

III. Сведения о счетах в банках и иных кредитных организациях

№ 
п/п

Наименование и адрес банка или 
иной кредитной организации

Вид и валюта 
счета10

Дата открытия 
счета

Остаток на счете11 
(руб.)

3.1
3.2
3.3

IV. Акции и иное участие в коммерческих организациях

№ 
п/п

Наименование и органи-
зационно-правовая 

форма организации12

Местонахожде-
ние организации 

(адрес)

Уставный, скла-
дочный капитал, 
паевый фонд13 

(руб.)

Доля уча-
стия14

Основа-
ние уча-
стия15

4.1
4.2
4.3

V. Иные ценные бумаги

№ 
п/п

Вид 
ценной 

бумаги16

Лицо, выпу-
стившее цен-
ную бумагу

Номинальная 
величина обяза-
тельства (руб.)

Общее 
количество

Общая стоимость17 
(руб.)

5.1
5.2
5.3

VI. Сведения о наличных денежных средствах и ином ценном имуществе

№ 
п/п

Вид и наименование имущества Стоимость 
(сумма и 
валюта)18

Место нахожде-
ния/ место хране-

ния19 (адрес)

Сведения о 
залоге и зало-
годержателе20

6.1 Наличные денежные средства
6.2 Драгоценности, в том числе юве-

лирные украшения, и другие пред-
меты роскоши:
1)
2)

6.3 Предметы искусства:
1)
2)

6.4 Имущество, необходимое для про-
фессиональных занятий:
1)
2)

6.5 Иное ценное имущество:
1)
2)

Достоверность и полноту настоящих сведений подтверждаю.
«___»_________20___г.   __________________ ____________________
   (подпись гражданина)  (расшифровка подписи)

* При отсутствии регистрации по месту жительства в пределах Российской Федерации 
указать наименование субъекта Российской Федерации по месту пребывания без указа-
ния конкретного адреса:  ______________________________________________________

1 Указывается вид собственности (индивидуальная, долевая, общая); для совместной 
собственности указываются иные лица (фамилия, имя и отчество (последнее — при нали-
чии) или наименование), в собственности которых находится имущество; для долевой соб-
ственности указывается доля гражданина, который составляет опись имущества.

2 Указываются наименование и реквизиты документа, являющегося законным основа-
нием для возникновения права собственности.

3 Указывается при наличии документов, содержащих сведения о стоимости имущест-
ва (например, отчет о стоимости имущества, подготовленный оценщиком, договор купли-
продажи, иной документ об оплате (приобретении) имущества).

4 Указываются сведения о договоре залога, иной сделке, на основании которой возни-
кает залог в силу закона, а также наименование юридического лица или фамилия, имя и 
отчество (последнее — при наличии) физического лица, в залоге у которого находится 
имущество.

5 Указывается вид земельного участка (пая, доли): под индивидуальное жилищное 
строительство, дачный, садовый, приусадебный, огородный и другие.

6 Указывается при наличии у движимого имущества цифрового, буквенного обозначе-
ния или комбинации таких обозначений, которые идентифицируют указанное имущество, 
в том числе идентификационный номер транспортного средства (VIN).

7 Указывается вид собственности (индивидуальная, долевая, общая); для совместной 
собственности указываются иные лица (фамилия, имя и отчество (последнее — при нали-
чии) или наименование), в собственности которых находится имущество; для долевой соб-
ственности указывается доля гражданина, который составляет опись имущества.

8 Указывается при наличии документов, содержащих сведения о стоимости имущества 
(например, отчет о стоимости имущества, подготовленный оценщиком, договор купли-про-
дажи, кассовый чек, товарный чек, иной документ об оплате (приобретении) имущества).

9 Указываются сведения о договоре залога, иной сделке, на основании которой возни-
кает залог в силу закона, а также наименование юридического лица или фамилия, имя и 
отчество (последнее — при наличии) физического лица, в залоге у которого находится 
имущество.

10 Указывается вид счета (например, депозитный, текущий, расчетный, ссудный) и 
валюта счета.

11 Остаток на счете указывается по состоянию на дату составления описи имущества 
гражданина. Для счетов в иностранной валюте остаток указывается в рублях по курсу 
Банка России на дату составления описи имущества гражданина.

12 Указываются полное или сокращенное официальное наименование организации и 
ее организационно-правовая форма (например, акционерное общество, общество с огра-
ниченной ответственностью, полное товарищество, товарищество на вере, производст-
венный кооператив, хозяйственное партнерство).

13 Указывается согласно учредительным документам организации по состоянию на 
дату составления описи имущества гражданина. Суммы, выраженные в иностранной 
валюте, указываются в рублях по курсу Банка России на дату составления описи имущест-
ва гражданина.

14 Указывается доля участия в уставном, складочном капитале, паевом фонде. Для 
акционерных обществ указываются также номинальная стоимость и количество акций.

15 Указываются основание приобретения доли участия (например, учредительный 
договор, приватизация, покупка, мена, дарение, наследование), а также реквизиты (дата, 
номер) соответствующего договора или акта.

16 Указываются все ценные бумаги по видам (например, облигации, векселя), за 
исключением акций, указанных в разделе IV «Акции и иное участие в коммерческих орга-
низациях».

17 Указывается общая стоимость ценных бумаг данного вида исходя из стоимости их 
приобретения (если ее нельзя определить — исходя из рыночной стоимости или номиналь-
ной стоимости). Для обязательств, выраженных в иностранной валюте, стоимость указы-
вается в рублях по курсу Банка России на дату составления описи имущества гражданина.

18 В отношении наличных денежных средств в валюте указывается сумма по курсу 
Банка России на дату подачи заявления о признании должника банкротом, в отношении 
иного указывается при наличии документов, содержащих сведения о стоимости имущест-
ва (например, отчет о стоимости имущества, подготовленный оценщиком, договор купли-
продажи, кассовый чек, товарный чек, иной документ об оплате (приобретении) имущест-
ва).

19 Указываются сведения о договоре хранения ценностей в индивидуальном банков-
ском сейфе (ячейке) и наименование кредитной организации.

20 Указываются сведения о договоре залога, иной сделке, на основании которой возни-
кает залог в силу закона, а также наименование юридического лица или фамилия, имя и 
отчество (последнее — при наличии) физического лица, в залоге у которого находится 
имущество.

УВЕДОМЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений намечаемой к реализации на территории Билибинского муниципального 

района объекта экологической экспертизы — проектной документации «Горно-добывающий комплекс с объектами 
инфраструктуры» объекта капитального строительства «Горно-перерабатывающее предприятие на базе месторож-

дения Кекура»
ЗАО «Базовые металлы», владеющее лицензией на право пользования недрами с целью геологического изучения и добычи руд-

ного и россыпного золота в пределах Стадухинского рудно-россыпного района в 120 км к ЮВ от г. Билибино, приглашает заинтере-
сованных лиц ознакомиться с проектными решениями и материалами по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) объек-
тов, связанных с размещением и обезвреживанием отходов I—V класса опасности.

Цель общественных обсуждений (в форме слушаний) — информирование заинтересованных сторон о намечаемой деятельности, 
выявление и учет общественного мнения при принятии решения о реализации проекта.

В материалах ОВОС содержится информация о проектируемом предприятии, состоянии окружающей среды в районе месторож-
дения, потенциальных источниках загрязнения, прогнозируемых воздействиях, рекомендациях и мероприятиях по охране окру-
жающей среды.

Ознакомление с проектными решениями и материалами ОВОС и представление письменных предложений, замечаний осущест-
вляются в течение 30 дней с даты опубликования настоящего объявления, по адресам:

— 109004, г. Москва, ул. Станиславского, д. 21, стр. 1, Общество с ограниченной ответственностью «РУССДРАГМЕТ» (ООО 
«РДМ»), тел.: (495) 424-92-21, факс: (495) 424-95-22;

— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Строителей, 3, ЗАО «Базовые металлы», тел.: (42738) 2-47-75;
— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, ул. Курчатова, 6, Администрация муниципального образования Билибинский муници-

пальный район Чукотского АО, тел.: (42738) 2-35-01, а так же на сайте администрации www.bilchao.ru;
— 689450, Чукотский АО, г. Билибино, пл. Ленина, д. 7, Муниципальное автономное учреждение культуры «Центральная библи-

отека Билибинского муниципального района», тел.: (42738) 2-57-31.
Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся в форме открытого собрания 7 октября 2015 г. в 18.00 (регистрация 

участников с 17.30 ) по адресу: 689450, Чукотский АО, г. Билибино, пл. Ленина, д. 3, в актовом зале Муниципального автономного 
образовательного учреждения дополнительного образования детей «Билибинская детская школа искусств».

Дополнительную информацию о проекте можно получить по следующему адресу: 672012, г. Чита, ул. Новобульварная, 36, к. 809, 
ООО «Забайкалзолотопроект», тел.: (3022) 28-25-86.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «СибГеоПроект» извещает о проведении общественных слу-
шаний намечаемой деятельности по проекту «Строительство и рекуль-
тивация временных шламовых амбаров для отходов бурения скважин 
на территории разведочной скважины № 7 Игнялинского ЛУ».

Цели намечаемой деятельности: строительство и рекультивация 
временных шламовых амбаров на скважине № 7 Игнялинского ЛУ».

Местоположение намечаемой деятельности: Иркутская область, 
Катангский район.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Газпромнефть-Ангара», 
190000, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Якубовича, 
дом 24, пом. 12Н, лит. А.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация МО «Катангский район» совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресу: Иркутская область, с. Ербога-
чен, ул. Комсомольская, д. 6, кабинет № 13.

Дата и место проведения общественных слушаний: 8 октября 2015 
в 10 часов 00 минут по местному времени по адресу: Иркутская область, 
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От МО «Катангский район» — Жилкина Лариса Андреевна, тел.: 

(39560) 21-432.
От заявителя — ООО «СибГеоПроект», начальник отдела экологи-

ческого проектирования Шишканова Светлана Наиловна, тел.: (3452) 
688-474, 688-447, доб. 178.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Морпроект-Престиж» просит опубликовать объявле-
ние следующего содержания:

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
ООО «Морпроект-Престиж» информирует, что общественные 
обсуждения по материалам технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду и материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту  
«Реконструкция участка причала База боновых заграждений 
для размещения и эксплуатации боновых заграждений», назна-
чены на 6.10.2015 г. Заказчик – ПАО «НМТП», г. Новороссийск, 
ул. Портовая, 14.

Объект расположен на территории нефтерайона Шесхарис.
Целью проведения реконструкции является изменение кон-

структивных решений элементов причального сооружения для 
улучшения эксплуатации боновых заграждений, а также созда-
ние организованного сбора ливневых вод с территории.

Организатором проведения общественных обсуждений с на-
селением и общественными организациями намечаемой дея-
тельности является администрация муниципального образова-
ния город Новороссийск.

Общественные обсуждения состоятся в 15 часов в Конференц-
зале Центральной библиотеки им. Горького по адресу: г. Ново-
российск, ул. Советов, 44.

Материалы технического задания и ОВОС по данному про-
екту доступны в течение 30 дней со дня публикации для озна-
комления общественности и представления замечаний в пись-
менной форме в рабочие дни с 10.00 до 16.00, перерыв с 13.00 
до 14.00, в общественной приемной по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Портовая, 14, Бытовка № 2, кабинет № 6.

Подробную информацию можно получить у директора 
ООО «Морпроект-Престиж» Зубкова Вячеслава Тимофеевича 
по тел. 8-918-444-82-29.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО)
сообщает о продаже объектов нефтеперерабатывающего 
завода в г. Мирный посредством публичного предложения

I. Общие положения
1. Собственник Объектов — АК «АЛРОСА» (ПАО).
2. Организатор продажи (продавец) — АК «АЛРОСА» 

(ПАО).
3. Форма продажи — продажа посредством публичного пред-

ложения.
4. Предмет — право на заключение договора купли-продажи 

объектов нефтеперерабатывающего завода (далее — Объекты).
5. Обременения — отсутствуют.
6. Начальная цена продажи — 330 257 220 (триста тридцать 

миллионов двести пятьдесят семь тысяч двести двадцать) рублей, в 
том числе НДС (18%).

7. Цена отсечения при продаже Объектов — 275 214 350 
(двести семьдесят пять миллионов двести четырнадцать тысяч три-
ста пятьдесят) рублей.

8. Величина снижения цены — 55 042 870 (пятьдесят пять мил-
лионов сорок две тысячи восемьсот семьдесят) рублей

9. Дата начала действия ценового предложения — 04 сентя-
бря 2015 года. 

10. Период действия ценового предложения — с 04 сентября 
по 17 сентября 2015 года

11. Прием заявок на участие в продаже осуществляется по 
адресу: Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, 
дом 9, офис 208 по рабочим дням с 14.00 по 16.30 по местному вре-
мени. Контактный телефон для предварительной записи — 
(41136) 9-13-32.

12. Дата, время и место определения участников продажи 
— 18 сентября 2015 года в 15.00 по местному времени по адресу: Ре-
спублика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, офис 104.

13. Срок, не позднее которого продавец вправе отказаться 
от проведения продажи — 18 сентября 2015 года. 

14. Дата, время и место проведения продажи — 21 сентября 
2015 года в 11.00 по местному времени по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д. 6.

15. Срок заключения договора купли-продажи с победите-
лем продажи (Покупателем) — в течение 15 (пятнадцати) кален-
дарных дней с даты проведения продажи.

16. Последующие продажи Объектов. В случае если при под-
ведении результатов продажи Объектов посредством публичного 
предложения будет установлено отсутствие заявок на участие в про-
даже, принимается решение о проведении продажи с начальной це-
ной продажи, уменьшенной на величину понижения цены, указан-
ную в п. 8 сообщения. Информация о сроках подачи заявок на уча-
стие в продаже и о новой цене предложения размещается по адресу: 
http://www.alrosa.ru/производство/реализация-непрофильных-
активов/.

В случае если при подведении итогов продажи Объектов по сни-
женной цене будет установлено отсутствие заявок о приобретении 
Объектов по сниженной цене, вышеуказанные действия последова-
тельно повторяются до цены отсечения.
II. Сведения об объектах нефтеперерабатывающего завода

В состав Объектов входит:
− Недвижимое имущество — 8 объектов.
− Объекты незавершенного строительства (средняя степень го-

товности 70%) — 23 объекта.
− Движимое имущество (оборудование) — 100 единиц. 
Объекты расположены на земельном участке, предоставленном 

АК «АЛРОСА» (ПАО) для строительства и эксплуатации нефтепе-
рерабатывающего завода сроком до 01.10.2032 по договору аренды 
от 29.11.2007 № 102 кадастровый номер 14:16:000000:0044 (земли 
лесного фонда), местоположение: Республика Саха (Якутия), 
г. Мирный, примерно в 11,5 км от г. Мирный по направлению на 
юго-запад, территория нефтеперерабатывающего завода.

Полная документация (форма заявки на участие в продаже, про-
ект договора купли-продажи, форма описи документов), а также 
подробный перечень объектов с указанием их характеристик раз-
мещены по адресу: http://www.alrosa.ru/производство/реализация-
непрофильных-активов/. С информацией об объектах нефтепере-
рабатывающего завода можно ознакомиться по адресу: Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Индустриальная, дом 9, офис 208 
(контактный телефон (41136) 9-13-32). 

Дополнительную информацию о проведении продажи можно 
получить по телефону: (41136) 9-13-32, e-mail NovokhatkoNA@
alrosa.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 6 октября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда города 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области; 

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г .Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 7 октября 2015 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении консолидированного 
тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Сахалин-2» 
компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении консоли-
дированного тендера на закупку ИТ-материалов.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к участ-
никам тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин Энер-
джи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для подряд-
чиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже имущества», 
«Текущие открытые конкурсы». Перед подачей заявки на участие в 
тендере рекомендуется подробно ознакомиться с данной информа-
цией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса: 
«Поставка оборудования и разработка технической 

документации «Подземного комплекса загрузки 
скипов скиповой подъемной установки ствола №1 

Усть-Яйвинского рудника»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Пеньковский Александр Эдуардович,  
8 (3424) 29-64-71

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 02.09.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 сентября 2015 
пятница №198 (6769)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Россия лишь
на 32-м месте
в табели
о рангах ФИФА

ТЕРЯЕМ 
РЕЙТИНГ

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) вчера обна-
родовала новый ежемесячный 
рейтинг мужских национальных 
сборных, учитывающий резуль-
таты официальных и товарище-
ских матчей за август. Сборная 
России опустилась на ступеньку 
ниже и теперь занимает лишь 
32-е место (780 баллов).

Правда, россияне в августе 
матчей не проводили, незначи-
тельное падение в рейтинге име-
ет чисто технический характер. 
Лидирует по-прежнему Аргенти-
на (1442 очка), на второй строч-
ке Бельгия (1269), действующий 
чемпион мира сборная Герма-
нии находится на третьей пози-
ции (1248).

Единственное изменение в 
топ-10 касается победителя 
Кубка Америки-2015 команды 
Чили. Южноамериканцы подня-
лись на восьмое место — это их 
наивысшая позиция в рейтинге 
ФИФА с момента его введения в 
1993 году. Что касается России, 
то впереди нас такие страны, 
как Гана, Албания, Алжир, Ис-
ландия.

Наставник
«Зенита»
пропустит
шесть матчей

ПОРТУГАЛЕЦ 
НАКАЗАН

Владимир Ильин

РЕШЕНИЕМ Контрольно-дис-
циплинарного комитета Россий-
ского футбольного союза (КДК 
РФС) главный тренер питерско-
го «Зенита» португалец Андре 
Виллаш-Боаш дисквалифициро-
ван на шесть матчей.

В матче против самарских 
«Крыльев Советов», который 
«Зенит» на своем поле проиграл 
со счетом 1:3, Виллаш-Боаш 
вступил в конфликт с резервным 
арбитром встречи Иваном Сара-
евым, толкнул его и произнес ру-
гательные слова. Причем ника-
кой видимой серьезной причины 
для такой ярости тренера не 
было. После этого эпизода Вил-
лаш-Боаш был немедленно уда-
лен. На заседание КДК РФС были 
вызваны оба участника кон-
фликта.

Поскольку дисквалификация 
португальца составила больше 
пяти матчей, по регламенту «Зе-
нит» теперь не имеет права даже 
подать апелляцию. Таким обра-
зом, Виллаш-Боаш не сможет ру-
ководить игроками питерского 
клуба с 8-го по 13-й тур. Свое ме-
сто на тренерской скамье он зай-
мет только 30 октября.

Бильярдисты
отличились
в «Кубке
Атлантики»

ПОМОГЛИ 
ЕВРОПЕ

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЕ мастера би-
льярдного пула Максим Дуданец 
и Кристина Ткач внесли весомый 
вклад в победу команды Старого 
Света в матчевой встрече США — 
Европа, состоявшейся в рамках 
международного юношеского 
турнира «Atlantic Challenge 
Cup».

На соревнованиях в Австрии 
в составе сборных США и Евро-
пы входили по шесть участников 
— четыре юноши и две девушки. 
Межконтинентальный бильяр-
дный марафон длился четыре 
дня. Именно Дуданец, который 
вместе с Ткач представлял Мо-
сковскую конфедерацию би-
льярдного спорта (МКБС), внес 
основной вклад в победу евро-
пейской сборной.

По традиции, взятой из севе-
роамериканской Национальной 
хоккейной лиги, обладатели Ат-
лантического Кубка Вызова 
имеют право привезти трофей к 
себе на родину. Поэтому приз 
сделал остановку в Москве.

Отметим также, что на недав-
но прошедшем ЧЕ-2015 по пулу 
сборная России заняла первое 
место в общем зачете.

ТЕННИС Дарья Касаткина 
сенсационно дошла 
до третьего круга US Open

Задержалась 
в Нью-Йорке

Анна Козина

МИХАИЛ Южный остался единственным представите-
лем России в мужской сетке турнира в Нью-Йорке. У де-
вушек в третий круг Открытого чемпионата США проби-
лись Екатерина Макарова и Дарья Касаткина. Причем у 
россиянок есть шанс встретиться в очном поединке за 
выход в полуфинал.

Накануне Макарова со счетом 6:2, 6:1 выиграла у 
Лорен Дэвис из США. Следующей соперницей Екатери-
ны будет украинка Элина Свитолина, которая на стар-
те турнира выбила нашу Елизавету Куличкову. 

Касаткина, вернувшаяся на корты после неудачи в 
финале квалификации благодаря отказу Марии Шара-
повой, обыграла хорватку Аню Конюх и теперь гото-
вится к встрече с француженкой Кристиной Младено-
вич. Такого успеха в женской сетке US Open «лаки-лу-
зер» добивается впервые с 1993 года.  

— Когда тренер сказал, что я попала в основную сет-
ку, поверить не могла, что это происходит со мной, — 
цитирует Касаткину официальный сайт турнира. — Все-
го несколько дней назад я была вне участников чемпи-
оната, а теперь я в третьем круге. Мне звонила мама и 
плакала от счастья. Я, кстати, тоже не ощущаю никако-
го прессинга из-за того, что это мой первый взрослый 
турнир «Большого шлема». Особенно теперь, выиграв 
два матча, я не придаю этому никакого значения и могу 
играть абсолютно свободно.

Россиянка также рассказала, кто вдохновляет ее на 
теннисные подвиги. Это испанец Рафаэль Надаль. Мат-
чи с его участием Даша старается  не пропускать: «Я 
смотрела, как Рафа играл против Чорича и Шварцмана. 
Он невероятный теннисист. Он бьет по мячу с такой 
мощью и так его закручивает».

Еще один пример для подражания для многих игро-
ков — это первая ракетка мира Серена Уильямс. После 
легкой победы над Виталией Дьяченко, которая из-за 
травмы не смогла доиграть матч до конца, американка 
хоть и в двух сетах, но не без труда одолела голландку 
Кики Бертенс (7:6 (7:5), 6:3).

А вот две российские теннисистки Евгения Родина и 
Елена Веснина вчера завершили свое выступление на 
Открытом чемпионате США. Родина со счетом 1:6, 1:6 
отдала матч второго круга Саманте Стосур. Австралий-
ке понадобилось всего 51 минута, чтобы выйти в следу-
ющий раунд. Веснина проиграла немке Андреа Петко-
вич — 6:3, 7:6 (7:4). Напомним, что на самом старте 
Лене тоже пришлось непросто. Веснина и британка 
Лора Робсон провели на корте больше двух часов. Рос-
сиянка уступала в третьем сете со счетом 0:4, но смо-
гла переломить ход решающей партии и одержать по-
беду (3:6, 6:3, 7:5).

БАСКЕТБОЛ Завтра стартует 
чемпионат Европы

Французы 
ставят щит

Илья Зубко

В СУББОТУ в четырех странах начнется мужской чем-
пионат Европы по баскетболу. На нем 24 сборные разыг-
рают не только медали, но и олимпийские лицензии. 

Изначально этот турнир должна была принять Украи-
на, но в связи со сложной обстановкой в стране чемпио-
нат перенесли. И сделали его тем самым уникальным, 
ведь никогда ранее финальная стадия Евробаскета не 
проходила сразу в четырех разных государствах. Теперь 
же матчи группового этапа примут немецкий Берлин, 
латвийская Рига, хорватский Загреб и французский 
Монпелье. Более того, на плей-офф всем командам при-
дется переезжать, ведь решающие матчи состоятся во 
французском же Лилле.

Сборной России страну пребывания менять не при-
дется. Начнут турнир наши парни в Монпелье, после 
чего, будем надеяться, переберутся на север страны. Че-
тыре команды из шести выходят в 1/8 финала. В нашей 
группе есть один явный фаворит — действующие чемпио-
ны Европы и хозяева турнира французы. С остальными 
бороться можно и нужно. Начинают чемпионат наши ба-
скетболисты 5 сентября с командой Израиля, которую 
большинство специалистов видит откровенным аутсай-
дером. На следующей будет встреча с Польшей, а затем 
нас ждет Финляндия, сенсационно обыгравшая россиян 
на прошлом Евробаскете во втором овертайме. Взять ре-
ванш было бы совсем не лишним. 9 сентября игра с фран-
цузами, а завершится групповой этап поединком с Бо-
снией и Герцеговиной. Календарь очень плотный, при-
чем для всех участников — пять матчей надо провести за 
шесть дней. Выходить в плей-офф из такой компании 
российская сборная обязана, но этого будет мало даже 
для задачи минимум. Чтобы сохранить шансы поехать на 
Олимпиаду, нужно выходить в четвертьфинал, а затем 
занимать место не ниже седьмого. 

К счастью, болельщики смогут увидеть Евробаскет по 
ТВ. Вчера вечером решился вопрос с телетрансляциями. 
Все матчи российской сборной покажет канал «Рос-
сия-2», а другие игры будет транслировать «НТВ-Плюс». 

ЧЕСТНАЯ ИГРА Такого главного тренера у сборной еще не было

Слуцкий играет по законам 
Фэйр Плей
Николай Долгополов

З
автра матч со шведами. Не 
выиграем, и о попадании на 
Евро-2016 без стыковых 

матчей можно будет совсем не 
беспокоиться. А отвечать за все 
придется ему — главному тренеру 
команды России Слуцкому Лео-
ниду Викторовичу, 1971 года ро-
ждения, назначенному в предпо-
следний момент спасателем. 

Как можно подготовить бое-
витую национальную сборную 
за несколько скудно отпущен-
ных на это мрачных осенних 
дней, мне, например, непонятно. 
Ведь команда была полностью 
развалена, чуть не написал «раз-
громлена», итальянским фут-
больным мастером Капелло, по-
лучившим за свой бесполезный 
труд сотни миллионов рублей по 
невероятному, однако действи-
тельно заключенному с РФС кон-
тракту аж до 2018 года. 

И сразу после назначения Ле-
онида Викторовича, еще и к тре-
нировкам со знаменитыми, мно-
гими поражениями отметивши-
мися футболистами не присту-
пившего, пришла греющая душу, 
надежду вселяющая новость. 
Оказывается, Л.В. Слуцкий будет 
работать бесплатно, без зарпла-
ты. Чему было сразу найдено 
объяснение: ему и цээсковских 
хватает. Будут, правда, платить 
бонусы. Но для этого надо выиг-
рывать. Если бы такое случилось 
с Капелло, то не мы ему, а сеньор 
должен был бы выплатить нам 

больше 930 миллионов рублей 
неустойки. (Цифра приведена 
РИА Новости). И прав в среду из-
бранный президент РФС Вита-
лий Мутко: хватит о деньгах. 
Бессребреник ли новый глав-
ный? Не знаю, как не знаю и 
других профессионалов та-
кого футбольного класса, 
согласившегося бы сегод-
ня, в тяжелейшей спор-
тивной ситуации работать 
на подобных условиях.

Глаголят о конфликте 
интересов. Главный возь-
мет в сборную «своих», из 
ЦСКА. Но какой же это 
конфликт? Его ребята бу-
дут умирать за «своего» 
тренера и в сборной.

Новый главный — тренер 
ли, инженер, режиссер, 
глава компании — это всегда 
всплеск, раздражитель. Что 
бы ни говорили, а главный в 
любой профессии всегда су-
дит подчиненных по пер-
вым шагам. Первое впечатле-
ние — оно самое важное и, как 
правило, верное. У всех есть 
шанс отличиться, закрепить-
ся, отметиться. Значит, народ 
наконец-то начнет биться и 
на футбольном поле, а не кор-
читься, умело изображая 
травму или вымаливая пе-
нальти.

Главного тренера Леонида 
Слуцкого обманывать грех. 
В этом году юные баскетбо-
листы из его Волгограда, где 
он начинал в конце 80-х тре-

нером детской команды, выиг-
равшей в начале 90-х у разне-
женных юношей «Динамо», по-
просили денег. Ребята 1998 года 
пробились в финал первенства 
России, а ехать не на что. И пер-

выми на интернетный при-
зыв о помощи откликну-

лись не местные власти и 
богатеи, а давно живу-
щий в Москве, по горло 
занятый делами Слуц-
кий. На его кровные 

волгоградские ба-
скетболисты от-

правились в не-
дешевый вояж, 
где один билет 
туда — обратно 
тянул на 22 ты-

сячи. Понятно, 
что не- хо р о ш о  с ч и та т ь 
деньги в чужом кармане. А 
деньги, добровольно перетек-
шие из своего кармана в чужой, 
— хорошо? Ведь это и есть ти-
пичный Фэйр Плей, одна из 
строк устава которого гласит: 
«Передача средств, заработан-
ных профессиональным трудом 
спортсмена или тренера, счита-
ется благородным поступком».

Леонид Викторович несколь-
ко раз признавался мне, что 
если во время футбольного чем-
пионата отвлекается на что-то 

другое, с мячом не связанное, то 
все его спортивные дела могут 
пойти прахом. Но ведь отвлекал-
ся. Прочитав в «СЭ», что игрок 
сборной России среди слепых 
Евгений Шелаев мечтает побы-
вать в вотчине ЦСКА в Ватутин-
ках, Слуцкий пригласил его в го-
сти. Мечта сбылась. Пригласила 
Детская футбольная лига пере-
дать книги мальчишкам, и он 
(после двух неудачных игр 
ЦСКА) прибыл в детскую библи-
отеку, да еще с братьями Бере-
зуцкими и Игнашевичем. Читали 
вместе с игроками отрывки из 
любимых произведений и стихи 
Есенина.

Вот к чему я клоню. Может, 
пришел в конце концов в нацио-
нальную команду наш, сугубо 
отечественный тренер, проигры-
вать с которым родным нашим 
же футболистам будет просто 
стыдно? Я не совсем понимаю, 
как сдержать гениального бом-
бардира с типично шведской фа-
милией Ибрагимович. Если он, 
конечно, выйдет в субботуна 
поле. Не очень-то и вижу, кого 
определят на роль российского 
забивалы. С определенным тру-
дом представляю, как догнать 
Швецию, если мы же и подарили 
ей отрыв в 4 очка, а уж тем более 
приблизиться к Австрии, на-
бравшей очков вдвое больше 
российской сборной. 

Но есть вера: Слуцкий очень 
постарается сделать невозмож-
ное возможным. Ведь он же по 
натуре спасатель. 

Футбол Сборная России проведет ключевой матч против скандинавов 
в рамках отбора к Евро-2016

Вечер
за шведским столом

Артур Нанян

З
автра вечером нацио-
нальная команда Рос-
сии встретится дома со 
шведами в судьбоно-
сной игре отборочного 

раунда Евро-2016. Игра на стади-
оне «Спартака» в Тушино на-
чнется в 19.00.

С приходом в сборную Леони-
да Слуцкого многие думали, что 
команда станет более открытой, 
чем при суровом итальянце Фабио 
Капелло. Но пока в этом плане ни-
какими изменениями и не пахнет: 
первые тренировки наши парни 
вообще провели за закрытыми 
дверями, не допуская прессу даже 
для «протокольной» съемки. «Из-
вините, но мы хотим поработать с 
большим количеством пауз и 
разъяснений эпизодов. Первые за-
нятия были посвящены тактике, 
поэтому они и были закрыты для 
СМИ», — объяснился Слуцкий.

Лишь третью по счету трени-
ровку было решено сделать от-
крытой на полчаса. Предшество-
вала этому пресс-конференция, 
на которой состоялось подписа-
ние спонсорского договора между 
РФС и крупной металлургической 

компанией. «Это отличный эконо-
мический фундамент для РФС. Мы 
должны делать все, чтобы помочь 
Слуцкому и нашим футболистами 
выйти на чемпионат Европы, у 
них должны быть все ресурсы для 
этого», — отметил министр спорта 
Виталий Мутко, накануне избран-
ный на пост президента РФС. А за-
одно успокоил болельщиков, не 
нашедших предстоящий матч в 
программе телепередач. По сло-
вам Виталия Леонтьевича, все во-
просы по поводу прав будут ула-
жены, и матч покажет в прямом 
эфире Первый канал.

Автобус сборной прибыл на 
арену в Химки ровно в полдень. 
Пока игроки пулей мчались к 
полю, капитан сборной Роман 

Широков неспешно брел в сторо-
ну раздевалки вместе с врачом 
Эдуардом Безугловым. Как оказа-
лось, у полузащитника возникли 
проблемы со здоровьем, и в заня-
тии он участия не принял. Пропу-
стит Широков и сегодняшнюю 
тренировку, но к субботе один из 
лидеров россиян должен быть го-
тов.

Погода в столице прохладная, 
поэтому неудивительно, что сбор-
ники вышли на поле в футболках с 
длинными рукавами. Закончив 
пробежку, футболисты под руко-
водством тренера по физподго-
товке Паулино Гранеро несколько 
минут посвятили растяжке, после 
чего, отдалившись от находящих-
ся на бровке журналистов на дру-

гой конец поля, разделились на 
три группы и стали увлеченно иг-
рать в квадраты, а затем и в «тен-
нисбол». Забавно, что Слуцкий во 
время «теннис-бола» решил при-
мерить на себя роль судьи в своео-
бразном матче между Сергеем Иг-
нашевичем, Аланом Дзагоевым и 
Павлом Мамаевым против дина-
мовской тройки — Игоря Денисо-
ва, Юрия Жиркова и Алексея Ио-
нова.

Собственно, на этом и закон-
чилась открытая часть занятия, 
после чего служба безопасности 
сборной попросила журналистов 
покинуть поле. По завершении 
тренировки, которая длилась око-
ло полутора часов, на вопросы 
прессы ответил Артем Дзюба.

— Матч домашний, так что мы 
надеемся на поддержку болельщи-
ков, тем более что нам нужна толь-
ко победа. Швеция — высокоро-
слая, мощная команда, практиче-
ски без слабых мест. Все вокруг го-
ворят только об Ибрагимовиче, но 
до него еще мяч должен дойти. 
Игра будет очень непростой, но 
мы сделаем все возможное, — от-
метил Дзюба. 

Соперника россиян не причи-
слишь к топ-командам, о чем сви-

детельствует рейтинг ФИФА. 
Скандинавы занимают 36-ю стро-
ку. Впрочем, делать из этого какие-
то далекоидущие выводы не стоит. 
В составе «Тре Крунур» хватает 
сильных исполнителей, среди ко-
торых выделяется нападающий 
ПСЖ Златан Ибрагимович.

Все внимание шведской прес-
сы накануне встречи с Россией 
приковано к 33-летнему ветерану 
сборной, который на минувшей 
неделе провел первый матч после 
травмы пятки, выйдя на поле в по-
единке ПСЖ с «Монако». Пропуск 
Златаном пары тренировок наци-
ональной команды привел в заме-
шательство болельщиков, но на 
пресс-конференции в среду Ибра-
гимович поспешил всех успоко-
ить. «Сегодня я совершил пробеж-
ку, и никаких болевых ощущений 
не было. Теперь я хочу только иг-
рать». Так что субботним вечером 
в Тушино мы, скорее всего, уви-
дим Златана в деле.

Алан Дзагоев — один из тех футбо-
листов сборной, от кого завтра 
ждут вдохновенной игры.

Леонид Слуцкий известен не толь-
ко своими тренерскими успехами, 
но и человеческими качествами. 
Он всегда готов помочь тем, кто 
в этом нуждается.

Акцент

 Вопросы телеправ должны 
быть улажены в ближайшее 
время, и матч со шведами 
покажут на Первом канале 

US Open-2015: события, комментарии, фото 
www.rg.ru/sujet/5552

Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4504

В прошлом году Екатерина Макарова добралась до полуфи-
нала Открытого чемпионата США в одиночном разряде.
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В России частично узаконят овербукинг
Татьяна Шадрина
www.rg.ru/art/1160385
В России могут узаконить продажу двух авиабилетов на 
одно место. Пока это только предложения со стороны эк-
спертов, которые были высказаны представителям мин-
транса. По-моему, надо делать все наоборот — продавать 
за полцены билеты после окончания регистрации, если 
самолет не заполнен.
Иван 

Защите открыли глаза
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1159966
Столичные власти разрешили адвокатам получать запи-
си с городских камер уличного наблюдения.  Считаю, что 
это очень правильное решение. Можно привести тысячу 
и один пример того, как записи с камер могли бы помочь 
гражданам разобраться в аварии, доказать свою неви-
новность в суде, дать в руки адвокату нужные доказа-
тельства для защиты человека. Ведь в Москве установле-
но 140 тысяч камер, это сколько же полезной информа-
ции можно с них добыть при необходимости. Считаю, 
что эта информация должна быть более открытой. 
Олеся

Мигранты ссорят европейцев
Ариадна Рокоссовская
www.rg.ru/art/1160017
Я убеждена, что все расходы по пребыванию мигрантов в 
чужой стране, безусловно, должен нести работодатель. 
Принимать надо только тех мигрантов, для которых есть 
работа. Кроме того, мне кажется, что был бы не лишним 
специальный налог для предпринимателей, использую-
щих иностранную рабочую силу. Тогда работодатель за-
думается, выгодно ли ему привлекать к работе мигран-
тов или нет. Если иностранец честно работает, платит на-
логи, принимает европейский уклад жизни, то и выго-
нять его нет смысла. А вот с нелегальной миграцией надо 
бороться строже. Самих нелегалов отправлять на роди-
ну, а тех, кто принял их на работу, штрафовать. Иначе 
странам Европы просто не удастся справиться с огром-
ным потоком нелегалов, который стекается сейчас во все 
благополучные государства Старого Света. 
Ольга

Я считаю, надо закрыть мигрантам въезд в страны ЕС.  
Рабочих рук там, насколько мне известно, хватает с лих-
вой. Итак уровень безработицы в Европе достаточно вы-
сок. Непонятно, чем будут заниматься в Европе все эти 
толпы мигрантов, которые не смогут найти себе работу.
Валерий

Простой как электровеник
Соб. Инф.
www.rg.ru/art/1160132
Приятно видеть, что, несмотря на то, что различные гад-
жеты, применяемые в быту, и прочие устройства для ве-
дения домашнего хозяйства уже прочно вошли в нашу 
жизнь, все еще находятся фантазеры и изобретатели, ко-
торые способны придумать что-то новое и оригиналь-
ное. В основном производители бытовой техники идут по 
пути роста мощности своих приборов и увеличения чи-
сла функций, многие из которых в быту не очень-то и  
нужны. А оказывается, есть еще умельцы, которые изо-
бретают кухонную разделочную доску в виде пазла или 
картонную упаковку, которая снимается по аналогии с 
банановой кожурой. На первый взгляд, может показать-
ся, что эти изобретения бесполезны, но на самом деле 
именно они не меньше новомодных супермощных 
устройств способны облегчить ежедневную бытовую ру-
тину. С мелочей начинается главное. Жалко, что в мага-
зинах такие неординарные вещицы можно  встретить 
очень редко.
Марина
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Москва +12...+17, дождь

Санкт-Петербург +13...+19, облачно

Анадырь +7...+10, облачно

Архангельск +3...+14, дождь

Астрахань +19...+32, облачно

Благовещенск  +10...+21, солнечно

Владивосток +15...+21, облачно

Волгоград +16...+32, облачно

Воронеж +15...+27, дождь

Екатеринбург +5...+13, облачно

Иркутск +13...+26, облачно

Казань +8...+18, облачно

Калининград +10...+21, дождь

Краснодар +19...+37, облачно

Магнитогорск +4...+18, солнечно

Мурманск +5...+10, облачно

Нижний Новгород +9...+17, дождь

Новосибирск +11...+18, дождь

Омск +6...+19, облачно

Орел +13...+22, облачно

Оренбург +7...+22, облачно

Пермь +3...+12, облачно

Ростов-на-Дону +20...+35, облачно

Севастополь +17...+33, солнечно

Симферополь +18...+33, солнечно

Сочи +22...+31, облачно

Тамбов +10...+23, дождь

Тюмень +3...+15, облачно

Уфа +5...+18, облачно

Хабаровск +11...+19, облачно

Челябинск +5...+14, облачно

Чита +9...+12, облачно

Элиста +18...+31, солнечно

Южно-Сахалинск +12...+18, дождь

Якутск +2...+16, облачно

Ярославль +8...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День снова будет холод-
ным. Не исключены до-
жди. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
746 мм ртутного столба.

СУББОТА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 744 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Погода продолжит ка-
призничать на выходных. 
Атмосферное давление — 
742 мм ртутного столба.

КИНО Картины Венецианского фестиваля покажут в 
режиме онлайн 
www.rg.ru/art/1160329

ЗДОРОВЬЕ Ученые назвали два опасных фактора риска 
инсульта
www.rg.ru/art/1160400

АВИА В России частично узаконят овербукинг
www.rg.ru/art/1160385

ФОТО  Бездомный баран побил рекорд по шерсти
www.rg.ru/art/1160442

ВИДЕО Схватка кобры и питона взорвала Интернет 
www.rg.ru/art/1160423

ИСТОРИЯ Как горстка разведчиков заставила 
капитулировать японскую часть
www.rg.ru/art/1159943

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Михаил Визель

В 
«Российской газете» 
прошла презентация 
книги Елены Яковле-
вой «Михаил Пиотров-
ский», вышедшей толь-

ко что в серии «ЖЗЛ: биография 
продолжается».

Михаил Борисович, как вы со-
гласились на книгу о себе? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Конечно, это 
неудобно быть на презентации 
книги о себе самом. Но я восполь-
зовался ситуацией, чтобы рас-
сказать об Эрмитаже и востоко-
ведении. 

Как удается держать дистанцию 
и быть в хороших отношениях со 
всеми министрами культуры, 
пережив их шесть или семь за 
свою бытность директором?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Министры у 
нас все хорошие. Это первое. А 
второе — так и полагается, чтобы 
директора музеев бывали долго и 
менялись значительно реже, чем 
меняются министры.

В книге есть глава, где вы раз-
мышляете о вещах, на которые 
Эрмитаж никогда не пойдет ради 
денег.

Это вовсе не значит, что если 
эти вещи не делает Эрмитаж, то 
их никто другой не должен де-
лать. Например, музей Метропо-
литен сдает любому человеку за 
большие деньги для свадьбы или 
собственного приема свои поме-
щения. Для них это нормально. 
Эрмитаж — это императорский 
дворец. Поэтому только свои со-
бытия. 

Еще — мы не можем называть 
залы именами людей, которые 
дают деньги. А вот в музее МоМа 
в Нью-Йорке есть комнаты, кото-
рые названы в честь замечатель-
ных искусствоведов, издателей. 
Люди давали деньги, чтобы их за-
помнили. Так что это подвижная 
вещь. И должен решать директор, 
где эта грань, что можно делать 
за деньги, а что нельзя.

В книге есть хорошая большая 
восточная часть из жизни Пиот-
ровского. Вы были счастливым 
человеком, когда работали три 
года в Йемене, преподавали сту-
дентам.
М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й : Я и сейчас 
счастливый человек. Для восто-
коведа так долго жить в странах, 
которые ты изучаешь, и жить 
особой жизнью, приближенной к 
событиям, и к политическим со-
бытиям, культурным, — это заме-
чательно. Я надеюсь, что нынеш-
нее страшное время пройдет, и 
будем, как раньше, с экспедиция-
ми и в Йемен, и в Сирию ездить. 
Есть рецепты только надо приду-
мать, как их использовать.

Мы не раз читали, что у вас Ко-
ран настольная книга. У вас есть 
любимая сура из Корана?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Есть, конечно, 
но я не буду говорить, какая кар-
тина в Эрмитаже любимая. С Ко-
раном был связан замечатель-
ный подарок. Муфтий Сирии по-
дарил мне потрясающий Коран. 
В нем есть палочка — калам, — ты 
кладешь его на определенную 
букву, эта палочка тебе читает 
вслух, ты нажимаешь на другую 
кнопочку — там анализ грамма-
тики, в следующей кнопочке — 
анализ произношения, в следую-
щей — комментарий к ней. Все 
звучит. Перевод на пяти языках, 

пожалуйста. И это сделали в Си-
рии. Страна живет нормальной 
жизнью — насколько это возмож-
но.

Пальмиру можно было спасти от 
уничтожения?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я думаю, да. 
Игиловцы шли туда долго, было 
ясно, что идут именно туда, что-
бы их там не бомбили, шли через 
пустыню, где их можно было раз-
бомбить. Европейские страны на 
это не решились, потому что это 
была бы помощь Асаду. Но ради 
сохранения культуры можно де-
лать вещи, которые в других слу-
чаях делать нецелесообразно. В 
культуре есть свои права, и они 
должны быть выше других поли-
тических соображений.

Есть ли у вас объяснения, в отли-
чие от питерской ситуации со 
сколотым Мефистофелем, до сих 
пор не возбуждено дело по «Бо-
жьей воле»?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: До тех пор, 
пока вы будете упоминать на-
звание организации, которая не 
заслуживает никакого упомина-
ния, так и будет продолжаться. И 
этот пиар нужно сбивать. Невы-
сокий культурный уровень об-
щества, который мы наблюдаем, 
сказывается на некой боязни 
власти, которая то опирается на 
широкие массы, то нет. Нельзя 
ставить рядом хулигана и уни-
верситетского профессора. Мы 
должны объяснять, рассказы-
вать. Если выставляется в музее, 
значит, искусство. Это то, что 
мы отстаиваем. Здесь нужно 
просвещать, говорить. Сбитый 
Мефистофель был примером. 
Петербург немножко другой го-
род, у нас на улицы выходят 
только по одному поводу — па-
мятники архитектуры, культу-
ры. 

Последнее решение правитель-
ства Санкт-Петербурга о сохра-

нении статуса Исаакиевского со-
бора будет дальше кем-то оспа-
риваться? Что собираются де-
лать музейщики? 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Можно найти, 
если захотите рецепт. Эрмитаж — 
музей, среди которого есть дво-
рец. А Кремль — это дворец фун-
кционирующий, рядом с кото-
рым есть музей. У нас нет разно-
гласий с церковью и с религией, 
кроме имущественных. Но не 
наше, и не церковное дело зани-
маться вопросами имущества и 
собственности.

Вы встречались с главой МВД Ко-
локольцевым? Как решится 

судьба музеев с охраной после 1 
ноября?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Это совмест-
ные усилия. Удалось поднять шум 
после скандала в Манеже, до это-
го в министерство обращались с 
десятками писем. И я писал Коло-
кольцеву. Он человек отзываю-
щийся. 

Говорили с ним по телефону 
после очередного общественного 
взрыва, как можно охранять му-
зеи. Мы в музее люди деловые, у 
нас несколько уровней охраны. 
Мы отлично знаем, сколько нуж-
но и как нужно. Вчера было сове-
щание в министерстве культуры. 
Были собраны все федеральные 
музеи Москвы и вокруг, кто мо-
гли приехали. Все музеи готовят 
свои предложения. Как можно со-
кращать людей, если, допустим, в 
Александровской слободе есть 
только один пост охраны? Как его 
оптимизировать, непонятно? Мы 
сейчас находимся в ситуации 
жестких переговоров. Будем тор-
говаться. Посмотрим, что дальше 
получится. 

Один из главных аргументов, 
что если сэкономить на полицей-
ской охране, то государство отку-
да-то должно найти в пять раз 
больше денег, чем тратиться на 
эту охрану. То есть экономить не 
получается. 

Вторая важнейшая вещь для 
нас, для России — государствен-
ная опека музеев и культуры. Три 
или четыре человека в погонах 

должны стоять и охранять куль-
турное наследие. Важнее ничего 
у государства и у страны нет.

Сейчас то, что предлагается, 
называется разными словами. 
Например, аутсорсинг — чтобы 
другие люди нас охраняли. Мож-
но назваться это и словом прива-
тизация, приватизация услуг по 
охране музеев. Сейчас уже почти 
месяц бастует Национальная га-
лерея в Лондоне. Только часть за-
лов открыта, потому что попечи-
тели музея решили пойти на при-
ватизацию услуг музеев: службы 
безопасности, службы экскурсо-
водов, службы обслуживания по-
сетителей. Все это решили отдать 
посторонним фирмам. Считает-
ся, что тогда будет, может быть, 
дешевле. Но это отказ от обяза-
тельств. В данном случае от своих 
обязательств отказываются по-
печители Национальной галереи. 
В том числе и от того, чтобы пла-
тить пенсии служащим.

Вот и нам предлагается прива-
тизировать музейные услуги и 
охрану в том числе.

Я думаю, что мы все же дого-
воримся с государством. Мы 
всегда договаривались.

У нас на Четверге  Михаил Пиотровский: На что Эрмитаж  никогда не пойдет ради денег?

Эрмитаж на улице Правды

Акцент

 Так и полагается, чтобы 
директора музеев служили 
долго и менялись реже, 
чем меняются министры

Презентация книги стала 
для Михаила Пиотровского 
еще одним поводом поговорить 
об острых проблемах.

Смотрите фоторепортаж 
с презентации на сайте 
www.rg.ru/art/1160427
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Автор книги — журналист 
«Российской газеты» 
Елена Яковлева.
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